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y 
do apuestan 
por la renova-

" clon 
Luis Jesús Garrido acompa
ñará en el puesto de secretario 
provincial en la candidatura que 
Francisco Gil Ortega presenta
rá en el próximo Congreso Pro
vincial. El senador trabaja ac
tualmente en buscar la síntesis 
ideal entre renovación, equili
brio y estabilidad. Para ello in
tentará, si le dejan los más in
movilistas del partido, 
introducir un buen número de 
caras nuevas en el próximo co
mité ejecutivo.Espí. 14 
nosa podría ser nom-
brado Coordinador 
Electoral General. 

Crisis 
inmobiliaria 
Ni los consrructores ni los agen
tes de la propiedad inmobiliaria 
tienen molivos para ser optimis
tas: la ofena de pisos nuevos y 
usados es muy superior a la de
mandan. Los precios se estabili
zan pero se da más 
por lo mismo.Es . 3 O 
buen momento para 
el comprador. 

Parque Jurásico, la úhima superproducción de Sle\'en 
Spielberg, se ha estrenado en Ciudad Real con el misn.lO 
éxito que en todos los cines de España. La película ha sldo 
la última sensación capaz de provocar aglomeraciones mul
titudinarias en el cine Castillo de la capital, el único que ha 
proyectado el largomeraje el mismo día de su 
estreno en toda España. Este éxito sirve para 5 4 
hacer una refl exión sobre las películas que más 
han inflado las taquillas de la provincia. 

EL TINGLADO 6 BREVES SOCIEDAD 
=LA~S=E~M~A~N~A~--------~2~0 CULTURA 

52 
60 
68 
70 

ECONOMIA 24 HOROSCOPO 
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Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #298, 17-23/10/1993.



••• $#1He al fUtrlmonlD de Infantes 

El motivo de la presente es 
e l de aclararl es a ustedes 
algunas infannaciones (a mi 
parecer nefastas) aparecidas 
en su revista en e l pasado 
mes de septiembre, 
concrelamente en el anículo 
titulado "Atentado contra el 
patrimon io de Infantes", 

Como infanteño (a mucha 
honra y de pura cepa que 
soy) y en mi condición de 
funcionario de las 
Institu c iones de la 
Comunidad Europea, desde 
algún ti e mp o, he de 
comunicarle lo siguiente: 

1",- Su redactora Nu ri a 
Tejedo debe de afinar un 
poco más cuando entrevista 
a sus personajes (para que 
as í no le de n gato por 
liebre) y (ambien debe 
comprobar posteriormente 
la veracidad de los datos 
que le da la fu e nt e 
informadora ( ll ámese en 
es te caso Baldomero) 
cuando se adjudica el San 
Ben ito de funcionario de la 
Comun idad, sin serlo. 

Pero claro adj udicarse el 
títul o a sí mi s mo vis te 
mucho hoy en dfa y mejor 
sobre todo s i tiene que ver 
c o n nuest ra más alta 
institución. La verdad sea 
d ic ho am igo Sancho, las 
mentiras cuanto más gordas 
son, mejor caen, ¿si o no? 

211._ El citado señor, ni ha 
sido nunca. ni es hoy día. ni 

seg uro que se rá en un 
futu ro próx imo eso que el 
nos d a a entende r, ya que 
afo rtunadamente para 
nosolros los funcionarios de 
la Comunidad , su nombre 
no figu ra en la relac ión de 
personal de nuestra más alta 
y eliciente institución como 
ustedes s i son finos podrán 
comprobar posteriormente. 
¿Que más quisiera él, ahora 
que ya casi se jubila? 

311 ,- En re lación co n el 
te ma de las ve nt anas 
redondas. es verdad que no 
te nía n precedentes en 
nu est ro pu e blo y he d e 
ac lararle al respec to q ue 
esas que sa len en la 
fotografía que publican (que 
no son tan feas co mo 
parecen) no han sido las 
primeras qu e se han 
co nstr u id o re dondas en 
nuestro pueblo. Se pueden 
pasa r por el domici l io 
pri vado del Sr. Baldomero. 

sito en la calle San Is idro de 
In fantes y verán como ya 
hab ía al g ún que ot ro 
precedente constru ido en la 
misma casa del que aquello 
c ri tica, lo c ual nos ha ce 
pensar que lo a ese señor le 
mo les ta es q ue le hayan 
copiado el invento, o que 
por otro lado ni el mismo 
sepa donde vive. 

Lo que de verdad es triste 
y como para echarse a llorar 
es que este señor crea que la 
gente está hasta las narices 
y supo nga q ue nadie se 
atreve a dar e l paso e n 
nueS l ro gen ti l y nob le 
pueblo, por eso llega él e 
intenta dar un paso y con el 
primero que da mete la pata 
ha st a el c uello. Me nuda 
barbaridad cuando el que se 
debe de corregir es el que se 
cree maestro cas i sin serlo. 
Por el demás el resto de l 
artículo se ajusta bastante a 
la realidad y en este tema 
cada c iudadano t iene su 
punto de vista y se le debe 
respetar su opinión. 
Sr. MarHnez, funcionario 

••• 
Al nuevo alcalde 

Perdone que vuelva a 
insistir, pero yo soy así de 
machacón y la afi ción me 
lo pide. Dos cosas hay en 
la v illa que trae n 
preocupados al personal. 
Son las cacas de los perros 

y la próx ima llegada de la 
zo na azul. Sobre lo 
primera,en una sola mañana 
he pisado tres de ell as en la 
zo na pri vada para lo s 
peatones que so mos 
nosotros los que leemos. 
escribimos y pisamos. Que 
se vayan por los adoquines 
y el perro hagan la caca en 
la vía no andante o mejor al 
parque o al Prado, o sitio 
donde haya jard ines, que a 
la vez sirve de abono. 

De la Zona Azul, que le 
vaya contar, estamos todos 
de patillas a la mar, que 
pasara. ¿Donde dormirán 
nuestro autos? O tendremos 
qu e busca rl e 
pernoc tam iento. Es tris te 
que después de ir todo lan 
bien. tengamos q ue 
fas tidiarnos un poquito y 
busca r hote l o pens ión 
ba rata, si la encontramos. 
para e l coc heci to, que ya 
nos está costando un pastón 
con ese impuesto municipal, 
que dicen que es por 
aparcar en la vra pública. 
Se que todo es cosa de la 
reorgan izac ión e n la 
urbani zac ión y cosas que 
tenninan en ón. 

Al m ismo t ie mpo 
agradezco que mi an terior 
cart a de la restructuración 
de la Plaza Mayor, ha s ido 
a te ndida . Esta ma ña na 
mismo he visto que estaban 
t irando la fachad a de una 
parte. Adelante a lcalde 
nuevo qu e hay mu c has 
cosas que hacer 

Julián de Nova Luna 
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Gilitos 
o soy de los que 

piensan que los parla
mentarios reg ionales 
no deben cobrar por 
su trabajo, eso lo pen
saban los legisladores 
primeros de la autono-
mía de Cas t ill a-La 

Mancha y al parecer los actuales también, 
puesto que no han cambiado la limitación 
legal que exis te para ell o en nu est ro 
Estatuto de Autonomía. Claro que estos lo 
piensan, aunque sin embargo cobran: con 
más o menos tapujos; pero todos cobran. 

Si soy de los que piensan que el 
Parlamento es el templo de la democracia y 
el libre ejercicio de sus funciones es preci
samente lo que separa a los paises demo
cráticos de los que no lo son. Todos los 
paises tienen gobierno, pero Jos autoritarios 
no tienen quien les controle. Por eso me 
parece bien que los diputados cobren siem
pre y cuando puedan ejercer libremente su 
labor de controlar al gobierno y de legislar. 

El problema se presenta cuando resulta 
que el princ ipal debate que se da en un 
Parlamento,como es el caso en Castilla-La 
Mancha, es el de lo que cobran los parla
mentarios y sus grupos. Es decir, que no es 
de recibo que en el Parlamento de Castilla
La Mancha cobren muchos millones de 
pts. para poder hablar de lo que cobran. Es 
lo que se dice mirarse el ombligo. 

Claro que se me puede objetar que este 
año no todos cobran por mirarse el ombli
go, ya que el PP no percibe en la misma 
medida que el PSOE e IV los recursos que 
entre todos ellos estimaron necesarios para 
ejercer su labor. Y últimamente ya no sólo 
se les deja sin recursos, sino que por si re
sultaba insuficiente también se les prohíbe 
la entrada cuando no pueden ser controla
dos. 

El pasado jueves el vicepresidente se
gundo de las Cones, José Rieta Vizcaya, 
veía como la Policía Nacional de guardia 
en "GililOs", como popu lannente se conoce 
en To ledo al ed ific io que acoge el 
Parlamento, le impedía la entrada por orde-

- 6 -

MMÚI Maitsi/lalla s/dll de$a¡¡hlriudo por ,/ lIm/dent, U las ,-
nes del secre tario prime ro. Mar io 
Mansilla. 

El Presidente de las Cortes, José María 
Barreda, rápidamente ha solicitado discul
pas públ icamente y ha atribuido el error al 
ambiente de tensión que se vive en las 
Cortes. Es probable que tenga razón aun
que eso nunca es justificación valida. A lo 
sumo uno entendería que en esa situación 
de tensión el Sec retario Primero hubiese 
realizado algún tipo de declaración intem
pestiva o, como hizo la pasada semana, in
cumplir la obligación de silencio que tiene 
sobre las deliberaciones de la Mesa de las 
Cortes . El problema es que a Ma r io 
Ma nsilla le ha dado por mi lizar la coac
ción contra los diputados al impedirles la 
entrada a detenninadas horas, para ello ha 
utilizado competencias que no tiene y ha 
hecho uso de la chapuza -ríanse de las del 
PP- al dar ordenes de esa envergadura a 
las fuerzas de seguridad por teléfono. 

La patrimonialización que detenninados 
miembros del PSOE están haciendo últi
mamente de las instituciones es para dar 
miedo. Eso es en realidad lo que ha ocurri-

do con Mario Ma nsill a. Ha seguido el 
ejemplo de compañeros de part ido con más 
responsabilidad que él que cometen ese 
error, como muestran los últimos aconteci· 
mientos políticos. aunque no de manera lan 
llamativa pues dejan algún margen, aunque 
sea pequeño. a la interpretación. Ya se sabe 
que ocurre en estos casos, que siempre se 
quiere ir un poco más lejos que el jefe y 
entonces se pierde no solo la medida sino 
también el senlido del ridículo. 

No es de extrañar que el PP haya solici
tado la dimisión de Mario l\1a nsilla por 
adoptar esa medida aunque la real idad es 
que, en el fondo, les ha hecho un favor. La 
torpeza del secretario primero, continua
ción de las de otros, ha venido a apoyar las 
tesis del Grupo Popular en el asunto de las 
cuentas, supuéstamente sin justificar, cuan
do dicen que se trata de un montaje político 
para entorpecer la labor de la oposición. 

Me llama el port avoz del Gob ierno, 
Em iliano García Page, para decinne que 
nunca habló de querellarse contra quien 
acuse al gobierno de estar detrás del asunto 
de las cue ntas; tiene razón . Emili a no 
Ga rcía dijo que el Gobierno responderfa 
"con toda cnldeza" ; al menos eso es lo 
que aparece en las hemerotecas. En un go
bierno que no cuenlll con tanques no se que 
es exactamente responder "COI! roda (:/"l/de
za". El consejero Ponavoz nos ha dejado 
esta última semana sin rueda de prensa pa
ra infonnar de los acuerdos del Consejo de 
Gobierno. curiosamente en una semana en 
la que el Consejo ha tenido dos reuniones. 
Como dato apunten que la primera de ellas 
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El problema es que algunos 
dirigentes socialistas 
consideran a las 
instituciones de su 
propiedad. a 

Los diputados del PP que 
debian de estar preocupados 
son los mas satisfechos por 
la situacion.a 

fue el lunes [1 de octubre y la siguiente el 
[3. Entre medias, la fiesta y unos conseje
ros a los que 80no no ha dejado que pu
dieran marcharse de puente. 

En todo este conglomerado de los últi
mos tiempos y viendo cometer errores 
inexplicables a políticos hábiles y muy ex
perimentado lo que se me escapa es el mo
tivo. Da la impresión de que alguien en el 
PSOE de Castilla-La Mancha anda un 
tanto agobiado yeso le lleva a ir por los si
tios como elefante en cacharrería y a los 
dcmas a imitarle. Se me escapa el motivo 
del agobio. digo yo si será que los asuntos 
de su partido en Madrid no van como es
peraba, si es el recuerdo de que en las pasa
das elecciones el PP se quedó solo a veinte 
mil votos en la región. si es que existen 
sondeos que aún hacen más pequeñas esa 
cifra o incluso es que las cantidades se han 
in venido. No se bien el motivo. ya digo, 
pero desde luego alguien ha perdido la se
renidad y se la está haciendo perder a los 
suyos. 

Lo extraño de todo esto es que un gru
po como el PP al que se le reclaman dos-

cientos mi llones de pts. por no justificar las 
cuentas y al que. mientras tanto, no se le 
paga. con los problemas de funcionamiento 
que eso le origina sea el que se muestra 
más optimista -desde hace unos días a la 
mayoría de sus miembros no se le cae la 
sonrisa de los labios- y los otros que no 
cuentan con problema alguno. al menos te
óricamente. parece sin embargo que al
guien les ha pisado el callo: Yeso que to
davía no se conocen los resultados de las 
elecciones en Galicia, que se celebran este 
domingo. cuando se sepan mucho me te
mo que se agotarán las existencias de tila. 

Quizá es que todo este cambio de nom
bres en el Gobierno y el ascenso de algu
nos cabos primeros a oficiales no resulte 
del lodo digerible. Ese afán por dejar fuera 
de la acción de gobierno a quienes tenían 
capacidad de pensamiento polÍlico. llevan
do el temor a los que han quedado en ma
nifestarse en ese sentido, porque ahora so
mos todos clienles. ha dado luga r 
probablemente a que se falle precisamente 
en lo político. 

• 
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EL COMERCIO SE IMPONE A LA ARTESANIA 

F arcama ha pasado por Toledo levantando reacciones de todo ti po. Desde el incondicional visitante, 
que cada año reserva sus compras para estas fechas, hasta el detractor más encarnizado que asegura que 

la artesanía es la más perjudicada de todo este "circo". El intento de profesionalizar la feria ha fracasado 
y los profesionales "brillaron por su asusencia" en los dos días que tenían reservados. 

Farcama fracasa en su intento 
de profesionalizarse 

Muchos artesanos 
consideras que el 
espíritu comercial 
está devaluando la 
feria 

La crisis económica 
ha animado a 
participar en 
Farcama en busca 
de pedidos 

-8-

r-"''' areama ha 
vuelto a pa
sar por Tole
do dejando 
tras de sí una 
estela de re
aCCIOnes en
contradas. 

Para muchos, lo de/eria de ar
tesanía le queda muy grande y 
el nombre que dicen merecer 
es el de feria de IIII/estras. 
Otros consideran que si se eli
mina el factor comercial de es
ta feria, sería un fracaso y que 
por tanlo que hay que dar "ww 
de cal)' otra de arena" para 
mantener el nivel, sobre todo 
de público. 

Lo más evidente es que su 
intento de profesionalizarse ha 
fracaso ostentosamente ante las 
escasa asistencia de profesiona
les durante los dos días dedica
dos a ellos en exclusiva. Esta 
feria , desde el punto de vista 
del mayorista, se encuentra con 
la competencia de otras mayo
res, como la de 8arcelona o 
Madrid. 

y desde el punto de vista de 
la artesanía, es obvio que mu
chos de los objetos y trabajos 
expuestos en la carpa de la Pe
raleda están muy alejados de la 
idea tradicional de artesanía. 
La utilización de maquinaría 
es evidente. Un ejemplo claro 
son los peleteros, hacia los que 
un grupo de artesanos asiduos 
de la feria han levantado voces 
de protesta. Sin embargo han 
tenido escasa respuesta y se les 
viene viendos en Farcama des
de hace varios años. 

Incluso este año se da el caso 

de un puesto de cestería que al
gunos aseguran es de importa
ción. Lo cierto es que este era 
uno de los stands más concurri
dos de la feria. Allí se vendían 
cestos igual que churros, a pre· 
cios que oscilaban desde las 
trescientas pesetas para arriba. 

"De seguir a este ritmo. esta 
feria no va a ir más allá de los 
Clla/ro o cinco años", explicaba 
un artesano que estuvo el año 
pasado, pero que este año ha 
decidido uti lizar otro medio co
mo forma de proporcionarse 
trabajo para todo el invierno. 

Es~e artesano, considerado 
de [os "alltélllicos", considera 
que los actuales planteamientos 
"excesil'amellle comerciales" 
de esta feria "perjudican al al'· 

tesano y al final le hunden". 
Muchos de los participantes 

en Farcama, esta es la primer 
vez y han llegado con todas las 
esperanzas. Es el caso de Mi· 
guel Angel Gallego, un jóven 
sonsecano, artesano de [a forja, 
que sin embargo reconoce que 
en su trabajo interviene la má
quina. "Este G/ío me he al/ima
da a venir por la crisis, porque 
es cierto q/le hay menos traba
jo. Alifes il/efuso tenía que re
chazor pedidos y desde luego 
110 tenía necesidad de I'enir 
aqui ni a ninglÍn sitio. pero 
ahora lodo está peor". 

Miguel Angel Gallego dis
ponía de uno de los stands en 
los que el público más pregun
ta los precios, pero las ventas 
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directas no son espectaculares. 
Este joven esperaba la llegada 
de los días dedicados exclusi
vamente a los profesionales, 
"()orque eso es fo /1/1eSTro, no
sotros III/11CO hemos \'endido al 
público". 

De todos modos es conscien
te de que si los resultados van a 
ser efectivamente positivos, ha
brá que esperar cuatro o cinco 
meses, "cl/ol/do le empiecen (1 

llamar por teléf 0110 y sllrjan 
los {1t(Jidos H

, A pesar de que es 
[a primera vez, reconoce que 
existe cieno pesimismo gene
ralizado entre gente que ya ha 
estado otros años. 

... MENOS ALfOMBRAS 

El sector textil, que en edi
ciones anteriores ha tenido un 
peso especial, este año cuenta 
con una representación más re
ducida. José Moreno Salinas 
es uno de los participantes que 
repite por tercera vez en esta 
edición. Este hombre se nutre, 
sobre tooo de la vema directa y 
hasta ahora no le ha ido mal. 
pero este año la duración le pa
rece excesiva. WI/el'e días lle 
feria es l/na exageración. por· 
que los gastos lle los que tene· 
mas que venir (le fl/era se dis · 
paran muchísimo". A la 
prolongación de la fe ria se une 

Los que buscan 
contactos 
profesionales tienen 
que esperar varios 
meses para ver los 
resultados de la feria 

una caida de las ventas direc
tas. al menos durante los pri
meros días. José Moreno esti· 
maba que las ven tas habían 
bajado un cincuenta por ciento. 

El vidrio ha tenido también 
su lugar en esta ed ición. Ma
nuel López, de Guadalajara. 
considera que sus pequeños ob
jetos vidriosos hechos a base 
de soplete. levantan curiosidad 
entre los visitanles. "MI/cho 
gellte pregllllta, pero creo que 
los precios fes resllltal/IIII P(x:o 
caros", 

María José 8ra\'0 es una jo
ven ta la verana que repite su 
asistencia a Farcama desde ha
ce tres años. Esta artesana rea
liza dos tipos de cerámica: ob
je tos cocidos a baja 
temperatura. con decoraciones 
florales secas. y otros recipien
tes elaborados a alta temperatu· 
ra con un recubierto de óxido. 
El principal aliciente para la 
asistencia de esta artesana es la 
venta directa al públi co. ~EI 
profesional. al menos en mi ca· 
so. esrá mI/y flojo. porque se 
cargall para navidades, pero 
los pedillos los hall hecho ya 
el! la feria de Bareelolla. '1l/e 
se ha celebrado hace pocas se
mal/os~. explica la artesana que 
solameme participa en esta fe
ria como foona de promoción . 

••• CAlZAOOS 

Los mismo motivos que tra
jeron n Farmaca al forjador 
sonsecano. son los que han ani
mado a Juan Tenorio. propie
tario de la fiona El Botero de 
Portillo. a acudir a esta edición 
con una buena muestra de za
patos castellanos y de caza. 
"hasta ahora 110 hemos ido a 
ninglÍn sirio porque la produc
ción esraba colocada, pero esre 
mio. rol/ /a crisis, roda e/1/I1//1' 
do ¡mellta abrir l!l/el'OS merca· 
dos", explicaba este empresa· 
rio. 

Es más, Tenorio ha visto có· 
mo con la crisis económica no 
solo se le han reducido los pe
didos, sino que además le han 
surgido compelidores nuevos. 
"Mucha gellTe que a/!les fabri
caba el :(lP(lro l/arma/ y ca
rrieme, se agarran ah ortl a/ 
(lI'Tesll/wl para salir luleltlllfl', 
(lsi que ahora lo lenemos 
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peor". explica Juan Tenorio, 
quien asegura que hoy día son 
las grandes fábricas de calzado 
las que se han inclinado por el 
zapato "artesana/". 

Antonio Tello hace recipien
tes de cobre en su taller de 
Guadalu pe (Cáee res) . Sus 
precios de entre dos mil y tres 
mil pesetas la pieza de cobre 
que asegura estar hecha ama· 
no, hace sospechar que en el 
proceso de elaboración entra 
algo más que aquélla. A este 
hombre. lo que le interesa es la 
venta al público porque asegu
ra que "los profesionales. a es
te tipo de ferias no vienen, sino 
que van a aquellas grandes en 
las que l/O se vende al públi
co". y desde luego que se sien
te satisfecho con Farcama: "ca
da año la feria se va 
superando. igual que mi nil'el 
de I'entas". 

.. _ MADERA 

Los fabricantes de muebles 
también han irrumpido este 
año es Farcama, aunque su pre· 
sencia ya se remonta a años ano 
teriores. En concreto han sido 
seis las empresas de muebles 
que han expuesto su produc
ción. todas ellas de Sonseea, 
con lo cual. la competencia ha 
sido entre los de casa. "Lo que 
nos ha animado es darnos a 
conocer y conocer nosotros la 
feria", dice José Luis Carrón, 
de Muebles San Gregorio. Este 
se mostraba alentado por el he
cho de que había repartido un 
buen número de tarjetas, aun
que sabía que para conocer los 
resultados tendrá que esperar 
varios meses. 

Más artesanal que los mue· 
bIes de Sonseca parecen los 
pequeños objetos, también de 
madera de Felipe Romero, un 
artesano de Soeuéllamos que 
con ésta han sido ya cinco las 
ediciones en las que ha partici
pado. Sus pinochos se han he
cho famosos en esta feria . A 
pesar de ello, sabe que la com
petencia es dura, aunque sea 
competencia desleal, ya que ni 
siquiera considera que mucho 
de lo que se vende sea artesa· 
nía propiamente dicha. 

• 8EATRIZ JlMENEZ 

- tO -

L a celebración de Farcama viene acompanada de las primeras lluvias 
del otoño. Con ella se repiten uno y otro ano los barrizales en la zona 
de aparcamientos de la Peraleda y las goteras en el imerior de la carpa, 
una carpa cuya instalación cuesta más de veime mi llones de pesetas y 

que todos los años recuerda la necesidad de un reciemo pennanente. 

Un recinto de barro 
y goteras 

La organización de Farca
ma tooavía no ha afrontado el 
problema que provocan las 
abundantes lluvias que acom
pañan a la feria. Los baniza
les en los aparcamientos de la 
PeraJeda se han convertido en 
algo inherente a la feria, al 
igual que las goteras que pú
blico y artesanos tienen que 
padecer. 

El alquiler, in sta lación y 
uti lizac ión de la carpa le 
cuesta a la organización más 
de veinte millones. En anos 
anteriores se ha apuntado la 
necesidad de construir un re
cienlo ferial pennanente para 
la celebración de esta feria y 
cualquier roa de sus caracte· 
rfsticas. Sin embargo, este 
año, con los tiempos de crisis 
que corren. ni siquera se ha 
mencinado. 

Alejandro Alonso, conse· 
jero de Ind ustria, comentó 
que era necesaria la coinci · 
dencia de varias instituciones 
para sacar adelante el proyec
to, pero que de momento no 
habfa nada claro, aunque no 
se abandonaba el proyecto. 

Por otra parte, frente a las 
versiones un tanto pesimistas 
de los artesanos, el cajero de 
la Caja de Castilla La Man
cha instalado en la feria, re
gistro en un dfa y medio de 
feria más operaciones que du
rante toda la feria anterior. se· 
gún indicaba un ejecutivo de 
la entidad. Entre el domingo 
y la mañana del lunes habían 
salido de la máquina del di-

nero cinco millones de pese· 
laS. 

y muchos artesanos coinci
den en que la paIte más im
portante de las ventas todavía 
no se han hecho, "mucha 
gente. durante los primeros 
dfas. mira. y se deja las como 
pras para el finar, explicaba 
una joven artesana. 

Una enlidad que ha hecho 
su aparición en la feria por 
primer vez es te año es el 
Banco Internacional de la 
Mujer. De los trecientos cin
cuentas exposilores de la Fe
ria. cuarenta son artesanas de 
la región. a las que se unen 
otras de fue ra. ~QueremoJ 
contaclar uno por una. no so· 
lo con fas empresas que em
piezan, sino con las que ya 
estón establecidas", explica· 

ba Ana Velasco. economista 
de esa entidad. 

En el capítulo de artesanos 
invitados, este año se cuenta 
tan sólo con la presencia de 
un cubano, JuaD Francisco 
Cires, que realiza un tipo de 
lámparas de vidrio de excep
cionales fo rmas y colores. 
"Hago réplica de lómparas 
de finales del siglo XIX, pero 
intento mantener la esencia 
de aquellos objetos", explica· 
oo. 

y una vez más, a lo largo 
de esta edición, se cuestiona 
la esencia misma de la feria. 
Muchos consideran que de 
seguir por los derroteros que 
va la feria, los verdaderos ar
tesanos van a desaparecer, ya 
que el enfoque comercial es 
demasiado evidente . 

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #298, 17-23/10/1993.



Industria Gráfica Altair, SA 

Carretera nacional IV, 
desvio a Seseña, Km. 2.700 

45224 Seseña. Toledo 
Teléfono, 895 79 15 

Fax, 895 78 33 Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #298, 17-23/10/1993.



~~-----------

IU y el15 por 
ciento 

El Consejo Político regional de 
la coalición IU ha aprobado 
una resolución mediante la cual 
expresa su opinión sobre la 
cesión del 15 por cicnto del 
IRPF a las Comunidades 
Autónomas. Para esta 
formac ión política que "ha 
defendido siempre la 
autonomía)' suficiencia 
fillal/cieras tle las CCAA. ", la 
aprobación en el Consejo de 
Política Fiscal y Financiera de 
la fórmula por la cual se ha 
aprobado la corresponsabil idad 
fiscal "obedece más a presión 
de COlllwgencia i Unió que a 
1111 debate sereno sobre 11/1 

debate de tallfO imporwllcia", 
si bien este acuerdo puede 
"abrir /lila puerra a /l1//Ufuro 
más out6/1o/1/0", 

~>------------

Ferrer Salat, en 
las" Jornadas 
Olímpicas" 
Miembros del Comité 
Olímpico Español han 
participado en las "Jomadas 
Olímpicas" que. durante cUalro 
días, se han venido celebrando 
en Toledo. En las mismas 
partició el presidente del COE, 
Carlos Ferrer Salat. quien 
resaltó. a lo largo del discurso 
inaugural. el interés mostrado 
por los castellano-manchegos 
por el deporte. Salat. que 
resaltó la figura de dos 
deportistas regionales. José 
luis González y Federico 
l\'lar!Ín Bahamontes, hizo 
hincapié en la importancia que 
se está dando en Castilla·la 
Mancha a la promoción del 
deporte. Precismantc Ferrer 
Salat explicó en Toledo los 
proyectos que a este respecto 
liene la ADO. Asociación de 
Deportes Olímpicos. 

- 12-

Martínez, condecorado en 
Austria 

El presidente de la Asamblea Parlamentaria del Consejo de 
Europa, el ciudadrealeño Miguel Angel Marlíne1., ha sido 
condecorado en Viena, en presencia de Felipe Gomále1., con la 
gran insignia de oro de Austria por sus méritos en la buena 
cooperación emre el Consejo de Europa y el Parlamento 
austríaco. Martínez, que accedió a la presidencia de este 
organismo en [992. ha recibido esta condecoración 
de manos del ministro de Asuntos Exteriores auslríaco, Alois 
Mock. 

Retraso en las subvenciones del 
girasol 
Un gran número de agricultores de loda la región aún no han 
recibido la primera parte del pago correspondiente al 50% de la 
subvención del girasol. cuyo plazo para ser efectivo cumplió el 
pasado 30 de septiembre. Según la Asociación de Jóvenes 
Agricultores. ASAJA, éslO ha ocasionado grandes perjuicios en [as 
economías de los afectados ya que mucho's de los agricultores 
tenían vencimientos de préstamos y créditos ames de dicha fecha. 
ASAJA ha solicitado a la Administración los intereses de demora, 
así como infOn1mción urgente de los errores exislentes. 

~r----------

Menos 
incendios en la 
Región 
La superficie lITbolada 
quemada en la Región en 1993 
ha sido la m.ís baja de los 
últimos años. En Castilla·la 
Mancha han ardido este año 
483 hectáreas en un total de 
477 incendios, 237 hectáreas 
menos que en el 92. 
considerado también "hueno" 
en cuanto al número de 
incendios rorestales. Este 
verano.se han invertido 2.800 
millones de pesetas en la 
campana de prevención y 
exlinción de incendios en la 
que han participado 1.700 
personas. Por provincias ha 
sido Toledo con 139 siniestros 
y 135 hectáreas devastadas. la 
que ha registrado más 
siniestros, y las que menos, 
Albacete y Ciudad Real. 

~>------------

Los escolares se 
vacunan contra 
la hepatitis 
Unos veintisiete mi l alumnos 
de EG B podrán acogerse al 
Plan de Salud Escolar y 
vacunarse COnlra la hepatitis B, 
causante del 80% de los 
cánceres de hígado. En 1992 se 
declararon 71 casos de hepatitis 
B. aunque las estimaciones son 
de 300. Este plan ha sido 
puesto en f uncionarniento por 
la Consejería de Sanidad de la 
Junta de Comunidades, y el 
presupuesto es de 143 millones 
de pesetas. L1 consejera de 
Sanidad. Paloma Fernández. 
resaltó la importancia de la 
vacuna contra una enfermedad 
causante de un gran absentismo 
escolar y que puede dejar 
secuelas irreversibles de no 
prevenirse a tiempo. El Plan de 
Salud Escolar tiene como 
objetivo mejorar la salud de los 
niños y prevenir enfermedades 
futuraS". 
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Conozca una nuevo visión de Japón en Galerías. 
Su modo, su artesanía, sus mejores marcas de imagen, 
sonido, cosmética. Un país de tradiciones ancestrales y tecnología punta. 
Una visión ton atractiva como sorprendente. 

Conozca lo mejor de Japón. En Galerías. 
L ~ do le. -"*" do \00 , ... ca y lo b¡.:. Go/erioo.. 

D.mln.o, • ."Im • • el. 12 • 21 h. 
lo! centros de Cotloo, Goya, Jaén, Mallorca, Sevilla, 
Bodo joz y Córdoba. 
y el. 1 1 • 21 h . Voguodo, Porquesur y Bohío Sur (Son Fernando). 
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Francisco Gi l Ortega ya ha decidido que Luis Jesús Garrido le acompañara 
como nuevo secretario provincial en la próximo Comité Ejecutivo del PP. 

Con este paso el futuro pres idente deja muy claro a todos los que no la 
quieren, que su proyecto político para los próximos años pasa 

inexorablemente por una importante renovación de los órganos de dirección. 

Gil Ortega apuesta decididamente 

· 14-

por la renovación del P.P 
no de los 
principa
les esco
llos que 
tendrá 
que afron
tar Fran
cisco Gi l 

Ortega en la elaboración de [a 
candidatura que presentará en 
el Congreso Provincial que cc
lebrará el Partido Popular el 
próximo 21 de noviembre será 
el visto bueno de Madrid a sus 
componentes. 

Uno de los más destacados 
dirigentes del Partido Popular 
de Ciudad Real afinna que se 
trata de saber vender la nueva 
Ejecutiva a los responsables 
nacionales de la calle Genova. 
Para ello, Francisco Gil Orle
ga tendrá, a pesar de la fuerte 

oposición de los elementos más 
recalcitrantes de la vieja guar
dia, que compatibilizar los tres 
elementos claves de la renova
ción que pretende llevar José 
María Aznar a todas las orga
nizaciones territoriales del par
tido. 

Estabilidad, equilibrio y re
novación son los tres conceptos 
que el líder nacional del Pani
do Popular se ha encargado de 
transmitir a sus organizaciones 
territoriales de cara a la tempo
rada congresual que se está vi
viendo en esta organizac ión 
política y que ya tuvo su ade
lanto hace unas semanas con la 
celebración de numerosos con
gresos regionales en otras tan
tas comunidades autOnomas. 

En una reunión de vicese
cretarios de área con el candi-

dato a la presidencia, Francis
co Gil Ortega, y en otra más 
reciente ce lebrada el pasado 
miercoles 13 de octubre, se co
menzó a hilvanar de una fornla 
más consistente los costuras de 
lo que será la Ejecu ti va que 
salga del Congreso Provincial. 

,.,.,. ESPALDARAZO A LA RE· 
NDVACIDN 

ASI, una de las ideas que se 
expusieron y que probablemen
te cuente con el respaldo de 
buena pane de los actuales res
ponsables es la de dar un espal
darazo a la renovación a través 
de la incorporación de un ele
vado tanto por ciento de nue
vas caras en el nuevo staff di
rectivo, que podría estar 
compuesto por el presidente, el 
secretario provincial, cuatro vi
cesecretarios y un nuevo cargo, 
con alguna autonomía sobre el 
secretario provincial, el de co
ordinador electoral general. 

Este nuevo cargo, que ya tu
vo su antecedente en el Con
greso Regional celebrado el pa
sado 25 de sep tie mbre en 
Albacete con el nombramiento 
de Francisco Tomey, como 
coordinador electoral general 
del Comité Ejecutivo Regional, 
sería ocupado por el presidente 
saliente, Eduardo Rodríguez 
Espinosa. Esta sería la fórmula 
más airosa para que Rodríguez 
Espinosa siga formando pane 
de la nueva ejecu ti va, en la 
que de otra forma tendría que 
conformarse con verse rebaja-
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do hasta vicesecretario desde 
su actual cargo de presidente. 

El coordinador electoral ge
neral de pende ría en algunas 
materias del secretario provin
cial, pero en otras tendría plena 
autonomía para imponer su cri
terio. 

Entre los nuevos fichajes 
que servirán para dOlar de con
tenido al concepto renovación, 
el más sonado será. si no surge 
ninguna so'l'resa de última ho
ra el del nuevo secretario pro
vincial. Todo hace suponer que 
el médico natural de Porzuna y 
actual inspector jefe del lNSA
LUD en Ciudad Real , Jesús 
Garrido, ocupará la plaza que 
actualmente desempeña Fran
cisco Gil Ortega . 

••• MAS DUDAS 

Donde actualmente se plan
tean más dudas es en el número 
y en las personas que ocuparán 
las vicesecretarias de la nueva 
Comisión Ejecutiva Provincial. 
Aun que en un principio, un 
destacado dirigente del partido 
manifestaba a esta revista que 
el nuevo organigrdma de las or
ganizaciones provincia les se 
comemplaban lan solo dos vi
cesec ratarías, es posible que 
tras las reuniones de los últi
mos días pueda prosperar la te
sis de la creación de cuatro, de 
las que dos estarían ocupadas 
por veteranos y otras dos por 
jóvenes, presumiblemente 
miembros de Nuevas Genera
ciones, rama juvenil del Parti
do Popular. 

Emre Jos veteranos se vienen 
manejando algu nos nombres, 
emre los que se podrían desta
car el del diputado provincial 
por la comarca de Tomelloso, 
Ramón González y el del di
putado regional, Pedro Peral . 
Sin embargo Francisco Gil 
Ortega lo va a lener baslame 
com plicado para buscar a las 
dos personas que ocupen defi
nitivamen te esos cargos. En 
principio no se pueden descar
tar a otras personas como al al
calde de Malagón, José Alber
to Martín Toledano , quién 
está manteniendo bastantes 
contaclos durante este proceso 
precongresuaJ con Gil Ortega, 
ni tampoco hay que olvidar a 

otro diputado provincial, Isido
ro Ga rda Tapia , que a su 
condición de íntimo amigo del 
candidato a la presidencia une 
la virtud de haber sido el hom
bre encargado de pacificar al 
grupo de diputados provincia
les, hostiles en su mayoría en 
un principio a la elección de 
Franci sco Gil Ortega como 
nuevo presidente provincial del 
partido. 

•• LUGAR DE RESIDENCIA 

El mayor inconveniente que 
presenta Ramón González pa
ra acceder a esta vicesecretaria 
es su lugar de residencia. Gon
zález es el portavoz del Partido 
Popular en el Ayuntamiento de 
Tome[]oso, ciudad donde traba
ja como profesor de Educación 
General Básica. Sin embargo 
su trabajo al frente del partido 
en esta ciudad donde el PP ha 
logrado unos resultados muy 
positivos en las últ imas elec
ciones generales pueden ser 
una baza muy importante, para 
un hombre que de vez en cuan
do atraviesa momentos de gran 
tensión. al tener que enfrentar
se con los elementos más con-

servadores del partido en su 
ciudad de residencia. 

En cuanto a las dos vicese
cretarías restantes, en el caso 
de que prosperase este modelo, 
también se manejan varias po
sibilidades. El actual secretario 
general de Nuevas Generacio
nes en la región. José María 

Nuevas Generaciones 
estará representada 

Los conceptos claves 
son equilibrio, 
estabilidad y 
renovación 

Rodríguez, natural de Pedro 
Muñoz, es uno de ellos. Su 
mayor inconveniente puede ve
nir de su progresión en su ca
rrera política en esta organiza
ción juvenil. Rodríguez que 
actualmente está realizando el 
servicio militar podría ser nom
brado proximamenle presidente 
de Nuevas Generaciones en 
Castilla la Mancha, por lo que 
su trabajo en la nueva Ejecuti
va podría resentirse. Otros 
nombres que se manejan son el 
también responsable provincial 
de esta organización en Ciudad 
Real, Julián Morales y el jo
ven concejal del grupo munici
pal en el Ayuntamiento de Ciu
dad Real, Enrique Belda. 

Tampoco habría que olvidar , 
sobre todo si también se tienen 
en cuenta las recomendaciones 
de incluir mujeres en los órga
nos de di rección, a una joven 
psicóloga, naluml de Corral de 
Calatrava, y Encarna Caballe
ro, actualmente profesora de la 
Escuela Universitaria de ATS. 

••• VDCALlAS ABIERTAS 

Mucho más abierto está el 
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resto de vocalías que habrá que 
cubrir hasta completar los vein
ticinco miembros que presum i 
blemente tendrán la nueva eje
cutiva provincial. 

Tras las reuniones que están 
celebrando los vicesecratarios, 
en la primera también part icipó 
el diputado nacional Javier 
Rupérez, y las que también ha 
ce lebrado y celebrará con el 
grupo de diputados prov incia
les y con los concejales del 
Ayuntamiento de Ciudad Real 
entre otros, se han oh(enido ya 
algunas conclusiones. entre 
ellas la incorporación de un nu
trido gru po de mujeres y la 
adscripción al órgano direclivo 
de represen ta ntes destacados 
de los distintos seclOres socia
les y de las distintas comarcas 
de la provincia. 

Nombres que casi con toda 
seguridad estarán en la nueva 
ejecutiva serán los de Angela 
María de Gracia , concejala en 
el Ayuntamiento de Ciudad Re
al y María del Carmen Sán
chez de Pablos, alcaldesa de 
Torralba de Ca lat rava. O IrOS 

que no fal tarán en la quiniela 
fi nal serán los alcaldes de Bo
laños de Calatrava y Pozuelo, 
Daniel Almansa y Domingo 
Triguero, aún cuando alguno 
de ellos puedan ser repescados 
posterionnente por el presiden
te y no fonnar parte en un prin
cipio de la ejecutiva saliente 
del Congreso del 21 de no
viembre. Juan Angel del Rey 
o algunos de sus hombres más 
próx imos, como Félix de la 
Morena representarán junto a 
Clros veteranos del aparato co
mo Francisco LLerena, Ra
món del Burgo y Gabriel Ro
dado la es tabilidad que 
también sugiere Aznar. 

,. DDLDRES DE CABEZA 

El res to de nombres que 
completarían la lista producirá 
más de un dolor de cabeza al 
candidato. Tendrá que hacer fi
ligranas para no dejar en la cu
neta a otras personas como el 
combativo concejal del Ayun
tamiento de Ciudad Real, Ju
li án Ló pez Cama rena o el 
contestatario alcalde de Mem
bri ll a Pedro Díaz Pinlado. 
Con Licinio Moreno no va a 
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Garrido fue secretario 
del hospital de 
Tenerife 

Se renovará el 50% 
del equipo dirigente 
del PP provincial 

tener problemas ya que su con
dición de portavoz del grupo 
popular en la Diputación Pro
vincial le aupa directamente 
como vocal nato en el Comité 
Ejecutivo Provincial del Parti
do Popu lar. De no ser así el ve
to que seguramente plantearían 
pesos pesados de la organiza
ción como Eduard o Rodrí-

guez Espinosa y Pedro Peral 
le dejarían fuera de la misma. 

Una de las mayores sorpre
sas que puede generar la nueva 
ejecutiva es la exclusión de un 
hombre del aparato de toda la 
vida. Las heridas causadas por 
las pasadas elecciones genera
les en la lucha mantenida entre 
el senador electo, Francisco 
Gil Ortega y el apeado candi
dato de la Cámam Alta, Javier 
Romero, pueden dejar fuera de 
juego al ac tu al portavoz del 
grupo municipal del Partido 
Popular en el Ayuntamiento de 
Ciudad Real. 

Tampoco es probable que un 
hombre muy act ivo en la can
didatura de Hlas Carnacho en 
el anterior Congreso Provi n
cial, el abogado Cipriano Ar· 
teche, recale en algún puesto 
de responsabi lidad en la nueva 
etapa, aunque es posible que el 
nuevo secretario, amigo perso
nal,intcnte repescarlo. 

• PEDRO PINTADO 

Garrido, la 
cara del 
cambio 

-Mi /legada a la políti
ca obedece a /111 compro
miso persol/al eOIl Fran
cisco Gil Ortega". Con 
estas palabras el médico 
natural de POrluna, Luis 
Jesús Garrido Garran
cho justifica su decisión 
de aceptar la petic ión 
que hace unos meses le 
hizo el fu turo presidente 
del Partido Popular para 
aceptar ser el secretario 
provincial, segundo car
go en el escalafón de 
mando del PP en la pro
vincia. Jesús Garrido se 
defi ne como un liberal 
puro y defensor a ultran
za del libre me rcado. 
"Los dos IÍllieos \'eMe/I
los-dice-capaces de /le
I'ar el progreso y /a li
bertad a los pl/eb/os". 

Luis Jes ús Garrido 
Sánchez. que nació hace 
36 años en Porzuna, es 
padre de dos hijos y ac
tualmente ocupa en fun
ciones la jefatura de la 
inspección médica del 
área sanitaria de Ciudad 
ReaL Licenciado en me
dicina en 1980. trabajo en 
su especialidud. gi neco
logía en el ambulatorio 
de Ciudad Real hasta 
1987, fecha en la que ga
nó por oposición plaza 
en el Cuerpo de Médicos 
Inspectores de la Seguri
dad Social. Su pr im er 
destino fue Santa Cruz 
de Tenerife, donde du
rante tres aiios fue direc
tor del Hospital Nuestra 
Señora de la Candelaria. 
A finales de 1989 regresó 
a Ci uc,lad Real, donde si
gue ejerciendo actua l
mente su profesión. Si m
patizante del partido que 
lidera José María Az
nar no se afilió al PP 
hasta enero de e.'tle mis
mo año. Si fina lmente es 
elegido secretario com
patibi lizará la pol ít ica 
con la medicina. 
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CONCURSO INFANTIL 

l»·i·tt·t·lJ·FI·rt 
CENTENARIO DeL PALACIO PROVINCIAL 

Con motivo de la celebración del Cenlenario del Palacio de la Diputaci6n Provincial 

y como una aClividad enmarcada dent ro de esta conmemoración, convocamos a los 

niños de nuestra provincia a participar en este Concurso de Pintura. 

BASES DEL CONCURSO: 
1.' Podrán participar hasta 15 escolares por colegio, 5 por 

cada ciclo: (superior, medio e inicial) . 

2,' El tema será: LA DIPUTACIÓN. Vista desde estos dos 
aspectos, como Institución Provincial o como edificio Monu
mental que además alberga el Museo de Angel Andrade. Se 
admitirá una sola obra por autor, quien deberá escribir al dor
so del trabajo un título y su nombre, curso, colegio y 
dirección. 

3,' El plazo de Inscripción se amplia hasta las 15.00 horas 
del dia 18 de octubre de, 1993, enviando los datos del cale-. 
glo y de los alumnos a: AREA DE CULTURA DE LA DIPUTA
CiÓN PROVINCIAL. calle Toledo, 17, 13001 Ciudad Real, o 
llamando al teléfono: 252575, extensión 207. 

4.' Ei concurso tendrá lugar en el Palacio de la Diputación 
el día 21 de octubre, Jueves, de 10 a 12 de la mañana. Estará 
precedido de una visita dirigida por el edificio. La técnica 

'_ será libre. 

S.' El jurado estará constituido por el presidente de la Co
misión del Centenario, dos profesores de los distintos cole
gios y dos funcionarios de la Diputación. La organización re
cogerá los trabajos asignando un número correlativo a cada 
uno. 

6.' Se concederá un total de 6 PREMIOS: ~ ORDENADO
RES para CICLO SUPERIOR, 2 EQUIPOS DE MUSICA para CI· 
ClO MEDIO, 2 EQUIPOS DE MUSICA para CICLO INICIAL. 

Entre todas las obras no premiadas se sortearán 2 viajes 
a Sevilla en clase preferente del AVE. Además, a cada CO
LEGIO CUYOS ALUMNOS HAYAN SIDO GALARDONADOS, 
se les obsequiará con un viaje turístico por la provincia en 
autobús. Si hubiera más de un ganador de un mismo cole
gio, a este sólo se le entregará un premio. 

7.' Todas las obras premiadas quedarán en poder de la DI· 
putaclón y el resto estarán a disposición de sus autores duo 
rante el plazo de un mes. 

8.' La entrega de premios tendrá lugar el mismo día del 
concurso. 

9.' La participación en este Concurso supone la acepta
ción total de estas bases, así como cualquier decisión que 
adopte el Jurado. 

• las carlulinas o papel en diwfsos tamaños serán facilitados por la Dipulación, 
siendo por cuenta de los participantes los Úliles de pintura. 
• Todos los niños participanles en el Concurso deberán eSlar acompañados 
de un representante del colegio al que pertenezcan. 
• A las diez dará comienw la visita a las principales dependencias del Palacio, 
dirigida por personal de la Diputación. 
• Os rogamos puntualidad con el fin de que todos dispongais de las mismas 
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LUIS ARROYO, RECTOR DE LA UNIVERSIDAD REGIONAL 

O cho años de existencia han convencido a Luis Arroyo, Rector de la Universidad regional, de las 
bonanzas del campus disperso y de que es un modelo que todo el mundo respeta y del que ya nadie se 

sonríe. Con casi 24.000 alumnos el reto universitario se ha consolidado y ya nadie añora el viejo 
sistema de los Colegios que, a su juicio, habían establecido unos estudios no profesionalizados. Insiste 

en que la cal idad educativa y formativa está consolidada con este modelo. 

IISomos la empresa privada que 
mejor funciona de la Regiónll 

"Los jóvenes ignoran 
que en España nadie 
mira el título cuando 
van a solicitar un 
trabajo", 

"Hoy de la 
Universidad de 
Castilla-la Mancha 
no se sonríe nadie" 

-18-

pus dispersos? 

espués de 
ocho años 
fun cio
nando si
gue sien
do válido 
el modelo 
de cam-

En el primer momento no era 
el modelo ideal pero según han 
ido evolucionando las cosas sí 
creo que lo es porque pennite 
el acercamiento de la enseñan
za a las capitales de provincia. 
Cuando se trataba simplemente 
de dar clases a los niños se lo 
podía dar la señorita Pepis y, la 
señorit a Pepis da clases pero 
no es una Universidad. De ma
nera que, en el principio no 
éramos nada. Hoy, en el ámbito 
del Derecho hay un total de 16 
catedráticos con lo que eso sig
ni fica de equipos que están de
trás. De la Universidad de Cas
tilla-La Mancha no se sonríe 
nadie, al revés. se asombra to
do el mundo. ¿Por qué? Por
que somos un conjunto, si tu
viéram os que dividirlo po r 
cuatro seríamos ulla Universi
dad de la señorita Pepis. 

-¿Pero este modelo sigue 
sin convencer a los padres de 
familia que se ven obligados 
a desperdigar a sus hijos? 

Claro. Sería mucho más cos
toso si tuvieran que llevar a sus 
hijos a Alcazar de San J uan, 
por poner un ejemplo. 

-¿Tampoco parece que los 
problemas burocráticos esten 
solucionados con este siste
ma? 

Ya los tenemos lodos resue]-

tos. Nadie sabe que somos la 
Administración o Empresa pri
vada que mejor funciona de la 
Región . En el plazo de unos 
días de ju lio y de septiembre 
manejamos más de 800.000 
documenlos. No hay ni una s6-
la empresa o banco de la Re
gión que los maneje, y, no se 
nos pi erde ni uno . Desde e l 
punto de vista burocrático tene
mos una Organización que nos 
pe rmite resolver, a la quin!:t 
parte del precio de orra alterna
ti va, todos los problemas. La 
idea de la división de la Uni
versidad es un producto políti
co para dirigi rse a los sen ti
mientos más atáv icos de los 
ciudadanos. Nadie puede estar 
en desacuerdo co n una cosa 

que se llame Universidad de 
Toledo o de Albacete. En el 
fondo lo que la gente sensata 
quiere es que en su pueblo ha
ya Universidad, que sea regio
nal o no es un problema de ca
rácter técnico. 

-¿ y usted cree, de verdad, 
que el ciudadano tiene co n
fi anza en esta Universidad y 
en su calidad de enseñanza? 

Esa es otra cuestión. El que 
tenga confianza está relaciona
do con lo que tenga en reali
dad. Por ejemplo. Hoy existe 
más crítica contra la Universi
dad que cuando exislÍa el Cole
gio Universitario y, la realidad 
es és ta: antes los profesores 
eran aficionados. Todos. Eran 
profesores de Madrid que aca-
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baban de terminar la carrera, 
eran los últimos en llegar al 
Departamento, los que no te
nían plaza y, ahora hay en él 
más de 100 doctores dedic3dos 
a esta Univers idad y. eso es 
cien veces mejor que lo que ha
bía antes. 

·¿O sea que, usted afirma, 
que lo que tu\'o un origen po
lítico es ahora un proyecto 
puramente educativo y for
mativo? 

Cuando se creó la Universi
dad se hizo de la única forma 
que había para poner de acuer
do a las diversas provincias y 
para vencer la resistencia del 
Mini sterio de Educación. Pero 
después de ocho años pensa
mos que somos mejores siendo 
Universidad regional distribui
da en cuatro campus que con 
cualquier Olro sistema. 

-¿Pero en esta Unh'ersodad 
quién manda , usted o José 
80no? 

Aunque diga la verdad nadie 
lo va a creer porque todo el 
mundo cree que el que tiene el 
poder político puede dirigirlo 
todo. Pero, incluso el Presiden
te regional, ha sido muy cuida
doso con los sfmbolos, y el 
Rector es el único cargo que le 
preside en toda la Comunidad 
AutonÓma. 

-E.~ San Pedro Marlir la so
lución a todos los problemas 
de la Universidad en Toledo? 

No. Es la soludón para De
recho, Empresariales y Huma
nidades, y aún, así no vendría 
bien una ampliación y posible
men te un au la más. Lo que 
ocurre es que es una solución. 
desde el punto de vista univer
sitario, espectacular. 

·¿No le asusta (Iue después 
de haberse gastado el Estado 
3.000 millones, entren más de 
dos mil alumnos? 

En absoluto. Este edificio, 
además. puede funcionar igual 
como Universidad que como 
Delegación de Gobierno por
que el Estado tiene la misma 
estructura que la Universidad. 
Además tenemos una experien
cia curiosa. En Ci udad Real 
los alumnos han respetado lo 
nuevo y lo especial mejor que 
lo viejo. 

·¿Talavera tendrá Univer
sidad algún día? 

Todo cambia y, entre las co-

Sas que pueden haber cambia
do. si se fundamentan, una es 
ésta. Cuando emitimos el No, 
dijimos que hacían falta tantas 
cosas en los Campus que era 
impensab le meterse en otro 
más. Desde entonces han pasa· 
do cosas im portantes. En el 
plano general tenemos un pro· 
grama de invers iones, como 
son los fondos europeos, que 
nos dotará de lo que falta. La 
propuesta del Patronato es más 
razonable que la primera, que 
era absurda y que no cuadraba 
ni en T:llavera ni en Albacete. 
En esta nueva propuesta hay 
otras ideas que no afectan a lo 
que está establecido en la Uni
versidad. Ahora hay razones 
suficientes como para volver a 
estudiar los papeles. 

·¿Pero una vez más el po
der políticu ha tenido que in
tevenir en un tema puramen
te académico? 

En esla Comunidad no hay 
ninguna presión política de la 
Presidencia que se resista cinco 
minutos. Si esto fuera cierto en 
~a Universidad. este problema 
se hubiera resuelto hace nueve 
meses. No hemos tenido pre-

sión política en ningún sentido 
porque se sabe que esta Insli
tutución pública no eSlá en el 
marco de decisión directa de 
los poderes públicos. 

·¿Por qué estudiar una ca
rrera es cada día más caro? 

Depende con lo que se com
pare. A la Universidad llega to
do el mundo que quiere: van 
só lo los que pueden y, unos 
cuantos. a los que el Estado ha
ce posible que vayan mediante 
el sistema de becas. es un ser
vicio público no un iversali za
ble así que, algo huy que pagar. 
¿Cuánto? Es una cuestión de 
comparaciones. Yo creo que es 
razonable que el usuario pague 
una parte del cOSle porque es el 
que se aprovechu de él. 

-Voh'emos a la calidad·pre
cia. ¿Está compensado? 

Como conozco el sistema 
universitario puedo asegurar 
que la calidad de nuestra ense
ñanza no es inferior a la media 
de cualquier universidad con 
más de 20 años de existencia. 
Como Rector no Tengo otra sa
tisfacción que la de orgullo por 
mi universidad COSll que no te
nía hace seis años. Hoy de III 

Un ive rsidad de Cas tilla -la 
Mancha no se sonríe nadie y. 
los que entienden, ven un gra
do de calidad aceptable. 

·¿A los estudiantes les sigue 
preocupando la \'aloraci6n 
del título de licenciado por 
esta Uni\'ersidad? 

Es producto de la ignorancia 
de la Juventud que no ve que 
en España nadie mira de dón
de es el ¡ílulo cuando va a pe
dir un tmbajo, porque a nadie 
se le contrata por él, sino por 10 
que sabe yeso se ve en las 
oposiciones o en las entrevis
tas. 

-El turno de tarde fue una 
conquista social que la Uni· 
versidad quit6 de un pluma· 
zo. ¿Por qué? 

Cuando lo que se da no tiene 
valor no vale nada la conquista 
social. El problema es que el 
plan de estudios que pretende 
fonnar juristas e impartido por 
profes ionales cuesta diez ve
ces más dinero que el sistema 
de antes y, la verdad, no creo 
que haya un argu mento que 
justifique que para 43 alumnos 
de Derecho y 23 de Económi
cas hay que gastar 900 millo
nes de pesetas. Antes el asunto 
se resolvía con poco dinero 
porque se pagaba a quien qui
siera venir a dar clases y, ahora 
se hace como Universidad. El 
plan de estudios ex ige un estu
diante profesional y el que tra
baja no puede. Antes el más 
10n1O terminaba licenciado en 
Derec ho. Yo ga rant izo que 
ahor.! los tontos y los que no 
estudien terminarán licencia
dos. 

·¿Dicen que usted está sien
do tenlado para trasladar el 
Redorado a Toledo? 

No. Lo mismo que la Comu
nidad no cambia a Toledo co
mo capi tal; ni el Tribunal de 
Justicia cambia Albacete, o la 
Caja regional no cambia Cuen
ca. el Rectorado tampoco deja
rá Ciudad Real, y, esto, es al
go qu e todos de beríamos 
valorar como positivo. Somos 
una Comunidad descentraliza
da y es bueno que las Instilu
dones tengan su presencia y su 
capi tlllidad en diversas ciuda
des. Sólo a un insensato se le 
ocurrirfa cambiar. 

• M.A.H. 

.0 
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O Quería a 
Humbert 

La Asociación de 
Constructores de Ciudad Real 
aprobó en su última Asamblea 
la contratación de un arquitecto 
urbanista para asesorar a los 
miembros de la misma. En la 
reunión, los asistentes hicieron 
varias propuestas, entre las que 
se puede destacar la de un 
conocido constructor de Ciudad 
Real que insistió 
machaconamente para que el 
nuevo cargo se adjudicara al 
ex~arquitecto del Ayuntamiento 
de Ciudad Real, Rafael 
Humbert. La decisión no ha 
sido tomada, aunque según el 
presidente de la Agrupación, el 
constructor de Puertollano, 
Manuel Blanco, se ha pedido 
al Colegio de Arquitectos que 
envíen una circular a sus 
afiliados infonnando sobre el 
interés de la Asociación de 
Constructores de contratar a un 
arquitecto urbanista. Incluso 
podría ser uno del mismo 
colegio. 

Los responsables de la 
Agrupación Local del PSOE 
de Ciudad Real están prepa
rando una encuesta entre los 
afiliados para saber por don
de se encuentran ideológica 
mente los militantes de la ca
pital de la provincia Esta, 
junto otras acciones, como 
las jornadas que se van a or
ganizar en Alcázar de San 
Juan, y en la que ya está 
practicamente confi rmada la 
presencia de Nicolás Redon
do Terrero y José MaríaRe
negas, y la susti tución de 
Hernández Moltó por José 
Bono, están prepa-
randa entre tos afi liados de la 
provincia el largo y dec isivo 
periplo congresual que espe 
fa al PSOE el año próximo. 

o Debate sobre Autonomía Municipal 

o Lorenzo Selas formará parte del PIP 
El Patronato de Intereses Provinciales (PIP) va a incluir 

próximamente entre sus miembros al ex-alcalde de Ciudad Real, 
Lorenzo Selas. Según fuentes de esta instilUción, esta invitación 
obedece a la experiencia que durante sus muchos años de gestión 
ha ido acumulando. Así, Selas, según nuestro i nfonnante aportará 
sus conocimientos y relaciones para dirigirlos hacía labores de 
promoción. Por otra parte, y en relación a este mismo organismo, 
la sol icitud que hace algunos meses realizó el Ayuntamiento de 
Valdepeñas para incorporarse a esta patronato, aún no va a ser 
eSlUdiada, al haberse constituido recientemente en esa misma 
ciudad otro organismo dedicado a la promoción turística de la 
localidad a través, fundamentalmente, del sector vitivinicola. 

O Reuniones pOCO 
prácticas 

El próximo sábado 23 de octubre tendrá lugar en el Hotel Doña Carlota de Ciudad 
Real un seminario organizado por la Fundación Humanismo y Democracia sobre "La 
Aurol/omia Municipal en la base de la Nuem Europa". En el seminario intervendrán el 
miembro de la Fundación, Iñigo de Oloz, el flamante coordinador electoral general del 
Comité Ejecutiva Regional, Francisco Tomey, la concejala del distrito de Chamberí de 
Madrid, Mercedes de la Merced y el diputado regional y vicesecretario de acción 
municipal de la Ejecutiva Provincial del Partido Popular, Pedro Peral. El acto será 
clausurado por el presidente de la Fundación Humanismo y Democracia, Javier 
Rupérez. a la sazón diputado nacional del Partido Popular por la provincia. 

Las reuniones periódicas que desde hace ya 
algunos meses vienen manteniendo los 
alcaldes socialistas de ciudades de más de diez 
mil habitantes con el fi n de annonizar las 
diferentes áreas de política municipal no 
parecen que esten dando muchos resultados a 
la hora de plasmarse en la práctica. Los 
niveles impositivos que se están revisando 
durante estos días de cara a la elaboración de 
los presupuestos del próximo año dejan muy 
claro la imposibi lidad de amlOnizar políticas 
fiscales en municipios muy distintos entre si. 
En la última reunión, celebrada hace unas 
semanas en Daimiel estuvieron presentes José 
María Barreda, Rafael López Martín de la 
Vega e Hilario Caballero. Al final celebraron 
una comida con los alcaldes, en la que los 
primeros ediles asistentes, no estaban ni el 
Ciudad Real ni el de Puenollano, que se 
marchó acabada la reunión, no mostraron 
demasiado interés por los ténninos en los que 
se planteó el debate sobre la renovación por 
los dirigentes provinciales. 
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o Continua la incógnita 
hospitalaria en Ciudad Real 

Por segunda vez se ha suspendido la reunión que iban a 
celebrar en Toledo los responsables sanitarios de la región y 
directivos del lNSALUD en la que corno tema estrella se iba 
a abordar la resolución definitiva del modelo sanitario a 
implantar en [a capital. Félix Arce ha manifestado que dos 
días antes de celebrarse la reunión, que teníil fijada la fecha 
para el pasado miércoles 13, recibió una comunicación del 
INSALUD suspendiendo por razones técnicas la impon ante 
cila toledana. Círculos sanitarios de la provincia cuestionan 
estos retrasos. esperando que fi nalmente se adopte una 
decisión satisfactoria, que presumiblemente pasara por la 
remodelación del Hospital del Cannen. 

o Sigue la gresca entre los 
socialistas de Alcázar 

Los socialistas de Alcázar de San Juan mantienen las graves 
discrepancias que se originaron tras el intento fallido de 
Anastasio López de hacerse con la secretaria general, que 
actualmente ostenta José María Ortega. El último roce, 
aún no superado se inició tras la remodelílción del equipo de 
gobierno que llevó a cabo Anastasio lópez. Desde el PSOE, 
se vió con muy malos ojos el cambio de competencias de 
Angel Montealegre, que dejó la importante concejalía de 
festejos para asumir las competencias de deportes, plaza de 
toros y recaudación. Fuentes de la Ejecutiva aseguran que 
la bofetada que Anastasio no ha podido dar a Ortega la ha 
proyectado sobre Montealegre, afín a las tesis que viene 
defendiendo el actual secretario general. En el úl timo Comité 
Local celebrado hace unos días al que también asistió el 
grupo municipal se decidió que a partir de la próxima 
temporada la Sociedad Municipal de Deportes no se haga 
cargo de los equipos federados de A lc~zar de San Juan, lo 
que ocasionará que el próximo año el Gimnástico tenga que 
buscarse nueva directiva y un presidente. Los dirigentes del 
Partido, aunque el alcalde asegura que la idea de soltar el 
lastre de los equipos federados fue suya. no quieren que 
Montealegre cargue con el muerto del déficit de la SOMo 

o La S.A.T. de Pozuelo 
embargada 

La S.A.T. " San Isidro", de Pozuelo de Calatrava , que 
presideDomingp Triguero. ha sido embargada por un 
agricultor de Viso del Marqués. pese a que se encuentra 
hipotecada por la Caja Rural y el Banco de Crédito 
Agricola . El embargo se efectuó sobre un equipo de 
selección de simientes, a través del juzgado de Almagro. 
representado por un oficial del mismo. pese a las protestas de 
Triguero que incidía una y otra vez que el tal embargo no 
era posible ejecutarlo, habida cuenta de las hipotecas que 
pesaba s.obre la sociedad. Este embargo entra de lleno en el 
denominado "Caso Dicamallcha" , puesto que la duda 
reclamada por el agricultor fue suscrita por Manolo Ureña. 

EL BISTURI 

GIL CONTRA LOS 

F 
rancisco Gil Onega está decidido a emprender 
la renovación de su panido cueste lo que cueste. 
A pesar de las reticencias de muchos de los que 
apoyaron a Bias Camacho en el anterior Con
greso Provincial y que desde entonces caminan 

huérfanos por los afilados riscos del precipio político, y del 
severo marcaje al que están intentando someterle las, ahora 
tan de moda.adaptaciones en ser humano de los protagonis
tas de la multimillonaria pencula de Spielberg, "Parque )11-
rásico", el químico de Arenas de San Juan está dispuesto a 
meterse en el laboratorio y mezclar en las probetas unas 
cuantas dosis de estabilidad y equilibrio con una mayor can
tidad de renovación para obtener la pócima mágica de la 
que tan necesitada anda su partido en esta provincia. 

De momento el primer paso ya está dado. Venciendo las 
fuertes reticencias de los diplo
docus y saurios que tan fácil 
mente han sobrevivido a los 
cambios meteorológicos en las 
añejas praderas de la derecha 
ciudadrealeña, Francisco Gil 
ha apostado decididamente por 
dar un giro radical a la imagen, 
y supongo que a los hechos, 
del pertinaz partido de la opo
sición de esta provincia. La de

El quimico Gil 
Ortega mezcla 
renovación. 
equilibrio y 
estabilidad. 

cisión, a primera vista, parece arriesgada. fi char paro el se
gundo puesto en el escalafón del partido a un completo 
desconocido en los círcu los políticos provinciales es una 
apuesta fuerte, y sin embargo imprescindible si realmente se 
quiere dar un nuevo rumbo a lustros de fracasos continua
dos. 

El perfil del personaje encaja a la perfección con el que 
José María Aznar ha pedido a sus organizaciones provin
ciales para intentar completar el exito que el resullado en 
los sectores rurales empanó en las pasadas elecciones gene
rales del pasado seis de junio. Luis Jesús Garrido. un mé
dico natural de POrluna de 36 años. ha dicho que sí a la pe
ti ción de Gil Ortega por un compromiso personal de 
amistad. De no creer en la renovación auspiciada por el se
nador y candidato a presidente, Garrido no hubiera dado 
este paso. El ejemplo que convalida esta afinnación lo pone 
su reciente afiliación al partido, enero del 93 y su opinión 
escasamente favorab le a como se venfan haciendo hasta 
ahora las cosas en el Partido Popular de Ciudad Real . 

Sin embargo, con ser importante. este fichaje no puede 
convenirse en una mera coartada para justificar la renova
ción. Los cambios también deben de ser notables en el resto 
de los órganos directi vos del futuro Comité Ejecutivo Pro
vincial del PP. algo que según publicamos en este mismo 
número aún no ha podido trasladarse al papel, dada la resis
tencia numant ina que están protagonizando áquellos que 
han hecho de su militancia y ejercicio de los cargos de res
ponsabil idad patrimonio personal a lo largo de los últimos 
años. 

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #298, 17-23/10/1993.



El infonne de la 
Policía Judicial sobre 

los extractos 
bancarios del ex

arquitecto municipal, 
contiene datos de 

interés para el 
procedimiento que 
sigue la jueza de 

instrucción. Según la 
palicia judicial en los 

extractos aparecen . . 
Ingresos ajenos a 

su nómi na, que 
Rafael Humbert 

justifica por otras 
actividades lícitas y 
que están reflejadas 

en sus declaraciones 
de la renta. 

HUMBERT REALIZO INGRESOS PERIODlCOS AJENOS A LA NOMINA 

El fiscal insta al Ayuntamiento 
a colaborar con la justicia 

Piden a Tráfico que 
informe sobre los 
vehículos de 
Humbert y su mujer 

El valor catastral del 
inmueble donde vive 
supera los diez 
millones 

-22-

1 fiscal de la 
Audie ncia Pro
vi ncia l de Ciu
dad Real , L u is 
Huete.en un es
crito enviado a 
la juez. ha urgi
do a l Ay unta 
miento de Ciu-

dad Real para que entrega la 
docu mentación requerida 
hace ya algunos meses so
bre determinados aspectos 
profesionales del ex-arqu i
tec to m uni ci pal Rafae l 
H u mbert , co n mot ivo de 
las di ligencias previas que 
se s iguen Iras la denu ncia 
presentada por los conceja
les del CDS en el Ayunta
miento de C iudad Real, Vi
cente Gallego y Manue l 
M uñoz por el ya conocido 
como caso de la cons truc
ción. 

En uno de los "panados 

del nuevo escrito e l fi scal de 
la Audiencia Provincial , se
ña la textualmente re[i ri~n
dose a l Ayuntam iento de 
Ciudad Real que "dado que 
el JI/:gado de IIIstrucci6n 
req/lirió sobre e.HOS e:are
mos y hall dejado rransclI
rrir I/l/Icho Tiempo sin COII
tesrar. qlle cxpliciramcfIIl' se 
advierta al AyulUamiclI{o 
sobre la obligaroriedad de 
colaborar eOIl la Admillis
{ració" de Jlls{icio". En el 
momento de reci birse esa 
notificación aún era alcalde 
Lorenzo Selas. 

En este nuevo escrito de 
la fiscalía, en e l que se reite
ran algunas de las peticio
nes conte ni das e n el que 
emitió e l pasado 22 de fe
brero de este mismo año la 
juez de instrucción, María 
José García Ga lá n, el fis
cal solicita que declare con 

el carácter de imputado Ra
fae l Humbert.volv iendoa 
requ erir al Ay untamie nto 
para que cenifique sobre la 
cond ic ión de fu nc io nari o 
municipal del presunto im
putado así como su régimen 
de incom pat ib ilidades y e l 
certificado de ing resos de 
1988 a 1992 ambos inclus i
ve. 

En el mi smo escri to. el 
fiscal también pide a la Di
rección Provincial de Tráfi
co que informe sobre los ve
hículos de los que es titular 
Rafael Hu mbert y su mu
jer. para te rminar solicitan
do a la delegación de urba
nismo del Ayuntam iento de 
Ciudad Rea l info rm ación 
sobre las obras renl izadas en 
In calle Toledo esquina Cla
veL Toledo .33 y Polígono 
Torreón del Alcázar, requi
riendo explíc it amente que 
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se aporlen al mismo tiempo 
los resultados de la Comi
sión Especial de Urban ismo 
re lacionados con las obras 
mencionadas con anteriori
dad. 

Fuen tes de la acusación 
particular. que representa el 
let rado c iudadrea leño Ra
món Alén . han denunciado 
a esta revista que desde ha
ce más de seis meses no se 
ha avanzado pract icamente 
nad a en la s di li ge ncias 
a bie rt as en el caso de la 
const rucción. Tampoco. se
gún estas fuentes. se ha da
do cumpl imiento a muchas 
de las pruebas solici tadas a 
principios de año por la acu
sación, y en las que también 
se solicitaba que dec lara ra 
como presu nto imputado el 
gerente de la empresa cons
tructora PROVISA. Anto
nio VilIaseñor. 

Los concejales centristas 
y e l abogado de la ac usa· 
ción. Ramón Alén, también 
critican la escasa colabora
c ió n que seg ún ellos est á 
prestando el Ayu ntamiento 
para la agilización del caso, 
denunciando incluso "/a 
oh.w·l/cció" )' el emolpeci
miellfO que "ielle Iwcielldo 
gala" . 

Por otra parte. y segú n 
estas mi smas fuentes q ue 
han ten ido acceso al infor-

me que la Pol icía Jud icial 
ha realizado sobre los mov i
mientos bancarios de Rafa
el Humbe rl desde 1988 a 
1992. en éstos se han detec
tado. tras el examen de los 
eXlraclos de las cuentas en 
el Banco de Madrid y UN I
CAJA,que el imputado rea
lizó ingresos periódicos to
talmente ajenos al sa lario 
como fu ncionario que perci
bía del Ayuntamiento. 

El dato más curioso que 
aparece en los ex tractos es 
un ingreso de cuatro mil lo
nes ochocientas mil pesetas 
que Rafael Humbert reali
zó en la primera semana de 
1992 y que el arqu iteclo jus
tifica como el impone de un 
premio de la Loterfa Nacio
na l. El exarquitccto munici
pal ha manifestado a esta 
rev ista que esos ingresos 
proceden de otras activida-

des lícitas y que se encuen
tran recogidos en las respec
tivas declaraciones de Ha
c ienda de los :. i1os 
investigados . 

El últ imo dato recabado 
por la acusación es el de la 
valoración catastral de l in
mueble donde se construyó 
la casa en la que actual
mente reside Rafael Hum
bert y q ue la Pol icía judi
cial cifra en su informe en 
diez millones cuatrocientas 
cuarenta y nueve mi l seten
ta y siete pesetas. 

El malestar de la acusa
ción particular radica en 1:1 
lenti tud que está cnmcteri
zando la realización de las 
dil ige ncias previas, sobre 
todo en lo que se refiere a la 
documentación que tiene 
que aponar el Ayuntamien· 
to. Ya el 23 de febrero. dos 
meses después de realizarse 
1 .. últi ma ronda de declam
ciones. la magi strada juez 
de l Juzgado de Instrucción 
número I de Ciudad Real , 
María José Ga rda Galá n 
dictó una providencia por la 
que so licitaba a di s tinta s 
instancias el elwio de docu
mentación relativa a las dili
gencias previas derivadas de 
la denuncia que los conceja
les del CDS en el Ayunta
miento de Ciudad Real , Vi
. ,¡, G allego y Ma nue l 
MUno1., presentaron con tra 
el arquitecto municipal aho
ra en excedenc ia Rafae l 
Humbert, al que acusaban 
de presuntas actuaciones 
irregulares en el ejercicio de 
su cargo. 

PETICIONES DE PRUEBA 

En aquella providencia se 
recogían algunas de las peti
c iones de prueba que hace 
algunos meses so lici tó la 
acusación part icular en rela
c ió n al den un ciado. pe ro 
ninguna que hiciera referen
cia al const ructor Antoni o 
ViIl ase ñor . De este últ imo 
el CDS solic itó que fuera 
nuevamen te req uerido por 
la j ueza que instruye las di
ligencias en calidad de pre
sunto imputado y no de tes
tigo. como hizo en la ronda 
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de declaraciones que tu vo 
lugar el mes de diciembre 
del pasado año. 

Hasta ahora lo único que 
ya se ha substanciado de lo 
requerido en aquella provi
dencia son las investigacio
nes sobre el inmueble donde 
se construy6 la casa Rafael 
Humbert y sobre los movi
mientos de sus cuentas ban
carias. 

Por el momento ni el fi s
cal de la Audiencia Provin
cial , Luis Huete, ni la jue
za, María José Garda 
Ga lán han so l ici tad o la 
práctica de Olros medios de 
prueba en relaci6n al indus
trial ciudadrealeño Antonio 
Vil laseñor . La ac usaci6n 
particular solicitó en un es
crilo fec hado e l 30 de di
ciembre del pasado año que 
a partir de ese mom e nto 
Anton io Villaseñor fuese 
considerado como presunto 
imputado y no como testigo 
, condic ión que ostent6 en 
la ronda de dec larac iones 
que tuvo lugar en la Au
diencia Provincial los di as 
16 y 17 de diciembre del pa
sado ano. 

En esa fase procesal de
clararon. además de Anto
nio Vill aseñor, como repre
sentante de PROVISA. el 
gerente de la empresa cons
tructora y promotora UR
BAZO, Miguel Angel Zu-

-24-

rita , el arquitecto Vicen
te Cabrera , el secretario 
del Colegio de Arqu itec
tos de Ci udad Real, Eu
sebio García Coronado, 
la mujer de Rafael Hum
bert . María S o ledad 
Rodero . Diego Peris y 
Lorenzo Selas. 

Con anterioridad lo hi
cieron los concejales del 
Ayuntam iento de Ciudad 
Real. Ma n ue l Muñol. , 
Vicente Gallego y Juan 
Barreda , el pres idente 
del col egio de Arquitec
tos de Ciudad Real. Die
go Reyes Gallego y e l 
arq ui tecto José Manuel 
Pasarón , que fue quien 
destapó el presunto affai
re al denunciar en los pri-

La acusación denuncia 
la ralentización de las 
diligencias previa 

meros meses de 1992 an te 
d istintos concejales que el 
entonces arquitecto munici
pal. Rafae l H umbe rt . le 
cobr:lb:l comi-
siones por darle trabajos de 
e mpresas co ns tru cto ras. 
Posterionnente. en su decla
ración en el juzgado, Pasa
rón . negó los hechos que le 
imputaba su colega. 

El proceso judicial que se 
s ig ue contra e l arq uitecto 
municipal en excedenc ia se 

inici6 cuando el gru po mu
ni cipa l del CDS presentó 
den un cia contr a Rafael 
Hum bert en e l juzgado de 
Ciudad Re a l a ra iz de la 
aparici6 n en e l d iario E l 
Mundo de dos artículos que 
destapan presuntas irregula
ridades urbanísticas cometi
das por el propio Humbert 
yen las que se implicaba in
directamente al alca lde de 
Ciudad Real y a aIras arqui
tectos y constructores de la 
capital. 

En el texto de la denuncia 
presentada el s iete de sep
tiembre de 1992, los conce
jales centristas incluían ade
más de las inform ac iones 
peri odíst icas. la denu ncia 
que a su vez había real izado 
ante el Colegio de Arquitec
tos de Ciudad Real, J osé 
Manue l P:l s arón contra 
Rafael Humbe rl , quién 
acusaba al arquitecto mun i
ci pal de cobrarle comisiones 
por los trabajos que le fac i ~ 
li taba desde su despacho en 
el Ayuntamiento. 

En la primera ronda de de
claraciones. instruida por el 
juez Carmelo Ordóñez, tanto 
los concejales del CDS Ma
nuel Muñoz y Vicente Ga lle
go como el de Izquierda Unida, 
Juan Barreda y el presidente 
del colegio de arquitectos de 
Ci udad Rea l. Di ego Reyes , 
coincidieron casi totalmente en 
el relato de los hechos. Así to
dos hicieron referencia a las 
confesiones que les había he
cho Jose Manuel Pasarón en 
Inarzo de 1992. 

El arquitecto. arrepentido al 
negar posterionneme lodo ante 
el juez ea rm elo Ordónez , 
contó por sepamdo a Manuel 
Muñoz y Juan Barreda que 
Rafael Hu mberl cobraba co
misiones sobre sus honorarios 
profesionales, llegando a ser su 
situación insostenible, después 
de haberle pagado 25 millones 
de pesetas, por lo que les pedía 
que hicieran todo lo posible 
por separarlo del área de Urba
nismo del Ayuntamiento. Pasa
rón aseguró que las entregas 
las hacía en metálico, aun 
que alguna vez había dado 
cheques al portador. 

• PEDRO PINTADO 
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Con todo el recio sabor 
de una autenticidad manchega 
curada de espantos. 

Naturales 
Con el formidable aroma 
y paladar de una información . 
semanal, profundamente enraizada 
en nuestra tierra manchega. 

Bisagra. 
Nuestra revista de 

información general 
con denominación de 

origen. 
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U na cooperativa de 
Puerto llano ha 

denunciado los manejos 
del secretario comarcal 

de UGT , Esteban 
Fernández, al que acusa 
de utilizar su cargo para 

reivindicar presuntos 
derechos de dos de sus 

hermanos, 
excooperativistas. Pero 

los asuntos de la fami lia 
Fernández no acaban 

ahí, otro hermano ha 
sido denunciado por 

apropiación indebida de 
fondos. 

COSEMAP ACUSA A ESTEBAN FERNANDEZ DE MANIPULACION, ACOSO E INTRIGA 

Una cooperativa contra los 
manejos de un sindicalista 

Un hermano de 
Esteban Fernandez 
fue despedido por . 
apropiación 
indebida de fondos 
-26-

os trabaja
dores de la 
cooperativa 
de Servi
cios y 
Mant eni
miento de 
Puenollano 

(COSEMAP), dedicada a la ac
tividad del metal. han acusado 
al secretario comarcal de UOT. 
Esleban Fe rn ández Fernán
dez, de "manipllülciólI. imriga 
)' acoso" para conseguir "pre
suntos derechos" de dos de sus 
hennanos. exsocios de la coo
perativa. Lo s métodos poco 
éticos del secretario de UOT en 
Puerto ll ano son só lo la gota 
que ha colmado el vaso de la 
pacienc ia de esta cooperativa, 
ya que en el mes de abril tuvo 
con stan cia de lo que hacía 
tiempo sospechaban: que otro 
de los hermanos Ferná nd ez 
Fernández, el que ocupaba el 

puesto de administrativo de la 
cooperativa, se había apropiado 
indebidamente cerca de cinco 
millones de pesetas. 

••• UNA AUDtTORIA REVElADORA 

Tres hermanos de Esteban 
Fe rn ández, Ma nuel, Cruz y 
Basilio, trabajaban y eran so
cios de la cooperativa COSE
MAP desde su fundación en el 
año 198 1. C ruz Fe rn ández 
oc upaba el cargo de adminis
trativo y tenía asignado un 
sueldo de unas 160.000 pese
tas, segtín infonnan los socios 
cooperativistas del consejo rec
tor. Con este salario y siendo el 
único miembro de su familia 
que trabajaba no se pueden ha
cer, obviamente, muchas mara
villas. Pero a Cruz Fernández 
parecía que el dinero le daba 
mucho de sí. por [o que el reslO 
de los cooperat ivistas comen-

zaron a sospechar que de algún 
si tio tendría que sacar el dinero 
que gastaba, dada la calidad de 
vida que llevaba. "Como empe
zamos a sospechar I'ielldo lo 
bien que marchaba encarga
mos ulla auditoría externa de 
las cuentas de la cooperatil'O
explica Salvador Fresno, coo
perativista- y de ésta hemos sa
cado en claro que nos robaba a 
mano armada". La aud itoría 
fue aprobada por la asamblea 
general el mes de abril de este 
año y los resultados fueron 
que: "el socio Cruz Fernández 
había realiuu!o 178 extraccio
nes de 25.000 pese ras cada 
l/na con la tarjeta de empresa 
48, además de ordenar transfe
rencias a Sl/ c/lema particular 
por un rotal de 4.946.000 pese
{(IS". Según la auditoría el ad
ministrativo alteró la contabil i
dad, sobrevaloró el patrimonio 
de la cooperativa y fue cobran-
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do fac tu ras perso nalment e 
mientras que en la contabi lidad 
las iba dejando como pendien
tes de cobro. 

Con estos datos en la mano 
los cooperativistas de COSE
MAP decidieron en asamblea 
desped ir a Cruz Fernánd ez 
además de poner una denuncia 
contra él en la comisaría de 
Puertollano para efectuar las 
acc iones legales correspon
dientes contra él. 

Cruz Fernández den unció a 
la cooperativa por "despido im
procedente" pero los tribunales. 
en el juicio celebrado el pasado 
mes de agosto, dieron la razón 
a la cooperati va considerándo
lo un despido procedente disci
plinario. 

A raíz del despido del admi
nistrativo los otros dos herma
nos Fernández Fernández pi
dieron la baja voluntaria en la 
cooperativa y reclamaron una 
liquidación similar a la de un 
cooperativista que meses antes 
se había jubilado y había co
brado 900.000 pesetas en con
cepto de "pane del inmoviliza
do" . La asa mbl ea de ~ 
COSEMAP rechazó dnr estas ::! 

cantidades a los dos socios que 
pedían la baja y fue aquí cuan
do empezó a intervenir Este· 
ban Fernández Fernándcz. 

M<íl OENUNCIAJI VENGANZA 
PERSONAL 

Tomo Esteban Fe/'lIáJl(le; 
es el secretario comarcal (le la 
VGT y tielle //II/cho poder aquí 
l/OS amel/a:a COI/ que si 1/0 pa
gamos a SI/S dos heril/al/Os las 
900.000 pesetas l/OS 1'01/ a 
malldar /l/lO inspecci61/ de Ha
ciel/da. \'(11/ a il/f1uir en Repsol 
Química pllra que l/O l/OS ,len 
más trabajo. IIOS cooccional/ y 
además hace liSO delllelegado 
de Irabajo para qlle !lOS relÍno 
y presione para que paguemos 
esas call1itla,les''· así de claros 
son otros de los socios de la 
empresa, Martín Dominguez 
y Francisco Moreno . 

Lo grave de todo este asunto 
a juicio de los cooperativistas 
es que Esteban Fernández en 
vez de aconsejar a sus henna
nos ir por 1:\ vía legal adecuada 
para reclamar estas cantidades, 

a las que la cooperativa afinna 
que no tienen ningún derecho
ha aprovechado su cargo sindi
cal y su influencia para presio-

nar y coaccionar. 
El secre tario comarca l de 

UGr solicitó entonces del de
legado de trabajo accidental. 

ESTEBAN FERNANOEZ NO QUIERE 
HACER COMENTARIOS 

El secretario comarcal de UOT. Esteban Fernández, ha 
declinado, por el momento, hacer declaraciones sobre las 
acusaciones venidas contra él por los cooperativistas de CO
SEMAP. Pero quiere dejar claro que "Yo l/O he lI!i/i:atlo 1/111/

Cl/ mi Cl/rgo para aSI/n/os personales I/i he presiol1ado ti 1/(1-

d · ., ". 
Femández considera que su papel en este conmcto es el 

que hubiera tenido en cualquier otro en el que unos trabaja
dores persigan sus intereses laborales, "110 he illfl'fl'ellido en 
este (lS1l11l0 de la cooperalil'(/ porque sean mis hermallo~·los 
que lel/gall el problema sil/O porque SOl/ dos trabajadores 
más afiliados a VGT". 

Para hablar de este conflicto laboral Esteban Fernández 
remite al delegado provincial de trabajo. José María Peco, y 
asegura que la única cuestión es que a dos ex.socios se les 
adeuda por liquidación 900.000 pesetas. una cantidad que ya 
se le pagó a otro cooperativista unos meses antes. 

La polémica está servida. 

José María Peco. una reunión 
con la cooperativa para tratar el 
tema. Reuniones que los coo· 
perativist3s califican de "ilega
les" y destinadas al acoso. En 
la reu nión se manifiesta a la 
cooperativa"la posibilidad de 
ser muluulll con más de 10 mi· 
lIones de peSe/as. que Estelxl/1 
F emól/,le; ha habüulo COII la 
inspecciólI e Hacienda y que 
actllará al1le Repsol para eri
lar qlle firme el COlllrato de 
sen /ieios COII COSEMAP"· de
nuncian en un comunicado los 
socios reunidos en asamblea el 
pasado 13 de octubre, a la vez 
que piden el cese de .José Ma· 
ría Peco por lo que consideran 
una ~medÜlciólI tendellciosa". 

Los socios de COSEMAP, 
algo más de 50, han decidido 
denunciar todas estas irregula
ridades a la opinión pública y, 
en el caso de Esteban Fernán
dez han acudido por segunda 
vez al secretario provincial, 
Juan Antonio Marín, para po
ner en su conocimiento las ac
tuaciones del secretario comar
ca l y el uso que hace de su 
cargo para realizar una " ¡'ell' 

ga!l;a personal". "Es Cllrioso· 
dicen los trabajadores- 'lile 11/1 
sindicalista quiera lIel'ar a /0 
calle a cien trabaja(lores (/0 
plantilla ,le la cooperatil'(/) y 
(l/1!eponga los intereses de SIlS 
hermanos" .Además de ponerlo 
en conocimiento del sindicato 
los trabajadores han acudido al 
PSOE provincial y están dis
puestos a llegar al defensor del 
pueblo. 

La coope rativ a. que nació 
como consecuencia del cierre 
de la empresa Nerv¡ó n 
Spie,S.A, está atravesando uno 
de los peores momentos de su 
hi storia a consecuencia de la 
crisis económica. La fa lta de 
trabajo en la comarca influ ída 
por la caída de la actividad en 
las grandes empresas y la deu
da que Enfersa tiene contraída 
con la cooperat iva. superior a 
once millones de pesetas, han 
dejado en mal lugar a COSE· 
MAP. que tenía una facturación 
anual de unos 500 millones de 
pesetas y da trabajo. además de 
a los cooperativistas, a unos 
ci ncuenta trabajadores eventua
les. 

• P.L.G 
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0 5.000 
millones a 
CECAM 

El Banco de Santander ha 
puesto a disposición de los 
empresarios de la región cinco 
mil millones de pesetas a bucn 
precio. a través del convenio 
finnado JXIf esta entidad con 
las federaciones empresariales 
de la región agrupadas en 
CECAM. El primer acuerdo se 
ha linnado esta semana con la 
federación de empresarios de 
Toledo. 
El convenio no se limita solo al 
aspecto financiero sino que 
abarca también el campo de la 
infonnación y el 
asesoramiento. 
Los empresarios de la 
provincia de Ciudad Real 
tienen, por su panco acuerdos 
de este tipo con la Caja Rum!. 
Esta entidad tiene 
comprometidos unos cinco mil 
millones de pesetas con 
distintas asociaciones 
empresariales, como la de 
constructores o joyeros. 

El pesimismo es la nota pre
dominante en el panorama 
económico y social. La falla 
de consenso entre sindicatos 
empresarios y Gobierno a ni 
vel nacional ha bajado los 
animos.Nada hace pensar en 
una pronta recuperación de 
la economía ni del empleo. 
En el mes de sepliembre el 
paro volvió a experimentar 
un incremento en la mayoría 
de las comarcas. La tensión 
entre sindicatos y empresa
rios le jos de aminorar siguio 
subiendo, como ejemplo, la 
huelga que se mantienen 
indefinida. Una noticia no 
tan negra es que los precios 
subieron en nuestra provincia 
por debajo de la media 
nacional 

o Continúa la huelga de aguas 
Los sesenta empleados de la empresa de aguas TEDESA continúan 
la huelga que comenzaron el pasado día 10 de octubre al no haber 
alcanzado las centrales sindicales un acuerdo con la patronal. UGr 
y CCOO piden una subida salarial del 6% mientr.ts que la empresa 
ha ofrei;ido como última ofena un 3% de incremento salarial. La 
decisión de mantener las jomadas de paro afecta a las poblaciones 
de Valdepeñas, Manzanares, La Solana, Pedro Muñoz. Viso del 
Marqués y Santa Cruz de Mudela. 

28 

o Agroalimentarias en la 
feria '!Anuga 93" 

Las empresas agroalimentarias Honesta Manzaneque y 
Caserío Vigón, entre otras. han panicipado en una de 
las más prestigiosas feri as de la alimentación que se 
celebran en Europa, Anuga 93. La panicipación en esta 
feria, celebr.tda en la ciudad alemana de Colonia entre 
el9 el 14 de octubre ha estado subvencionada por la 
consejería de Agricultura y Medio Ambiente con más 
de doce mi llones de pesetas. 
Empresas panicipantes en este cenamen han sido, 
además de las ya citadas, las Bodegas Fennín Ayuso, 
Bodegas Piqueras, Guerrero Muñoz. Forlasa, Antonio 
Sotos, La Compañía Española del Azafrán, etc. Este es 
el tercer año que la consejería subvenciona la 
asistencia a la feria de Anuga. 
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o Los nuevos pisos llevarán 
teléfono incorporado 

La asociación provincial de empresarios de la construcción 
y Telefónica han finnado un convenio que pennitirá que los 
edificios nuevos que se construyan lleven ya cl teléfono 
incorporado. Los constructores realizarán las canali zaciones 
durante las obras y Telefónica instalará tas líneas. Así los 
compradores que lo deseen podrán disponer del servicio 
telefónico apenas unas horus después de realizar el contrato. 
Este convenio pennite también elim inar en los nuevos 
edificios los tendidos de cables a través de las fachadas y 
sobre las paredes de las viviendas. 
Este acuerdo es pionero en España y a él se podrán acoger 
los setecientos constructores integrados en la asociación 
provincial de empresarios de la construcción. Telefónica 
sum inistrará a los conSlrUClOres los materiales necesarios. 

o El Ercilla compra el hotel 
Barataria 

El propietario del hotel Ercilla ha adquirido el hotel Baratada de 
Alcázar de San Juan. La operación, que se hizo efectiva a panir del 
I de octubre, llevaba varios meses intentándose hasta este 
momento sin éxito. 
El hotel Bara.taria era propiedad del constructor alcazareño Lioorio 
Parreño que ya en su día había vendido a la misma cadena hotelera 
el hotel Don Quijote. también en la localidad de Alcázar de San 
Juan. De esta operación no ha trascendido la cantidad que ha 
supuesto el traspaso del hotel pero 10 que sí parece pactado es el 
que de momento se mantendrá la misma plantilla en el hotel 
Barataria. 
L1 cadena bilbaína Ercilla no ha temido los tiempos de recesión 
para hacer efectiva la compra y se ha convertido así en la principal 
empresa hostelera de la comarca. 

E 

LAS 
CUENTAS 

P.l.G 

32.021 
sta cifra, 32.021 , no es la del último nÚmero pre
miado en la bonololo. Es la cantidad exacta de 
personas que, queriendo trabajar, no tienen em
pleo en la provincia de Ciudad Real y pasan a 
engrosar las liSIas del desempleo. 

Durante el mes de septiembre se registraron 653 parados 
más que en el mes de agosto, en el que había 31.368. El 
incremento del 2 por ciento. sin ser exagerado. es suficiente 
para mantener un pesimismo que comenzó a hacerse paten
te después del verano del año 1992 y que fue creciendo en 
el primer semestre de este año. 
En la capital y en Puertollano la tendencia del desempleo es 
a la alza y en las comarcas en las que baja se debe a rAzo
nes coyunturales que no permiten echar las campanas al 
vuelo. Por sectores de aC!Ívidad es el de los servicios el que 
mantiene mayor lasa de desempleo con un tOlal. en sep
tiembre, de 10.523 parados. En industria la cifra se rebaja 
sensiblemente pero sigue siendo alta, con 7.987 desemplea
dos, seguida a escasa distancia con el sector de la construc
ción con 7. 146. Sin empleo anterior son 5.662 y trabajado
res en paro del sector agrario son 703 . 
La tasa de población desocupada en la provincia es compa
rable con la media nacional y como dato desalentador está 
el que en los últimos doce meses el paro en la capital ha 
crecido a un ri tmo superios al 20 por ciento por efecto de la 
crisis económica. 
La destrucción del empleo es . sin duda, lo que más preocu
pa a las centrales sindicales, que acusan a la Administración 
de mostrar excesiva sensibilidad ante este gravísimo proble
ma.S in embargo esta preocupación por el desempleo no se 
traduce en un cambio en el componamiento de las estrate
gias sindicales a la ho!"'" de negociar los convenios. La pa
tronal crit ica que los sindicatos sean intransigentes en el te
ma de incrementos salariales aún sabiendo que en muchos 
casos es difícil de asumir por la pane empresarial estas su
bidas, que, a su juicio, solo pueden contribuir a destruir más 
empleo. Un ejemplo es la huelga convocada con carácter in
definido en el sector de aguas potables:TEDESA, empresa 
de aguas, ofrece una subida del 3 por ciento ,mientras que 
los sindicatos piden el 6 por ciento para que estos trabaja
dores no sean menos que otros que ya tienen convenio fir
mado con éstas o similares subidas de salario. 
El conflicto se avecina también pronto en un sector tan mal
trecho como el del comercio. Antes de negociar eSle conve
nio los sindicatos y los empresarios de comercio tienen pen
di ente constituir una mesa provincial para debatir la 
problemática de este sector y buscar soluciones, pero la me
sa que se iba a crear con carácter de urgencia hace tres se
manas está aún sin convocar ante la actitud del sindicato de 
UGT que ya ha puesto condiciones previas como no estar 
dispuestos a aceptar una mayor apertura de horarios, aun
téntico quiz de la cuest ión. Muchos sc preguntan si con es
tas actitudes se contribuye más al desempleo. 

on Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #298, 17-23/10/1993.



CONTINUA EL PESIMISMO EN EL MERCADO INMOBILIARIO 

L os constructores de la provincia han paralizado nuevas inversiones en viviendas y han bajado los 
precios de las ya construídas o al menos ofrecen mejores condiciones de pago. Las agencias de la 

propiedad inmobil iaria han visto reducir su facturación a la mitad o aún más. Nada invita al 
optimismo, pero para los expertos es buen momento para comprar una vivienda :Hay donde elegir. 

1 

Más oferla y mejores precios en 
las nuevas viviendas 

El precio del metro 
cuadrado oscila 
entre 100.000 y 
120.000 en la 
capital. 

Los alquileres han 
bajado entre 5.000 y 
10.000 pesetas. El 
AVE ha inluido en 
una mayor oferta 

-30-

n el mesde 
febre ro los 
constructores 
eran pesimis
tas: la crisis 

," "Hu mica 
tocado 

de lleno a la 
provincia de Ciudad Real. y 
había comenzado un importan
te desfase enlre la oferta y la 
demanda en el mercado de las 
viv iendas de nueva const ruc
ción y ya comenzaban a resen
tirse los precios. Ocho meses 
después no hay motivo para ser 
más optimistas. Los construc
tores no emprenden nuevas in
versiones. en espera de vender 
lo que tienen aún en stock y las 
agencias inmobi liarias ven co
mo fac turan menos de la mitad 
con respcclO a años anteriores. 
Estiman que las operaciones en 
el mercado inmobiliario se han 
reducido uo 50 por ciemo. 

Los constructores companen 
pesi mismo con los agentes de 
la propiedad inmobiliaria que 
ven como su facturación ha ido 
Illcrmándose en lo que va de 
año. 

Felipe Ontanaya y Emilio 
Sánchez Suñé, presidente y se
cretario respecti vamen te del 
coleg io de Agemes de la Pro
piedad Inmobil iaria consideran 
que "la crisis es IOtalmelUe re
a! porque está frenado elmer
cado~ .Sánchez Suñe considera 
que Hsi bien la crisis oficial co
mellZó ell septit'mbre de 1992 
ell nuestro sector se inició mu
cho (/lites. el 15 de IIOl'iembre 
de /991. Cl/a/1do salió el minis
tro y dijo que si tUl'iera que 

comprar 11110 l'il'ienda lo haría 
mejor al mes siguiente que ell 
ese momento. file entollc;es 
cua/1do empez6 la crisis e/1 
eil/dad Real y cayeron ell pica
do las I'emas. El remate fue 
luego ti inicio de la crisis ofi
cial". 

,.,.,. lOS PRECIOS BAJAN 

Hasta el primer semestre del 
año 1992 las viviendas en Ciu
dad Real se vendían sobre el 
plano, ahora en el mejor de los 
caso~ hay que esperar a que es
tén construídas. En las ciuda
des donde más se invi rti ó en 
construcción de viviendas, Ciu
dad Real y Puenollano funda-

mentalmente, hay un impor
tante stock por la caída de la 
demanda lo que ha provocado 
sensibles rebajas en el precio 
de las viviendas. 'Más que de
cir que han lx/jallo los precios
señala Sánchez Suñé- hay que 
deslacar que al mellos no hall 
Silbido ell el último 0110. pero 
en cambio por l'I mismo precio 
los constructores ofrecen más y 
mejores condiciones. IOdo por 
conseguir \lender lo que se ha 
cOllstruído". 

La Sociedad de Tasación se
ñalaba para el año 92 unos pre
cios medios en la provincia de 
Ciudad Real de 91.000 pesetas 
metro cuadrado. En la capi tal 
la media en este año se sitúa 
entre las 100.000 y 120.000 
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pesetas el metro cuadrado y en
tre las 90 y las I OO.()(X) pesetas 
el metro cuadrado las viviendas 
de segunda mano. 

Para Ontan aya y Sá nchez 
Suñé aunque los inversionistas 
guardan ahora el dinero sigue 
existiendo una demanda deter
minada en el sector inmobilia
rio : la de aquellas personas 
que necesitan verdaderamente 
una vivienda. Esta demanda 
busca pisos de un precio no su
perior a los once millones de 
pesetas y qu e tenga buenas 
condiciones de pago, con en
tradas no demasiados grandes. 

"Para adapwrse a es/a de
mOlida de mellor poder adqlli
siril'O - explica Sánchez Suñé-

se han cambiado eSTrategias de 
\'enta, hace U/I Olio fas elllra
das qne se pedían eran fuertes, 
de hasta tres y cuatro millol1es , 
ahora fa mayoría 110 paSl1/1 del 
millón de pese/lis". 

La cri sis del sector afecta 
también muy especialmente a 
las viviendas de segunda mano, 
"hay muchas \'iviene/as usadas 
cerradas que 110 110 se renden"
aseguran los agentes de la pro
piedad in mobili ari a-los pre
cios, muy parecidos a los de 
nueva conSlrucción y sus peo
res condiciones de pago hacen 
se vendan mucho peor en estos 
momentos de recesión. 

Las viv iendas unifamiliares 
también se han visto frenadas 

El mercado de 
oficinas y locales 
comerciales está 
totalmente paralizado. 
Se frenan también las 
viviendas 
unifamiliares. 

por la crisis ya que necesitan 
unos compradores de mayor 
poder adquisitivo. 

El mercado de alqui leres se 
ha visto afectado en la capital 
por el AVE, al menos a juicio 
del co legio de agentes de la 
propiedad inmobiliaria: "hay 
lxlSlante oferta de pisos de al
quiler. En este mercado sí que 
se ha lIotado //lucho la illfluen
cia del AVE, que ha pe/judiea
do eOJ/siderahlemel/le. Los pre
cios hall bajado ellfre 5.000 y 
/O.O/XJ". 

Los locales comerciales y las 
oficinas atraviesan uno de los 
perores momentos de los últi
mos años con una importante 
ofena y una demanda práctica
mente de cero. 

~~~ SE FRENA LA ACTIVIDAD 
CONSTRUCTORA 

En Ciudad Real capital el 
ayuntamiento ha aprobado un 
30 por ciento menos de licen
cias para construcc ión de nue
vas viviendas en lo que va de 
año. Concretamente se han pre
sentado 36 licencias para cons
trui r 551 pisos. En el caso de 
Puenollano también se ha nota
do un considerable descenso en 
la solicitud de licencias, un to
tal de 26 para 204 viviendas, 
catorce de ellas unifamiliares, 
bastante inferior al número de 
licencias aprobados los años 
anteriores. En localidades co
rno Va ldepeñas o Alcázar de 
San Juan los ayuntamientos 
han detectado un alza en el nú
mero de licendas para pisos. 

'No se puede haMar de /l/lO 

/'eauivación fll ' el seclOr de la 
construcción el1 la IJrovil1cia
manifiesta el constmctor Satur
nino Palomares-, es /Ollo lo 
eOl1lrario: el sector sigue a la 
baja. Ahora se sigue cOl1stru
yendo por la inercia de hace ///1 

0110 pero lo cierto es que el co
legio de arquitectos ha visado 
me/lOs proyectos y los ayunta
miemos han dado menos licell
cias de obras. EII 1994 se 1'0 a 
110/(/1' más que ahora fa crisis 
porque de momellTO 110 hay 
quien inllier/a ell eSle país". 

Este mismo constructor es 
tajante al decir "que ahora mis
mo 110 se \'ellde 11/1 solo piso 
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mlel'O aunque esro 110 sigllifica 
que hayall boja(/o los precios ". 

No más optimista es el cons· 
tructor ciudarrcaleño Gregorio 
Ca ba llero que considera que 
"el mercado illmobiliario eSlá 
lIIal. /0101. Se eSlá \'elldiendo 
muy poco y ell :ollas muy (:011' 

aeras, en el celllro especial· 
meme. Ahora se busca/l pisos 
eOIl 1111 precio que oscile ('I/tre 
los die: y los doce mi//om's (le 
pesetas". 

Para Caballero se están re· 
sintiendo tumbién muy espe· 
ci:l lmente las viviendas unifa· 
miliares, "!tI gellle ya se ha 
(/0(/0 cuen/o que es mejor I'ir;r 
de/llTO de la ciu{lad". 

Para su empresa lus opera· 
ciones podrían haber disminuí· 
do entre un 15 y un 20 por 
ciento respecto al año pasado, 

En cuanto al mercado de of1· 
cinas y locales cornerciu[es es 
tajante al afirmar que "es tá 
muerto, no pamdo. muerto", 

La localidad de A[cázar de 
San Juan parece ajena a esta 
grave crisis, al menos a juzgar 
por [o que dice el inspector de 
obras del ayuntamiento. AntQ-
nio Owen. que considera que 
"el/ lo que )'(1 {le (l/lO, en comra 
de lo q/le pudiera parecer, se 
han aprolxll/o más licencias de 
obras para \'il'ielldas que e/l 
los mios a/l/eriores". Según los 
datos facilitados por el ayunta· 
miento de Alcázar este año se 
han comenzado. hasta el 30 de 
septiembre, 166 viviendas (de 
ellas 109 unifamiliares) mien· 
tras que en 1992 se comenza· 
ron 135 y un año antes 100. 
Owen considera que esta len· 
dencia cambiará prollto porque 
el mercado pronto estará cu· 
bierto. 

Pese a que la crisis ha provo
cado ulla mayor oferta y condi · 
ciones algo más ventajosas pil· 
m el comprador. aún queda un 
importante sector de la pobla· 
ción con unos ingresos medios
bajos que no pueden acceder a 
viviendas de promoción priva
da. Pam ellos la Delegación de 
Política Territorial eSla constru
yendo en la provincia cualTO
cientas cuarenta y nueve vi· 
vicndas y antes de que acabe el 
año pondrá en marcha otras 
trescientas tres. 

• P.L.G. 

- 32· 

Las localidades de Puenollano y Valdepeñas se han visto afectadas de 
muy diversa manera en la crisis que alraviesa el sector inmobiliario y el 

de la construcción en especial. Mientras que en la primera la venta de 
pisos se ha paralizado y , por tanto, se ha frenado la construcción, en 

Valdepeñas la actividad constructora se ha disparado. 

Puerlollano y 
dos mercados muy 
A principios de año el 

constructor de Puerlollano 
Vicenle Buendia plasmaba la 
!.ituación de crhis del seclor 
diciendo que desde hacía me· 
ses ni se preguntaba por las 
ofertas de pisos, Esta situa
ción no ha variado mucho en 
la localidad. El constructor 
Manuel Blanco afirma que 
"la I'en/a de pisos ha desuno 
dido mucho pero es prt'I'isiblt' 
q/le ya se eS/abilice. Yo pien· 
so que en P/lerloflano hemos 
IOcado )'0 /otldo y se prel'é 
que el mercado se empiece a 
mol'Cf. Hay b/lellas perspecli
I'OS si se eSlabifi:a Enfersa y 
Repsol y con el comien:Q de 
la actil';dad de Elcogás", 

El descenso en las ventas 
ha llevado a que los construc
tores de la localidad no co
miencen nuevas inversiones. 
"nadie se alrel'e a empe:ar 
cosas n/lel'Os porq/le eSlamos 
preocupados por lo q/le alÍn 
lellemos sin )'el/derH

• 

Los precios no han bajado 
en las viviendas de nueva 
construcción pcro sí en las de 
segunda mano, que se pueden 
comprar a un precio de 
60.000 peselas metro cuadra
do. micntral> que las nuevas 
se silúan enlre las 100.000 y 
110.000 metro cuadrado 
construído. 

Mientras que en la mayoria 
de los ayuntamientos de la 
provincia s se notaba un des
censo de nuevas viviendas 
autorizadas el de Valdepeñas 
se convertía en una excep
ción. El ayuntamiento de esta 
localidad. en lo que va de año 
ha aprobado la construcc ión 

de 321 viviendas mientras 
que en el 92 fueron 162 las li· 
cencias concedidas. Tanto es 
así que como dato ilustrativo 
cabe señalar que en el se
gundo trimeSlre de eMe año 
se había dado licencia para la 
construcción de 144 nuevas 
vivienda.~. lo que suponía un 
incremento del 260 por ciento 
respeclo al mismo periodo 
del año anterior (e¡¡tos datos 
los recoge la revista La Em
presa en su último número). 
El constructor valdepeñero 
Miguel Cruz reconoce este 
auge de la 3Clividad conSlruc· 
tora pero maliza: "en Valde· 
peñas Je ('SIÓ construyendo 
fietidamente.Los corulruclo
res que lienen .fue/o ponen ell 
marcha las obras PUQ lo 
cierto es q¡¡e las I'enlas han 

bajado en "n 50 por ciento 
con rrsp«1o a años tUIIer;o
",,", 

Pese a reconocer la caida 
de las ventas la empresa Mi
guel Cruz tienen en marcha 
22 viviendas y va a hacer 80 
más. Rsobre todo por poder 
mantener la plantilla porq/U 
la demanda estó ma"'. La cri
sis se ha notado especialmen
te. a juicio de este construc· 
tor, en el tema de las naves 
industriales, "este mercado 
estt totalmente parado". 

En VaIdepeiIas el pr<eio de 
una vivienda es inferior al de 
otras localidades como Puer
tollano o Alcázar de San Juan 
y este año se sitúa entorno a 
las 80 y 100,000 pesetas el 
metro cuadrado. 
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La Consejería de 
Agricultura ya ha 

aceptado las enmiendas 
introducidas por los 
vocales del CROO 

Valdepeñas al 
proyecto de nuevo 

reglamento que en su 
día elaboro la junta 

gestora que presidió 
Antonio Salmas. Si 
no surgen nuevos 

obstácu los esta 
Denominación de 

Origen estrenará un 
nuevo Reglamento. 

AGRICULTURA DA EL VISTO BUENO AL CROO VALDEPEÑAS 

Por fin hubo acuerdo en el 
nuevo reglamento 

1 presidente 
del Consejo 
Reg ulador 
de la Deno
minación de 

gen val· 
depeñas, En

¡"'_IIIlI. rique Mar
tín Peñasco y el direc tor 
general de Ordenación agraria, 
Antonio Salinas se reunirán en 
los próximos días para estudiar 
con detenimiento el nuevo re
glamento del Consejo Regula
dor Iras la reunión que runo!u
vieron el pasado 7 de Octubre 
en la sede de la Consejería de 
Agricultura en Toledo. En esta 
reuni ón tambi én est uvieron 
presentes el Consejero de Agri
cultura, Ferna ndo l,ópez Ca
rrasco y el presidente de la Di
putac ión. Fra ncisco Ureña . 
Prec isamente fué este último 
quién propició el encuentro en
tre los responsables de Agricul
tura y el presidente del CRDO 
Valdepeñas. 

La Consejería de Agricultura 
y más concretamente la direc
ción general de Es tructuras 

Agrarias habra rechazado el bo
rrador del nuevo reglamento de 
esta Denomi nación de origen 
'en el que los vocales del Con
sejo habían introducido impor
tantes modificaciones en algu
nos artículos. Era el pasado 
mes de Abril cuando el Consc
jo enviaba a Toledo el pro
yecto del nuevo texto con la 
esperanza de que esta vendi
mia transcurriera con el nuevo 
reglamento. Sin emb3rgo, en 
Toledo no ace ptaron la s en
miendas que los vocales int ro
dujeron en el proyecto elabora
do por la Junta Gestora que 
gobernó el Consejo y que presi
dió Anton io Salinas hasta las 
elecciones del pasado año. 

En el nuevo tex to, que fue 
aprobado por unan imidad por 
todos los sectores del Consejo. 
se el iminaba el porcentaje del 
85 ¡:x>r lOO de uva tinta neeeS:l
río para elaborar el vino tinto. 
El sector industrial consideraba 
inviable este anículo. teniendo 
en cuenta el desfase estructural 
entre la uva blanca y la uva tin
ta que hay en esta Denomina-

ción de Origen. 
En la reunión del pasado 7 de 

oc tubre en la Consejería de 
Agric ultura hubo un ace rca 
miento de posturas entre 3mbas 
partes. El vino tinto de Valde
peñas se podrá seguir el3boran
do como se ha venido haciendo 
hasta ahorJ y podrá seguir lla
mándose vino tinto. En la Con
sejería de Agricu lt ura eran par
tidarios de qu e este vino se 
llamara únicamente "Valdepe
ñas" sin qu e apareciera el 
nombre de tinto. Agricultura 
también pretendía que el vino 
tinto se elaborara con el cien 
por cien de uvas tintas y apare
cerá así en el nuevo reglamento 
(probablemente sea el 85%) pa
ra deternlinados vinos 

~.~ NUEVAS VARIEDADES 

Sin emb3rgo . la elaboración 
del vino tinto no era el único ar
tícu lo en el que había discrepan
cias entre ambas partes. Las nue
vas vari ed ades de uva que se 
introducían en la Denominación 

de Origen para la elaboración de 
los vinos tampoco recibían la 
aprobación de la Consejería de 
Agricult ura. Garnacha y Ca
\'erné Sauvignon en tint as y la 
variedad Macabeo en blanca se
dn las nuevas variedades. 

Finalmente también ha conta
do con el visto bueno de Agri
cultura la claúsu la transitoria 
que se introduce en el texto y por 
la que se da un plazo de diez 
años para la desaparición de las 
variedades de uva no admitidas{ 
la uva de la variedad Verdon
cho que hay fundamentalmente 
en San Carlos del valle) aunque 
en Toledo pedían que el plazo 
fuera de tan sólo cinco años. 

"Lo que pretendemos con eSle 
111/1'1'0 rtglamellto es ad,/plarlo ,/ 
1(1 rea/i'/ad del COllsejo y lega/i
;ar lo q/le /10 lo era."" , dice 
Marlín-Peñasco quién no se 
atreve a pronosticar una fecha 
para la entrada en vigencia del 
nuevo te)(to. Y es que todo de
pende del nuevo encuentro con 
An lOnio Sa linas y del visto 
bueno del INDO. 

• T.G.M. 
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• MONJAS OKUPAS 
BUSCAN PISO 

No es para ellas ni para su 
congregación. pero esta 
semana no han dudado en 
acudir a la Delegación de 
Política Territorial y donde ha 
hecho falta para exigir más 
justicia social. LIIS monjas 
quieren que una vivienda que 
desde hace tiempo saben esta 
desocupada en el Torreón, 
pueda ser habitada por una 
familia que carece de hogar. 

. DURAS CRITICAS DE 
CSI·CSIF AL 
AYUNTAMIENTO 

El sindicato CSI·CSIF ha 
denunciado esta semana " la 
indiferencia. imransigencia e 
insensibilidad" mostrada por 
el equipo de gobierno socialista 
del Ayuntamiento de Ciudad 
Real con los sindicalos, "COII 

l/l/OS más que con otros", 
advierten, y "la falla de 
diálogo y cooperación" de que 
hace gala el concejal de 
personal, Emilio Villarino. 
CSIF exige respuesta a las 
muchas preguntas planteadas 
hace tiempo, infonnación sobre 
tos acuerdos que les afectan y 
critican la modificación de 
horarios que han sufrido 
algunos trabajadores 
municipales. El sindicato 
advierte que tomará medidas 
judiciales y sindicales para 
evitar estos hechos. 

• POLEMICA CON LA 
ZONA AZUL 

El modo en que el equipo de 
Gobierno del Ayuntamiento de 
Ciudad Real pretende 
establecer la zona azul ( área 
de estacionamiento limitado de 
vehículos) en las calles más 
cénlrÍcas no ha sido bien 
acogido por la oposición. 
Mientras IV se muestra 
contraría a su implantación, el 
CDS pide que los residentes 
solo paguen por tener una 
tarjeta identificativa y no por 
horas de estacionamiento y 
que se mantengan calles de 
aparcamiento libre, y el PP 
apuesta por est:lblecer solo 
unas horas de limitación. 

·34· 

CIUDAD REAL 
• DON QUIJOTE 

TENDRA SU LANZA 
PROXIMAMENTE 

Si en Granátula de Calatrava 
los" cacos" no dudaron en 
apropiarse de la espada de 
Espartero, en Ciudad Real 
tampoco se han pensado dos 
veces llevarse la lanza del 
pobre Don Quijote ( en plena 
plaza del Pilar). El 
Ayumamiento ya ha ordenado 
que se reslituya el anna, que 
volverá a colocarse en los 
próximos días. 

--OOO~~~~~~~~--liiii[~~==1Iii~~;::===:=~~~~~ • ACUERDO UNANIME 
CON RENFE 

Todos los grupos municipales 
(PSOE, PP, CDS e IV) VOlaron 
el viernes en un Pleno 
extraordinario a favor del 
acuerdo que el Ayuntamiento 
ha alcanzado con RENFE 
para expropiar los terrenos de 
la antigua estación por 900 
millones y parte de dos 
parcelas comerciales. El PP, 
eso si, ha advertido que su VOlO 
favorable no tendrá validez si 
finalmeme se reconoce que 
algunas hectáreas reclamadas 
ahora por particulares son de 
propiedad privada y el 
Ayumamiento tiene problemas . 

• HOMENAJE A UN 
PARROCO EN 
MALAGON 

La Parroquia de Santa María 
Magdalena de Malagón 
preparó el martes un emotivo 
homenaje para conmemorar los 
veimicinco años que su 
párroco, José Octavio, lleva 
trabajando en el pueblo. Una 
celebración religiosa a la que 
asistió el obispo y que contó 
con la participación de los 
distimos grupos de la 
Parroquia, fotografías reunidas 
en una exposición y una fiesta 
que fue toda una sorpresa para 
el sacerdote fueron algunos de 
los actos organizados. 
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111 I COPA AUTONOMICA 
DE KARATE EN 
VALDEPEÑAS 

El Polideportivo Cubierto de 
Valdepeñas fue el escenario en 
el que se celebró la I Copa 
Autonómica de Karale. En esta 
competición. clasificatoria para 
el Campeonato de España que 
se celebrará el próximo 1I de 
Noviembre en Tenerife, 
participaron representantes de 
los sesenla clubes de castilla La 
Mancha. Esta I Copa 
Autonómica ha sido 
organizada por la Federación 
Regional de Karate que preside 
el valdepeñero Alfonso 
Martín. La competición fué 
todo un éxito de públ ico. 

• NO HAY PELIGRO DE 
NUEVOS 
DESPRENDIMIENTOS 

El Ayuntamiento de 
Valdepeñas tuvo que acordonar 
la Plaza de España el pasado 
sábado 9 de Octubre después 
de que hubiera 
desprendimientos del chapitel 
de la torre de la iglesia de la 
Asunción por el mal tiempo. 
Sin embargo el pasado [unes 
ya se pennitía el paso de Jos 
peatones por la zona 
acordonada al comprobarse 
que el peligro de nuevos 
desprendimientos había 
desaparecido. Las obms de 
reparación del chapitel de la 
torre se iniciarán u finales de 
este mes de Octubre. 

_ftLDEPEAAS 

_ INAUGURADO EL 
CENTRO DE SALUD DE 
SANTA CRUZ 

La Consejera de Sanidad, 
Paloma Fernández Ca no, 
inauguró la pasada semana de 
fonna oficial el Centro de 
Salud de Sa nta Cruz de 
Mudela, su pueblo nataL 
Durante su visi ta la Consejera 
estuvo acompañada por el 
Delegado Provincial 
deSanidad, Ricardo Ruiz y por 
el alcalde de Santa Cruz, Jose 
Antonio López así corno por 
los alcaldes de las poblaciones 
a las que también presta 
servicio este centro. El Viso. 

111 UN AÑO DE PRISION 
MENOR POR 
INSUMISION 

El Juzgado de lo Penal nV 24 
de Madrid ha condenado al 
valdepeñero Vicente Pérez a un 
año de prisión menor por su 
negativa a cumplir el servicio 
militar. Sin embargo la ausencia 
de antecedentes penales podria 
suponer que este joven de 24 
años no tenga que ingresar en 
prisión ni cumplir la pena en 
régimen de tercer grado. Pérez 
fue juzgado el 27 de Septiembre 

• POCA UVA PARA LA 
BODEGA LUIS MEGIA 

El retraso en el pago del tercer 
plazo de la uva de la pasada 
vendimia por parte de la bodega 
Luis Megía ha provocado que 
muy pocos viticultores hayan 
decidido llevar su uva durante 
esta vendimia a esta bodega. 
Así, hasta el pasado 11 de 
Octubre únicamente habían 
entrado 51.369 kilos de uva tinta 
y 106.235 kilos de uva blanca .. 
Por el momento la bodega Luis 
Megía aún adeuda el tercer 
plaw de la uva de la pasada 
campaña. y que debería haber 
hecho efectivo el pasado mes de 
Junio, a unos veinticinco 
agricultores que supone 
aproximadamente la cantidad de 
diez millones de pesetas . 

• LOS IN DUSTRIALES 
PREGUNTAN SOBRE LA 
INVENCIBLE 

La Asociación Comarcal de 
Vinicuhores ha enviado un 
escrito al Consejo Regulador de 
la denominación de Origen 
Valdepeñas en el que preguntan 
si es legal que los viticultores 
acogidos a esta Denominación 
de Origen entreguen su uva a la 
bodega Las Tablas de Daimiel, 
que ha alquilado las 
instalaciones de la cooperativa 
La Invencible durante esta 
vendimia, y que destina la uva a 
la elaboración de mosto. El 
CRDO Valdepeñas debatirá esta 
cuestión en su próxima reunión. 
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• FUERTE VIENTO EN 
PUERTOLLANO 

El servicio de bomberos y la 
policía municipal de 
Puertollano tuvieron que 
realizar varias intervenciones el 
pasado miércoles para 
solucionar percances 
provocados por el fuene 
viento. La caida de ramas sobre 
la calzada de distintas calles. 
una de sobre el tejado de una 
vivienda de la calle Palencia y 
la retirada de una antena que 
resultaba peligrosa fueron 
algunas actuaciones. 

. MESA DE 
NEGOCIACION PARA 
LOS FUNCIONARIOS 

La Corporación del 
Ayumamiento de Almaden 
(con representantes de la 
oposición) y UGT han 
fonnado una Mesa de 
Negociación para estudiar 
soluciones consensuadas que 
pennilan resolver las 
dificuhades que sufre el 
Consistorio para pagar a sus 
funcionarios por falta de 
liquidez. El sindicato va a 
solicitar una entrevista con el 
presidente Bono y Francisco 
Ureña para buscar ayuda en el 
Gobierno Reiona! y la 
Diputación y ha descartado 
una regulación de empleo en 
el ayuntamiento y una 
disminución de servicios 
municipales. 

• ALMODOVAR YA TIENE 
UNIVERSIDAD 
POPULAR 

Almodóvar ya tiene 
Universidad Popular. Esta 
semana se inauguraron los 
primeros cursos que se 
impanen en la localidad y que 
se ofrecerán en la remodelada 
Casa de los Marqueses de 
Pachcco. habilituda como casa 
de Cultura. En este centro se ha 
instalado también la biblioteca 
pública y varias salas para 
exposiciones. La universidad 
popular ofrecerá este trimestre 
cursos de infonnática. corte y 
confección. expresión corporal 
y medio ambiente. ademas de 
un aula para adultos. 

- 36-

PUERTOL 

AlOlIBCIOft CD1TUlB J OCIO 
D!lUUCllmBD 

• LA TERCERA EDAD 
SE ASOCIA EN 
ALMADEN 

La asociación de cultura Y ocio 
de la Tercera Edad de 
Almaden. que se constilUYó 
hace solo unos meses. ya 
cuenta con 350 asociados y un 
montón de proyectos para 
realizar este invierno. ( El 
próximo, una visita al Río 
Mundo). La semana pasada se 
reunieron en el Hogar del 
Pensionista para tralar diversos 

~~::~~~~~~~~~~~~~~~==~~~:U:":IOO~ _______________ ___ 
-000-

• LOS' ABUELOS' 
CONSIGUEN SU 
REIVINDICACION 

Los más mayores de 
Puertoltano, asiduos del paseo 
de San Gregorio, han 
conseguido que el alcalde. una 
vez infonnado de sus 
reivindicaciones, negociase con 
el adjudicatario del Kiosco del 
Paseo la apertura de sus 
servicios casi todo el día. Tres 
de ellos ~ en represenlllción de 
aIras 50 por lo menos" 
acudieron el miércoles al 
ayuntamiento para dar las 
gracias y contar las peripecias 
que habían tenido que inventar 
para satisfacer sus necesidades . 

• LOS CHAVALES DEL 
PINO APRENDEN 
CARPINTERIA 

Ocho chicos y una chica del 
Barrio del Pino de Puertoltano 
aprenden estos días ebanistería, 
carpintería y tapicería en un 
ta lter de la barriada, que se ha 
prestado para enseñarles. La 
Asociación el Puente. que 
trabaja con jóvenes de este 
barrio desde hace años, ha 
conseguido una subvención del 
Ayuntamiento para facilitarles 
una fonnación laboral que les 
pennita incorporarse al 
mercado de trabajo. En la 
asociación suelen participar ya 
unos treinta jóvenes. 
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. SEABRE UNA 
PUERTA A LOS 
PROVEEDORES 

Los pequeños y medianos 
proveedores, a los que el 
ayuntamiento de Alcázar 
adeuda, en gastos ordinarios, 
aproximadamente, unos 100 
millones de pesetas, de acuerdo 
a fuentes oficiales, podrían ver 
parte de sus facturas cobradas, 
dentro de pocos meses. si el 
equipo de gobierno saca 
adelante las previsiones del 
plan de ajuste elaborado. Pese a 
ello, distintas dependencias 
municipales continúan siendo, 
actualmente, el lugar de 
reunión diario de distintos 
acreedores. 

-000 

• ESCRIBANO LLAMA 
LA ATENCION DEL 
ALCALDE LOZANO 

El concejal de Hacienda del 
ayuntamiento de Alcázar, 
Joaquín Escribano, ha 
declarado, en relación al pulso 
que mantienen con U. Fenosa 
que admite que existe una 
deuda con la Compañía, 
aunque no la cantidad que ésta 
reclama. De todos modos, 
subraya que, al margen de las 
medidas que el Ayuntamiento 
adopte, todavía no conoce 
ninguna comunicación del 
alcalde de Tomelloso, F. Javier 
Lozano, quien hace casi tres 
meses anunció que convocaría 
una reunión de alcaldes para 
luchar contra U. Fenosa. 

, . 
, " 
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• LAS CONDICIONES 
DEL PARKING DE LA 
PLAZA DE ESPAÑA 

El aparcamiento que 1I0s 
comerciantes de Alcázar 
prevén construir, en la Plaza de 
España, está sujeto, todavía, a 
varios requisitos que el 
Ayuntamiento tendría que 
aceptar para que el proyecto se 
se lleve a cabo. Entre éstos 
figura la exección de impuestos 
durante la construcción, la 
cesión del suelo durante el 
tiempo máximo legal y la 
solución, por pane del 
Ayuntamiento, de problemas 
ajenos que puedan surgir. 

• ANASTASIO 
DESMIENTE A SUS 
CONCEJALES 

El alcalde de Alcázar de San 
Juan, Anastasio Lópe7. 
Ra".'lírcz, ha contestado, por 
escnto. a la petición que en 
noviembre de 1992 hizo el 
protavoz de IU Pedro Pablo 
Novillo. en la que solicitaba la 
lista de proveedores a los que el 
Consistorio adeuda dinero 
argumentabndo que no le ~s 
posible facilitarle la 
información debido a que hay 
escases de personal en el 
Ayuntamiento. Esta respuesta se 
contmdice con algunas 
declaraciones que, en los 
últimos meses, ha dirigido 
Lópéz Ramírez a la opinión 
pública en las que señalaba que 
el número de empleados 
municipales era excesivo y se 
había intlado artificialmente, en 
los últimos años, ante la 
presión, fundamentalmente, de 
los sindicatos. Además de 
contradecirse, el alcalde 
desmiente a su primer teniente 
Sánchez Bódalo. que afirma 
que es necesario reducir 
linealmente la plantilla ·un 10 o 
un 15%- sin perder eficiencia. 
También contradice las 
consideraciones del concejal de 
Hacienda Escribano, quien 
indica que uno de los grandes 
males de la economía local es el 
volumen de la plantilla. 

. "PASOS" CELEBRA EN 
NOVIEMBRE SUS 
"POPULARES' 

"Pasos", revista mensual de 
información general de 
Tomelloso, celebrará los 
pTÓximosdfsas 11, 12, l3y 14 
de noviembre los actos 
convocados con motivo de la 
fiesta anual Populares·93. La 
programación de la presente 
edición se inaugurará el jueves 
día 11, en la Casa dela Cultura 
con una mesa redonda que 
tendrá su continuación el 
viernes día 12. El sábado tendrá 
lugar [a entrega de premios que 
tendrá al periodista Pedro 
Piqueras de protagonista y el 
domingo se celebrará una 
muestra de folclore. 
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. "1 6 TIENDA', PARA 
QUE NO TE FALTE 
DE NADA 
En Almagro acaba de nacer 
un nuevo local ocioso. Se 
llama "La Tienda" y lo 
regenta uno de los 
profesionales más populares 
en el mundillo de la cosa 
almagreña. o sea, Ponciano, 
aunque le pueden llamar 
simplemente Pon. "Casi 
ná", "fA Tienda" está 
ubicada en el Egido de San 
Juan y allí se puede 
enconlIar de lodo: buenos 
"peJota:os", calditos de la 
tierra, "picaditas \'ariadas". 
buen servicio, gente guapa, 
con mozas de impresión y 
muchas cosas más que les 
recomendamos descubran 
por si mismos. 

Las fiestas patronales de 
Valenzuela de Calatrava 
en honor de la Virgen del 
Rosario, se cerraron con la 
celebración del "Trofeo 
Fiestas" de Pelanea, ya en 
su cuarta edición. en el que 
lOmaron parte equipos 
representanles de 
Puertollano, Repsol, 
Virgen de AJarcos, 
Miguelturra, Socuellamos, 
Arenas de San Juan y de la 
población anfitriona, 
Valenzuela de Calatrava, 
que fue quién 
merecidamente se alzó con 
el triunfo fina l gracias a la 
magnifica actuación de una 
de sus parejas participantes, 
la formada por Enrique 
Ruíz y Miguel Paz.Tras la 
entrega de trofeos, todos los 
participantes degustaron 
una tipica comida 
manchega. 

• 
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CAMPO CALATRAVA 
• UREÑA INAUGURO 

EL "PASEO DE LA 
ADOBERA" 

,"' rancisco Ureña, presidente 
de la Diputación de Ciudad 
Real, inauguró la prolongación 
del" Paseo de la Adobera" de 
Valenzuela de Calatrava, 
aprovechando la celebración de 
las fiestas patronales de la 
población en honor de la 
Virgen del Rosario. Ureña 
estuvo acompañado de su 
esposa, así como del alcalde 
valenwleño. Antonio Mora, y 
otras personalidades. 

~~--------------------------------

_ LOS 'INDURAIN' DE 
POZUELO DE 
CALATRAVA 

Con el número 41 1, queda 
inscri ta en el Registro de 
Asociaciones Deportivas de 
Castilla La Mancha, la 
legalización de la Peña 
Ciclista Pozuelo de 
Ca latrava. y para celebrarlo 
como Dios manda, y coger un 
buen "pedor', sus afiliados se 
desplazaron hasta el cerro en 
donde se erige la ermita de la 
Virgen de los Santos, donde 
así de guapos y decididos 
posaron delante de la patrona 
powleña y de nuestra cámara. 

~~----------------------------------

• LA GUARDIA CIVIL 
HOMENAJEO A SU 
PATRONA 

El cuerpo benemérito de la 
Guardia Civil festejó en toda 
España el día de su patrona. la 
Virgen del Pilar, y los mandos 
y números que prestan sus 
servicios en Pozuelo de 
Calatrava no iba a ser menos. 
Así, y después de la santa misa 
y posar para la posteridad, se 
llevó a cabo una comilona para 
los asistentes a los actos 
programados; unos actos, los 
lúdicos, naturalmente, que 
estuvieron amenizados 
musicalmente por las canciones 
de Adolfo . 
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• LA GUARDIA CIVIL 
FESTEJO A SU 
PATRONA 

La Guardia Civil de 
Manzanares festejó a su 
patrona, la Virgen del Pilar, el 
pasado 12 de Octubre con 
diversas actividades.Estas se 
¡ncieiaron el pasado 9 de 
Octubre en un campo de li ro en 
cuya competición participaron 
47 tiradores. El pasado día 12 
luvO lugar la celebración 
religiosa con una misa en la 
iglesia de la Asunción a la que 
asistieron el teniente jefe de 
línea. Santiago Gómcz Rico y 
otros altos mandos así como el 
alcalde manzanareño, Miguel 
Angel Pozas. 

--000 

• PREMIOS DE POESIA 
DE "PAN DE TRIGO" 

Los poetas Alfredo Díaz, 
Juana Pinés y Juan José 
Guardia Polaino han sido los 
ganadores de los premios 
"Molino", "Tahona" y "Espiga" 
que otorga el grupo anístico y 
literario "Pan de Trigo" de La 
Solana.l a entrega de los 
galardones, una pieza de 
cerámica obra del artista 
Cristino de Santiago, se 
realizará el próximo 30 de 
Octubre en la Casa de cultura 
en un acto en el que se 
presentará el numero 16 de la 
revista literaria que edita ""Pan 
de Trigo" y realizarán un 
homenaje a un oficio artesano. 

• V ENCUENTRO CORAL 
'CIUDAD DE 
MANZANARES' 

Durante los días 9, 10 Y 1I de 
octubre se ha celebrado el "V 
Encuentro Coral Ciudad de 
Manzanares" organizado por 
la coral manzanareña "Mater 
Assumpta"En esta ocasión 
paniciparon las corales de 
Villarrobledo, 
Albacele,Algemesí y Cuenca. 
La coral "Mater Assumpta' fué 
la encargada de poner el broche 
fina l ti este encuentro de 
corales que se ha desarrollado 
en la Casa de Cultura con un 
gran éx ito de publico. 

• UN NUEVO COLEGIO 
PARA LA SOLANA 

La DipUlación Provincial 
fi nanciará la construcción de un 
colegio en La Solana en el que 
se invenirán 171 millones de 
pesetas. Este colegio se ubicará 
en la zona nordeste de la 
población y está previsto que 
entre en funcionamiento en el 
curso escolar 1994-95.EI 
edificio se construirá en una 
parcela de 8.000 metros 
cuadrados aunque tan sólo se 
ed ificarán 1.800 merros 
cuadrados. El colegio tendrá 
seis aulas de primaria y tres de 
educación infantil así como 
biblioteca. gimnasio, pistas 
pol ideponivas e incluso una 
huena.La Solana cuenta con 
cinco colegios públicos. 

• CONCURSO DE 
CREACION DE 
JUGUETES 

La Oficina de Infonnación al 
Consumidor (OMIC) de 
Manzanares ha convocado un 
concurso de creación de 
juguetes. En él podrán panicipar 
todos los vecinos de la localidad 
de fonna individual o por 
grupos.La fabricación de los 
juguetes deberá realizarse a 
panir de elememos de deshecho 
y objetos inservibles tales como 
papeles, telas o juguetes 
viejos. El plazo de entrega de los 
trabajos finaliza el 17 de 
Diciembre.Los premios de las 
distintas categorías son de 
10.000, 15.000 Y 20.000 
pesetas. respectivamente. 

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #298, 17-23/10/1993.



M anuel Juliá , el 
alcalde de Puertollano, 

ha propuesto esta 
semana a los integrantes 

de la Mesa por la 
Industria y el Empleo de 
la ciudad la constitución 

de un Patronato o un 
Consorcio en el que 
también panicipe la 
empresa pública, la 

Diputación y el 
Gobierno Regional. Su 
función: Dedicarse a la 

promoción de la 
comarca y dejar a la 

Mesa otras 
competencias. 

EL NUEVO ALCALDE DE PUERTOLLANO PRESENTA OTRAS PROPUESTAS PARA 
SUPERAR LA CRISIS 

Juliá apuesta por un Patronato 
para promocionar la ciudad 

" La participación de 
la Oposicion 
Municipal en el 
proyecto sería 
positiva" . 
-40-

os primeros 
vei ntitrés 
eve ntuales 
de REPSQl 
a los que la 
empresa se 
ha negado 
a renovar 

contratos se quedaron la sema
na pasada en la calle. Del mis
mo modo los cuarenta exce
de ntes de Fesa Enfe rsa han 
sido ya despedidos de la facto
ría de fertilizantes y más de 
5.800 parados ( últimos dalOS 
del mes de septiembre) esperan 
en Puerlollano una oportuni
dad para trabajar. 

Con este desolador pa
norama el nuevo alcalde de la 
ciudad, Manuel Ju li á, esta 
convencido de una cosa: H Esta 
claro. hay qu e hacer algo y 
moverse". Solo un mes des
pués de llegar inesperadamente 
a la Alcaldía, el ex concejal so-

ciali sta de Promoción de la 
ciudad ha lanzado a la Mesa 
por la Industria y el Empleo 
una nueva y ambic iosa pro
puesta para superar la grave 
crisis que sufre toda la Comar
ca, acentuada en la zona por 
una IX!rtinaz sequía, un Plan es
tratégico en el complejo IX!tro
químico que prevé e[ despido 
de 2.500 trabajadores con con
lratos temporales en todo e[ pa
ís y [a remodelación de EN
FERSA que también pasa por 
una regulación de empleo para 
salvar la fae tona de Puertolla
oo. 

Juliá aprovechó la primera 
reunión que como alcalde man
tuvo con los integrantes de la 
Mesa por Puertollano el vier
nes! después de que se cerrase 
esta ed ición) para explicarles 
su propues ta, en la que dice 
haber N meditado ml/cllo N en 
estas semanas: Se lrata de cre-

ar un Patronato o un Consorcio 
que se encargue de pOlenciar 
todos los recursos que ofrece la 
ciudad y de promocionarla en 
el exterior para captar nuevas 
inversiones. 

••• IMPLICAR A LA EMPRE· 
SA PUBLICA ' 

Estas dos lineas de actuación 
conllevarian por un lado la 
elaboración de un programa es
pecífico para desarrollar las 
posibilidades que presenta la 
ci udad, en el que se incluirían 
planes de apoyo a las pequeñas 
y medianas empresas, de mejo
ras financieras y otras ayudas 
para nuevos proyectos empre
sariales, de formación profe
sional y empresarial y la gene
ración y el abaratamien to de 
más suelo indus tria l, entre 
otras actuaciones. Para captar 
nuevas iniciativas empresaria-

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #298, 17-23/10/1993.



les en el exterior y hacer posi
ble que Puertollano se conozca 
más, Juliá considera funda
mental contar con la ayuda de 
las grandes empresas públicas 
instaladas en la localidad. 
"Puerfollallo 110 puede pensar 
ell s// desarrollo y ell su fUfUro 
sin cOllrar con la participación 
de la empresa pública o sin 
aprovecharse de las posibilida
des que nos ofrece". 

Por eso en el proyecto que 
acaba de presentar a la Mesa 
propone la participación en es
te Patronato de la empresa pe
Iroquímica REPSOL, de la so
ciedad ELCOGAS (que está 
construyendo la segunda cen
tral térmica de la ciudad con 
una tecnología punta, que per
mitirá obtener energía eléctri
ca mediante la gasificación del 
carbón. Empresas de toda Eu
ropa participan en este proyec-
10 en el que se van a invertir 
más de 100.000 millones de 
pesetas en los próximos 
años)."Es el momento de im
plicar a la empresa púb l ica.~ 
Quizá debería haberse hechog 
antes, no lo sé", dice Juliá-! 
cuando se le pregunta si fue un > 

error el no incluirlos en la Me
sa cuando se constituyó la pa
sada primavera. ENCASU R 
también sería invitada a for
mar parte del proyecto, y ade
más se espera la participación 

de la Diputación Provincial y 
del Gobierno Reg ional. El 
Ayuntamiento, los sindicatos y 
los empresarios de la ciudad, 

asegura Juliá, también estarían 
representados en el nuevo ins
trumento ideado para superar la 
crisis. 

NO SON LAS PRIMERAS MEDIDAS PARA PROMOCIONAR 
LA COMARCA Y SUPERAR LA CRISIS 

La idea de Juliá no ha sido la primera para 
intentar salir de la crisis. Puerlollano ha sido 
una ciudad casi pionera en conseguir que to
dos los agentes sociales ( sindicatos, empresa
rios, Cámara de Comercio y Ayuntamiento) 
se comprometiesen en un Pacto ( que se filmó 
el pasado 20 de abril) en buscar soluciones 
conjuntas para superar la crisis, después de 
que más de quince mil personas salieran a la 
calle para pedir trabajo. Entre los acuerdos 
alcanzados en aquel Pacto se encontraba la 
constitución de una Mesa por la Industria y el 
Empleo, encargada" de acordar, plamear y 
reivindicar c//antos acciones ayuden a la con
figllración de un nuel'o proceso de desarrollo 
económico y social" y a la que podrían asistir 
la empresa pública, la Junta ú otras institucio
nes como invitados cuando los integrantes 
de la Mesa lo estimasen oportuno. La creación 
de la Oficina de Promoción también se con-

templaba en el punto sexto de este Pacto. 
Ademas el Ayuntamiento de Puertollano ya 

destinó en sus presupuestos del pasado año un 
cinco por ciento de la recaudación del Im
puesto Municipal de Actividades Económicas 
(aproximadamente unos 20 millones de pese
tas) para subvencionar nuevas iniciativas em
presariales y promocionar la ciudad y en 
mano Puertollano entró también a fornJar 
parte del Patronato de Intereses Provinciales 
con el mismo objetivo: Promocionar su ima
gen. La participación en este organismo, de
cía el entonces alcalde, Santiago Moreno, ser
viría .rara obtener infOlmación privilegiada y 
potenciar el tejido industrial alternativo a la 
empresa pública, de la que sigue dependiendo 
la ciudad casi en exclusiva. 

Contactos con ELCOGAS y con REPSOL 
para que se comprometiese aún más en la ciu
dad también se llevaron a cabo. 

El alcalde quiere que las ins
tit uciones pa rt icipantes se 
comprometan a realizar una 
aportación financiera que per
mita dotar al Patronato de un 
presupuesto anual para llevar a 
cabo sin problemas sus actua
ciones y concibe la nueva ins
ti tución como" eminentemen
te téc nica, al cargo de 
profesionales que trabajen día 
a día pensando permanente
mente en como promocionar 
Puertollano y que determinen 
las medidas que son más ade
cuadas en cada caso y que más 
convienen a la ciudad," 

...... SEGUNDA MESA 

Juliá, que dice valorar" muy 
posilil'ameme los trabajos de 
fa Mesa, porque lo fimdamen
lal es el acuerdo}' trabajar en 
cOl/jl/mo", niega que su idea 
suponga la constitución de una 
segunda Mesa por el Desarro
llo de la Comarca o que la ya 
constituida vaya a desaparecer. 
" SOl/ cosas distimas. La Mesa 
cominual'Ía y tendría 1m ca
racter más político, se encar
garía de macrotemas. de ins
lar a las instituciones a la 
consecución de proyectos be
neficiosos para la ciudad, co
mo e/trasvase del lándula o fa 
autovía". 

La Ofic ina de Promoción, 
que ya se preveía constituir en 
uno de los acuerdos del Pacto 
por la ciudad que filmaron to
dos los agentes sociales en 
abril, y que Ayuntam iento y 
Junta de Comunidades se 
comprometie ron a poner en 
marcha este mismo mes de oc
tubre tampoco sobra en los 
planes de Juliá, El centro for
maría parte del proyecto y se 
dedicaría más concretamente a 
asesorar y proporcionar a los 
empresarios todo tipo de ayu
das para poner en marcha 
nuevos negocios, 

Solo queda que si ndicatos, 
empresarios y Cámara de Co
mercio acepten el nuevo Plan, 
en el que por cierto, Ju liá no 
descarta la partici pación de la 
Oposición Municipal, que el 
pasado mes de abril ya mostró 
su queja por haber quedado re
legada del Pacto por la ciudad. 

• PILA R PALOP 
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CAOS E~ EL AYUNTAMIENTO DE CIUDAD REAL 
U n déficit presupuestario de casi mil millones de pesetas, gastos no 

justificados adecuadamente o superiores a los presupuestados y comidas 
con amigos o altos di rectivos que carecían de interés para la ciudad pero 
que se cargaban en las cuentas municipales son parte de la herencia que 

Lorenzo Selas, el ex alcalde, y su equipo, han dejado a la ciudad. 

Descon'cierto:EI Tribunal 
no exi e responsables 

-42-

a a!ulitoría 
es clara, 
pero IIOS ha 
dejado ab
soluramel1-
te insatisfe
chos". Esa 
es la valo

ración que el concejal del Par
tido Popular. Ju li á n I..ópez 
Camarena. hace sobre el aná
lisis económico que el Tribunal 
de Cuentas ha efectuado sobre 
los ejercicios de 1988. 1989 Y 
1990 en el Ayuntamiento de 
Ciudad Rea l. Una se mana 
después de que se hiciesen pú
blicos los resultados que con
firman el "caos ecollómico" 
en que se vio inmerso el Con
sistorio los años que estuvo 
gobernado por el ex alcalde 
Lorenzo Selas y su equipo, los 

grupos de Oposición, Partido 
Popular y CDS. no se explican 
como ante tantas deficiencias 
e irregu laridades detectadas. el 
propio Tribunal de Cuentas no 
ha actuado de oficio, exigiendo 
responsabilidades a políticos y 
funcionarios imp li cados en 
ellas. 

" No se ha abierto ni 1111 solo 
expediente. pese a c.war obli
gados por Ley a hacerlo". de
nuncian desde ambas agrupa
ciones con cierta indignación. 
y es que segú n los popu lares 
las cuatro Leyes aplicables a 
cuestiones fi nancieras, econó
micas y contables de IlIS Cor
poraciones Locales han sido 
vulneradas en las cuentas mu
nicipales, al menos durante los 
tres años investigados y así se 
hace conSlar ademas en las 

propias conclusiones del estu
dio del Tribunal. 

___ GRAVES ACUSACIONES 

~ El grupo de Se/as ( de foro 
lila generalizada. advierten ) 
liSO el dillero público como si 
fl/ese SIl)'O~, dice López Cama
rena. Su compañero de Corpo
ración, Manuel Muñol no es 
menos explicito. " Considera
ban el patrimonio m/lnicipal 
como una finca particular en 
lo ellos solo teníall los (Jere
diOS y los ciudadanos las obli
gaciones". El descontrol abso
luto de lo que se gastaba y lo 
que el Consistorio tenía dere
cho a ingresar llegó a provocar 
un déficit de novecientos se
tenta y dos millones de pese
tas. (Ahora reducido en 211 , 
gracias al superavit aportado 
en los presupuestos del pasado 
año, fru to, entre otras cosas, de 
un riguroso plan de ahorro y 
control del gasto). El déficit. 
en cualquier caso, es muy su
perior al que presentaba el in
forme téc nico elaborado por 
los propios técnicos municipa
les pocos meses después de 
que el PSOE llegase a la alcal
día y que hablaba de 300 mi
llones y de los 700 que estima
ba la Auditoría elaborada por 
la Diputación. El COS siempre 
apuntó, pese a todo, una ci fra 
cercana a los mil millones de 
desajuste presupuestario. 

y es que en los archi vos de 
los grupos de Oposición muni
cipal se guardan todavía cente-
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nares de documentos, anota
ciones a lapiz. interrogaciones 
si n contestar, fo tocopias de 
facturas que en su día sorpren
dieron a los concejales y lista
dos intenninables que preten
dían un mínimo control , y que 
ahora. en cualquier caso, sirven 
para confinnar. con la Audito
ría de lante, sus sos pechas y 
denuncias. 

La auditoría ha confinnado 
que durante los años investi
gados en las áreas de festejos 
(al cargo de Rafael Romero). 
Bienestar Social ( gestionada 
por Jesús Salcedo) y cultu ra 
(responsabilidad de l actua l 
concejal. Carlos López Cama
renal se entregaron ciertas 
cantidades de dinero sin que 
después los libramientos se 
hayan justificado adec uada
mente. 

El primero llegó a gastar 
hasta ve intidos millones más 
de lo presupuestado en las par
tidas correspondientes y de las 
que podía hacer uso. Su com
pañero. Jesús Salcedo. dicen en 
el CDS. tenía por costu mbre. 
realizar gastos sin haber pre
sentado antes una propuesta de 
los mismos a la Comisión co
rrespondiente. Este concejal 
era hasta hace algunos meses 
responsable de bienestar social. 
Cargo del que fue apartado 
con la llegada de Nicolás Cla
vero a la alcaldía Continuan las 
investigaciones judiciales so
bre su actuación municipal y 
que se iniciaron a raiz de una 
denuncia prese ntada por los 
dos concejales del CDS. que lo 
acusan de presunta malversa
ción de fondos públicos. fa lse
dad de documentos y apropia
ción indebida de caudales 
públicos. 

Tickes de grandes almace
nes. incl uido el Corte Ingles. 
facturas de restaurantes en las 
que no se especi fica ni la fe
cha, ni quien fue a comer ni 
con que motivo. (hoy si se 
ex.ige justi fi car todos esos da
tos. dice Manuel Muñoz. des
pués de que él mismo así lo so
licitase). o pequeñas notas de 
caja de cafeterías que no so
brepasan las mil pesetas se en
tregaban en las Comisiones 
meses después de que se hubie
sen realizado los gastos. 

El CDS todavía guarda en 

La anterior 
Corporación dejó un 
déficit de casi mil 
millones de pesetas 

Salcedo, López 
Camarena, Naharro, 
Escolástico González 
y Romero,en 
entredicho. 

sus archivos facturas" sospe
chosas" de comidas ofrecidas 
~ COIIIO despedida de la Legis· 
lal/lm" por el primer teniente 
de alcalde de la anterior Cor+ 
poración, Ja\'ier laharro (hoy 
Delegado Provincial de Cultu
ra) que también se cargab;ln a 
las cuentas mun icipales. Su 
compañeros de filas, Escolásli-

co González. ( actualmente ge
rente del AVE en Ciudad Real) 
también llegó a presentar ractu
f'dS. dicen en esta última agru
pación, de comidas con altos 
directivos de RENFE que no 
tenían ningún interés para la 
ciudad, pero que, curiosamen
te, se producían semanas antes 
de que el ex concejal de protec
ción civil y policía ocupase un 
cargo en la empresa de ferroca
rriles. 

y mientras el PSOE insiste 
en que ya se han tomado medi
das para ev itar el descontrol de 
los fondos municipales y supe
rar el déficit, en el Pan ido Po
pular denuncian que estos últi
mos día s ha vuel to a 
efectuarse una práctica señala
da como irregular en ltl Audito
ría: El área de Deportes, ase
guran, ha pagado unos gastos 
por obras sin contar con fondos 
en la partida presupuestaría 
correspondiente y modilicando 
los créditos una vez efectuado 
ese pago. 

• IlILAR PALOP 

"SE HA 
ENGAÑADO A 

LOS 
CIUDADANOS" 
Dc " sumamellle gra

I'es" se han cal ificado 
por la oposición los re
sultados de la Auditoría. 
que en sus conclusiones 
ya expone cla ramente 
que las Cuentas Genera
les de los Presupuestos 
de los tres años estudia
dos carecen de " fiabili
dad y 110 expresan fa ver
dadertl si/uaci6n 
eCOllómica de fa Corpo
ración". que llegó a al
canzar un défi cit de casi 
mil millones de pesetas. 
" Se ha engmiado a los 
ciudadanos o/tuando, 
modificando .Y fal,fificon
do las cifras". exp lica 
Manuel Muñoz. conce
jal del COSo El estudio 
reconoce que "fo.f rela
ciones tle acreedores y 
de deudores 110 rienen la 
sl/ficiellTe repre.femaril"i
dad. son (le re/aril'a 
el/afilia y omigliedad. no 
.fiempre esrá" jusl/jica
da.i docl/melllolmeme y 
en octl.fiones obedecen a 
meros "esrimaciones". 
Señala "práclicas irregu
lares". como imputar sis
tematicamente a un ejer
cicio gastos que se han 
realizado en otros, " de
bilit!tull's y deficiencias" 
en el control interno del 
Consitorio y habla de 
"gestión impreciso y fal
ta de agilidad" en los 
servicios de Administra
ción de Rentas y de Re
caudación. Las inspec
ciones en la " Era Selo.f" 
brillaban por su ausencia 
y el Ayuntamiento dejó 
de ingresar importantes 
sumas de dinero por ese 
motivo. como la Oposi· 
ción denuncio en nume
rosas ocasiones. Precisa
mente el refuerzo, con 
más personal y medios. 
de este servicio ha sido 
una de las medidas toma
das en esta Legislatura 
para superar la crisis . 
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El fall ido campo de 
golf que se preveía 

construi r en Alcázar de 
San Juan podría acabar 
en los tribunales y no en 

los terrenos de La 
Veguilla, propiedad de la 

J unta de Comunidades, 
donde se pensaba 

construir. Un grupo de 
socios que mantienen 

conversaciones, desde 
hace unas semanas, han 
anunciado que optarán 

por derimir las 
responsabilidades a 

través de la vía judicial. 

EL PROMOTOR ROORIGUEZ FERRER CONTINUA ILOCALlZABLE 

El campo de golf pOdría acabar 
en los tribunales 

Algunos afectados 
no descartan que el 
Ayuntamiento se vea 
implicado si el caso 
va a los tribunales. 
-44-

La polémica del campo de 
golf de Alcázar de San Juan 
está a punto de entrar en una 
nueva etapa. A pesar de que los 
más de dosdemos socios han 
mostrado -según algunos reco
nocen· falta de interés y des
preocupación para buscar solu
ciones, desde que hace más de 
seis meses desapareciera sin 
dejar rastro el promotor y ge
rente, José Lui s Rodriguez 
Fer rer , ahora un grupo de 
damnificados parece decidido a 
emprender acciones judiciales. 
Cuando, en 1990, Rod riguez 
Ferrer contactó con el alcalde 
de la localidad. Anastasio Lb
pez, para estudiar la posibi li
dad de llevar a cabo una em
presa de ,aproximadamente, 
setecientos millones de pesetas, 
que comprendía la construc
ción de un campo de golf de 
dicciocho hoyos y un complejo 
urbanístico, nadie suponía que, 

al cabo de tres años, más de 
doscientas personas que apoya
ron el Campo de Golf Castilla 
La Mancha S. A. se encontrJ
rían sin instalaciones deporti
vas y sin el dinero invertido. 
De todos modos. en la actuali
dad, el escepticismo es la nota 
predominante respecto a la po
sibilidad de recibir una indem
nización o retomar el proyecto 
de construcción del complejo 
deportivo. 

• •• LA ASAMBlEA 

Pese a ello, un grupo de diez 
o doce socios que manteniene 
contactos desde hace semanas, 
ha decidido convocar una 
asamblea a finales de este mis
mq mes de octubre con un or
den del dla oficioso que hace 
dos semanas adelan tó BISA
GRA y que seria, básicamen
te, el siguiente; en primer tér-

mino. constituir formalmente 
una asociación de damnifica
dos. Segundo, reclamar los 
30.000 metros cuadrados de le
rreno adquiridos. en su mo
memo. con el fin de conseguir 
indemnizar a los afeclados. 
Tercero, analizar la viabilidad y 
consecuencias jurídicas que el 
caso tendrra si se pusiera en 
ma nos de los abogados. Y 
cuarto, estudiar si es fac tible 
poner en marcha el campo de 
golf que nunca se llevó a cabo 
en un emplazamiento distinto 
al anterior de La Ifeg/lilla. Por 
ello. la intención es, en princi
pio, poner encima de la mesa 
unas serie de temas candentes 
para su estudio y aprobación. si 
procede. por parte de los so
cios. Los prev isibles trámites 
judiciales. que a juzgar por las 
declaraciones de algunos im
plicados se llevarán a cabo, po
drían tener consecuencias más 
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graves de las que, en una pri
mera valoración, podña pare
cer. De hecho, hace dos sema
nas cuando Ma nuel Rubio , 
miembro de la Comisión surgi
da tras la asamblea convocada 
el 9 de octubre de 1992, venía 
unas manifestaciones sobre es
te asuntO, sen alaba que, en to
do caso, el responsable directo 
era José Luis Rodriguez Fe
rrer. 

H _ RESPONSABIUDAD DEL 
AYUNTAMIENTO 

Ahora, las valoraciones de 
otros socios -al gunos de ellos 
abogados de profesión- no des
canan que el Ayuntamiento se 
vea. igua lment e, imp li cado 
"porque ha tenido su parle de 
responsabilidad" , aseguran. 
José Ma ría Sah'c, abogado y 
socio del campo de golf, consi
dera que la actuación del Ayun
tamiento es una muestra de in
formalidad, debido a que, 8 su 
juicio, prometió una cosa (la 
cesión de los terrenos, propie
dad de la Junta de Comunida
des) que no tenía en el bolsi llo, 
y anade que "la explicación 
puede estar en que se buscó 
litiO uti!i:ació" política para 
colgarse las medallas". 

Asimismo, el abogado y so
cio, Antonio Garda Castella
nos, adviene que, aunque to
davía es pronto para tomar una 
decisión, se deben iniciar trá
mi tes judiciales. Al mis mo 
tiempo, tiene sus dudas sobre 
las responsabi lidades que un 
juicio acarrearía tanto para Jo
sé Luis Rod ríguez Ferrer co
mo para el Ayuntamiento. "No
sotros -explica- eSlIIl'imos 
hablando con el gerente hasta 
que desapareció hace seis o 
siele meses y el argl/mellto de 
eSle homlJre. en aquel momen
to, era que el Ayu l1lamienro 
acordó la cesióll de los terre
nos. algo que II/ego 110 cum
plióH

• García Castellanos sos
tiene que en ese extremo reside 
la clave para saber hasta qué 
punto ex iste una responsabili
dad del Ayumamiento constata
ble y, por otro lado, indica que 
los detalles de actuación se de
cidirán en las próx imas sema
nas, por 10 que no conviene 

aventurarse. 
Pero al margen de una acción 

judicial que aúne los intereses 
de los damnificados, hay quien 

ya ha tomado medidas concre
tas ante prob lemas laborales 
derivados de la relación con
tractual que mantenía con José 

EXPLICACIONES OFICIALES Y 
OFICIOSAS 

El fallido Campo de Golf de Castilla La Mancha S. A. vió 
truncado el proyecto inicial, consistente en un campo de die
ciocho hoyos y un complejo urbanfstico, tras múltiples y 
contínuos escollos, debido -según fuentes oficiales- a un 
problema de escasez de agua. Además, el equipo de gobier
no socialista de Alcáza r no consiguió luz verde definiti va 
para disponer de los terrenos -propiedad de la Junta de Co
munidades- en los que se pensaba edificar el complejo de
ponivo. Pese a ello, el Ayuntamiento acordó ceder los cita
dos terrenos con la convicc ión de que no existirían 
inconvenientes por parte de la Junta. Hace tan sólo unos dí
as, el presidente autonómico, José 80no, declaraba que ",111 
campo de golf puede ser un impor/ame elemento de rel"itoli
:ación para la ZOIlO", pero subrayaba que existe un proble
ma de agua que obliga a conar, en ocasiones, el suministro y 
"cIIO/ulo falta agua pora beber /la puede haber agua para 
regar elt:ésped". No obstante, la explicación oficiosa alude 
a que el PSOE regional valoró, además de este aspecto, la 
repercusión electoral que el campo de golf, utilizado como 
amla arrojadiza por la oposición, podrfa haber tenido. 

Luis Rod ríguez Ferrer, Éste 
es el caso de un empleado, que 
prefiere mantenerse en el ano
nimato, que durante el tiempo 
que Campo de Golf Castilla La 
Mancha S. A. se creía una rea
lidad, trabajó en la oficina de 
in formación de la entidad , si
tuada en la calle General Gar
cía Benavent, donde desempe
naba su labor junto a Rosario 
Pérez Tudela (hermana de la 
ex senadora y segundo teniente 
de aleal,de del Ayuntamiento, 
María Angeles Pérez, y Cris
tina Pérez Montero. "El gr
rellle -indica- dejó de pagarnos 
desde febrero. Yo tenía colltra
to el1 vigor de seis meses de 
d/l/'ación, que se ren/lel'(l al/to
máticomente si no hay resci
sión explícita. He tenido 11/1 jl';
cio COII fecha JO de septiembre. 
al que /lO se presemó José Luis 
Rodríguez. Este es el I}{ISO pre
\'io para cobrar lo que me 
adeuda (le seis o siete meses. 
Yo ahora piel/SO que nos tenfa 
engaFiados a todos, aunque no 
sé si era 511 idea (Iesde el prin
cipio o se lo planteó cutllulo 
empe:aroll a swgir los proble
mas". 

H_ ERROR INICIAL 

Antonio Castillo, otro de los 
socios afectados piensa que el 
proyecto del campo degolr fue 
un error desde el principio. 
"Me da la impresión que se 
empe:ó la casa por el rejado. 
Si IIOS Imbieran dicho que los 
terrellos eran de la Jullta, I/m
chos de nosorros 110 nos IlIIbii
ramos hecho socios, pero 1I0S 

dijeron. en la ofici/la de infor
maciÓn. que ese incOl/renieme 
rsU/ha soluiciol1ado". 

La opinión de otro de los so
cios, Ju lio Reguero, apunta a 
que los primeros culpables son 
los propios afectados. "No nos 
hemos reunido para buscar so
luciOlles por abandono". De to
dos modos, mantiene que "des
de mi pl/llto de vista es 
improbable que todo se solu· 
ciol/e, aunque poro eso \'amos 
a reul/irnos este mismo mes". 

Dentro de unos días, si las 
ex pectativas no cambian, la 
asamblea de socios decidirá el 
camino a seguir. 

• PAB LO DlAZ-P. 
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El pasado jueves 7 de 
octubre, José María 

Molina, un joven de 11 
años que estudiaba en el 
Colegio Público Juan de 

Austria, de Alcázar de 
San Juan, fa lleció de 

muerte súbita, tras correr 
mil metros en una 

prueba atlética 
comprendida en la 

asignatura de Educación 
Física. La fam ilia de 
José María cree que 

hubo negligencia, 
mientras que el profesor 
asegura que hizo todo lo 
que estuvo en su mano. 

LA FAMILIA SOSTIENE QUE HUBO NEGLIGENCIA 

Un niño muere en 
Alcázar tras correr mil 
metros en el colegio 

LA FAMILIA DE JaSE 
MARIA HA DECIDIDO 
PONER EL CASO EN 
MANOS DE LA 
JUSTICIA 
-46-

1 pasado jueves 
día 7 de octu
bre el colegio 
públi co Jua n 
de Aus tri a se 
vistió de lUlO. 
José María 

¡,._ .. r Molina, un ni
ño de once años de edad. estu
diante de sexto curso de EGB, 
falleció de muerte súbita durante 
ellranscurso de una clase de 
Educación Física. poco después 

de participar en una prueba de 
resistencia física sobre la distan
cia de 1.0Cl0 metros que se desa
rro lló en las pistas de atlelismo 
del complejo polideportivo mu
nicipal. José María, junto con 
alrededor de veinticinco compa
ñeros de curso, asistió en la ma
ñana del jueves a una clase de 
Educación Física -que impane el 
maest ro y di rector del centro. 
Justo López,- en la que , según 
éste cuenta, ~5t trataba de feali-

zar /111 test q/le hacemos al ca· 
mienzo y al final del curso par 
valorar un poco lo cOlldici6n fí
sica del alumIlO". Les dí inslmc
ciolles -continlÍa- para ex/,Ucar
les qlle se trataba de medir UII 
poco lo capncidad de resiS/ellcia 
aer6bica, ver el agl/allle y /0 que 
podíall dar (le sí. de acuerdo a 
sus posibilidades. sill afán com
petitil'o ni de ninglÍn otro lipo. y 
que si cllalquiem tenía j7(lro que 
siguiera amlal1do hasta que re· 
cuperara la respiraci611 Ilorma/. 
Asimismo, Justo López mantie
ne que controló el desarrollo del 
ejercicio desde la línea de meta 
sin ad\'ertir ninguna anomalía y, 
sólo después de que el último 
alumno terminara, cuando se dis
ponían a marcharse. uno de los 
compañeros dijo que José María 
había tenido una especie de des
vanecimiento. "Rápidamente me 
actrqué a él ·jndica López-_ Él 
estaba como a dos o tres metros 
de mí, en /a silla de jueces que 
hay sobre IIn foso de saltos de 
fOl1giflld, me acerqué)' al \'oll'er
lo, porque tSlaba boca abajo. 
aprecié que tenía arello l/entro 
de la boca )' que tellía la mirada 
padida, estaba tumbado, como 
arfllgado", A continuación, Ló
pez explica que le quitó la arena 
de la boca y comenzó a practi
carle la respiración artificial y, al 
mismo tiempo. declara que avisó 
a los encargados de las instala
ciones deportivas para que lla
masen, por teléfono, al servicio 
de urgencias 006, 

Igualmente, el docente asegura 
que, de acuerdo a sus cálculos, 
no transcurrieron más de dos o 
tres minutos desde que tuvo co
nocimineto del desvanecimiento 
hasta ~ue se contactó con el 006. 
y no más de seis minutos desde 
entonces hasta que llegó la am
bulancia, Más tarde, pese a los 
intentos de reanimac ión que 
prac ticaron los miembros del ser
vicio de Urgencias, el joven de 
1I años murió en la ambulancia 
cuando 10 trasladaban al hospital 
Nuestra Señora de Alarcos de 
Ciudad Real. 

Por otra parte, en el momen
to de escribir este reportaje, to
dav ía no se había hecho públi
co el info rme de la au topsia 
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practicada, que obre en poder 
del Juzgado de Alcazar de San 
Juan. Pese a ello, y a la espera 
de los resultados de este infor
me, la familia de José María 
(sus padres y sus tres herm a
nos) están haciendo las gestio
nes oportunas para Ixmer el ca
so en manos de los tribunales, 
puesto que, a su juicio, existió 
negligencia por parte de JuSIO 
López. Según sostiene la fami
lia del fallec ido, "habrá que 
pedirle daños y perjllicios. hay 
que exigirle responsabilidades 
porque {Iebía haber estado más 
pendieme. Se m a ¡melltar cu
brir las espaldas. pero está cla
ro l/lle hay I/egligellcia". Ma
ría Elena Molina, la hennana 
mayor de José María . con 28 
años, piensa que el maestro no 
estuvo presente en la clase du
rante todo el tiempo que duró 
la mi sma y que, por ello, no 
prestó la atención necesaria al 
cu idado de sus alumnos. Ade
más, subraya que tardó dema
siado tiempo en avisar a la am
bulancia. "Se march6 al 
colegio y llamó a 1111 profesor 
para qlle llamaran a mi ca.fa. y 
cl/al/do llegó mi madre tO(lal'ÍlI 
110 había llegado la am/mloll
cia", 

_.'10 SUFRIA DE CORAZOII' 

La familia también se mues
tra indignada por diversos co
mentarios de la calle y artícu
los aparecidos en la prensa. que 
subrayan que José María pa
decía enfennedades relaciona
das con el corazón y que alu
den, además. a que la familia 
lo sabía y no lo había puesto en 
conoci miento del profesorado 
del co legio Juan de Austria. 
"Elllil;o -dicen- se ellcollfraba 
perfecUlmelJte y físicomeme. 
¡ne/I/so. desfacaba por el/cima 
de los chicos de Sil edad. Ja
más habia fenido ninglíll I)ro
blema de ese tipo y el/ I/ues/ra 
familia tampoco hay preceden
leS. Por si fuera poco SOIllOS 

aficiol/ados al deporte y lo 
praclical1Jos a lIIe1ll"/o. por lo 
que no fitme sen/ido pensar 
qlle IIosotros oCl/ltaramos in
formación sanitaria refaema a 
/ll/es/ro herma/lo. primero por
que no había nada que ocl/lrar 

y, segundo, porque hubiera si· 
do inexplicable que sabiéndolo 
110 lo hubiéramos dicho por Sil 

propio biell". Para apoyar sus 

razonamientos muestran sen
dos infornles de reconocimien
to médico escolar realizados 
por el Cemro de Salud de AI-

LOS PROBLEMAS DE CORAZON NO 
SIEMPRE SE DETECTAN 

José María Molina falleció poco después de cubrir. co
rriendo ininterrumpidameme. una distancia de 1.000 metros 
que, presumameme, le obligó a realizar un esfuerlo superior 
a su resistencia. Esta muerte cali fi cada de súbita, por su 
componente repemino, se debió, probablememe. a un fallo 
cardiaco. aunque el infonne de la autopsia aclarará. una vez 
publicado, todas las dudas al respecto. Fuemes médicas con
sultadas por BISAGRA consideran que, en este supuesto, -
muerte súbita por fa llo cardiaco- puede haber señales pre
vias detectadas o puede no haberlas a pesar. incluso, de 
haber superado reconocimientos médicos. Las mismas fuen
tes sostienen que situaciones de este tipo se pueden presentar 
a cualquier edad. como consecuencia, habitualmente. de un 
esfuerzo acusado y pueden afectar. también. a deportistas 
profesionales que se someten a exámenes médicos rigurosos 
y periódicos. "Normalmente existen causas primiril'l/s CO/1/0 
las arritmias o la enfel1/Jedades de las ¡'óll'Ulas o el mlÍsculo 
cardiaco. pero puede darse el caso de que seall illaparell
/es". Asimismo. señalan que "sin exámen médico ex!JlIJlsti\'o 
es (Iifícil detectar 1m problema de esta lIa/llmle:a". 

cázar y la Unidad de Salud 
Mental Infamil de la Junta de 
Comunidades en los que se po
ne de manifiesto que no se han 
encontrado alteraciones ni lras
tornos que requieran control 
médico. 

_.cOMPAÑEROS DE CLASE 

Alg un os compañeros de 
cluse consultados por esta re
vista coinciden con la familia 
en señalar que José María 
jamás había dado muestras 
de tener ningún problema de 
salud, Por lo que se refiere al 
desarrollo de la prueba física 
que desencadenó el fata l de
senlace. el niño que corrió al 
lado de José María duran te 
buena parte del tiempo dice 
que le comentó , en varias 
ocasiones. que dejara de co
rrer y fuera andando. cosa 
que éste, al parecer, no hizo. 

aIrO punto de di sc usión 
que se ha abierto en tomo a 
este asunto es el de la cualifi
cación académica que faculta 
a JuSIO López para ejercer la 
profesión. "Yo 110 soy licell
chulo en Educaci6n FísiCl/ -
admi/l'·. ¡Jero soy licelldado 
en Pedagogía especializado 
en Edllcación Física", y aña
de que ha sido monitor de 
at letismo y que ha realizado 
cursos de primeros auxilios. 
Según cuenta , no era la pri
mer:! vez que, a lo largo de 
sus veinte años de docente. 
se encontraba con problemas 
de sal ud entre los alumnos. 
"He tenido casos ef)ilécticos. 
mareos. fracl/lras. etc ... allIJ
que nunca COII la gravedad 
de e.f1e caso". Justo López 
defiende su profesionalidad. 
niega que se ausentara de la 
clase, y está convencido de 
que hizo todo lo que estaba 
en su mano para que José 
María se recuperara. 

No obstante, la familia del 
niño. mientras aguarda las 
conclusiones de la autopsia. 
mantiene contactos para que 
sea la Justicia quien determi
ne si hubo o no culpabilidad 
del profesor. ya que, en su 
opinión. no actuó con la rapi
dez y diligencia que cabía es
perar. 

• PABLO DlAZ·P. 
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Un vecino de 
Miguelturra, Antonio 

Romero Trujillo, ha 
sido condenado, por el 

magistrado juez de 
Primera lnstancia 

número Uno de los de 
Ciudad Real, a 

reconocer como hija a 
Antonia Nieto López, 

nacida hace 37 años 
como fruto (je las 

relaciones Íntimas que 
en aquellos tiempos 

mantuvo con su madre, 
Dolores Nieto López. 

La sentencia ha sido 
recurrida 

-

- I :-:':.'"_.::.2f1
;;...{ -...;;..; 

A UN VECINO DE MIGUELTURRA 

La ley le obliga a reconocer a 
una hija natural de 37 años 

" ANTONIO OEJO DE 
CORTEJARA 
DOLORES CUANDO 
ESTA QUEOO 
EMBARAZADA" 

48 

n Mig ueltu 
rra , todo el 
mundo sabe. 
o pre tende 
saber. al me

esa es la 
pr esió n 

genera li zada 
que se tiene desde" siempre" 
sobre el panicu lar, que Anto
nia es hija de Antonio Rome
ro Truj illo, aunque éste nunea 
lo haya admitido, JXIr lo que ja
más accedió a que lIevnra sus 
apell idos, motivo por el que 
eclesiástica y judicialmente fue 
registrada con los de su madre . 
Dolores Nieto López, una mu
jer que actualmente tiene sobre 
los 70 años y que en en eltiem
po en que nació Antonia pres
taba servicios como asistenta y 
recadera en casa de la familia 
de Antonio, al haberse queda
do sin posibles al haber enviu
dado de José Rod riguez Tru-

j illo, quien murió en el frente 
ruso como voluntario de la Di
lúión A:/I/, dejándole con una 
hija de cona edad, María Jo
sefa Rodrigo Nieto, que cuan
do nació su hermana contaba 
con 12 años. 

~.~ LA HISTORIA 

Dolores tenía 22 años años 
cuando quedó viuda y madre 
de la pequeña María Josefa. 
Su marido, José, había muerto 
en campaña y los recursos eco
nómicos que le quedaron eran 
más bien escasos, por ello no 
tuvo inconveniente en prestar 
sus servicios en donde éstos 
fue ran requeridos. Una de las 
casas en las que prestaba estos 
sen' icios, era en la de la aco
modada. familia de Anto ni o 
Romero Trujillo. a la sazón un 
treintañero soltero y buen mo
zo que desde el primer momen-

to dejó entrever sus preferen
cias por la joven y atractiva 
viuda, a la que empezó a cone
jar de forma manifiesta, pasan
do infinidad de horas en casa 
de ésta, de igual forma que ella 
13s pasaba en casa de él. Er3 
una relación de noviazgo apa
rente, que gozab3 en la JXIbla
ción del reconocimiento gene
ral y que con el paso del 
tiempo bien podría haber cua
jado en matrimonio si Dolores 
no se hubiera quedado embara
zada. Un embarazo que enfrió 
las re laciones que hasta ese 
momento había mantenido la 
pareja y que alejó para siempre 
a Antonio de Dolores, por mu
cho que és ta le roga ra que 
aceptara los hechos y que, si ya 
no quería saber nada de ella, al 
menos diera su reconocimiento 
y apellidos al inocente fruto de 
su amor .Pero Antonio no solo 
se negó a ello. sino que. en 
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palabras de Dolores y de su 
hija María Josefa , que aseguró 
en su testimonio, que cuando 
su madre estaba embarazada de 
su hennana Antonia se lo oyó 
decir reite radamente a 
Antonio, pretendió insistente
mente que se deshic iera del 
fruto de la concepción, corrien
do él con todos los gastos que 
ello pudiera ocasionar," te au
sellfas de Migue/turra . sueltas 
la criatura )' fe vienes limpia. 
Haz lo que sea, pero que mi 
madre 110 se entere; te pago lo 
que sea. lo liras )' 1'I/e/veS 
limpia" 

Como quiera que Dolores se 
negara a ello, las relaciones se 
rompieron definitivamenle, re
chazando ostinadamente el re
conocimiento de la responsabi
lidad de paternidad, por mucho 
que intervinieran fami liares y 
amigos de ambos intentando 
que cambiara de proceder. La 
postura de Antonio se mantuvo 
entonces y se sigue mantenien· 
do ahora, 37 años después, pe
se a que, a tenor de las pruebas 
presentadas y el testimonio de 
testigos de las ci rcunstancias 
de los hechos, la ley haya dic
taminado, que ciertamente es 
padre de aquella niña, 
Antonia . nacida en Migueltu
rra el 16 de enero de 1956. 

Dolores, desde que nació su 
hija Antonia, ha luchado deno
dadamente tratando de conse
guir por las buenas que Anto
nio reconociera a ésta. pero ha 
sido una lucha inúti l, ya que él 
nunca se ha dado por aludido, 
aduciendo, a quien lo quería 
escuchar, que no era su hija y 
que a saber de quien sería, ya 
que sabía de buena tinta de que 
Dolores había estado con otros 
hombres. Tal aseveración nunca 
pudo mantenerla durante mu
cho tiempo y menos demos
trarla, habida cuenta de que la 
trayectoria humana de Dolores 
siempre ha sido intachable y de 
eso d.m fé todos los migueltu
rreños. 

El tiempo fue pasando y Do
lores fue sacando adelante a 
sus dos hijas, les dió estudios y 
se convirtieron en mujeres. 

Unas mujeres hacendosas que 
siempre se han mantenido muy 
unidas a su madre. Antonia en
contró trabajo en La Aralaya, 
se casó con José Cañizares, un 

funcionario del Ayuntamiento 
de Ciudad Real, y es madre de 
dos hijas. Su vida es feliz y ni 
tan siquiera el saber que su pa
dre le negó siempre tal paterni-

UN FALLO ANUNCIADO 
DESDE HACIA 37 AÑOS 

Con fecha veintisiete de julio de mil novecientos noventa 
y tres, Carmelo Ordoñez Fernández , magist rado-j uez 
suSLdel juzgado de Primera Instancia número Uno de los de 
Ciudad Real,tras haber visto los autos de luicio Declarato
rio de Menor Cuantía, promovidos a instancia de Antonia 
Nieto López contra Antonio Romero Trujillo, dictaminó el 
siguiente 

FALLO 
Que debo estimar y estimo en su totalidad la demanda in

terpuesta por Antonia Nieto López contra Antonio Rome· 
ro Trujillo, declarando en consecuencia la paternidad del de
mandado en relación con la actora, con la consiguiente 
plenitud de los derechos inherentes a dicha situación legal de 
paternidad decluntda. En relación con las costas procesales, 
téngase por reproducido el contenido del fundamento jurídi
co cuano de ésta, mi sentencia. Una vez finne la presente re
solución dedúzcase testimonio de la misma y remítase al en
cargado del registro civi l de la localidad de Miguelturra, 
registro en el que consta el cenificado de nacimiento de la 
actora, para que procedan a la inserción marginal de la mis
ma, debiendo corresponder el primer apellido de la misma 
con el de Romero, así como debiendo conSlar la paternidad 
declarada en la presente sentencia, siendo el padre de la acto
ra Antonio Romero Trujillo. nalural y vecino de Migueltu
rra, con domicilio en la calle Almagro Ng 1 Así por ésta, mi 
sentencia, contra la que cabe interponer recurso de apelación 
en ambos efectos, ante la Excma.Audiencia provincial de es
ta capital; recurso que se presentará ante este juzgado, den
tro de los 5 días contados a partir del día siguiente al de su 
notificación; definitivamente juzgando en primera instancia, 
la pronuncio, mando y finno. 

dad ha conseguido empalide
cerla. ni forzarla a que la reco
nociera de una u otra manera. 

Todo daba a entender que es
ta historia quedaría así por los 
restos, pero un buen día, Anto
nia , viendo que su madre se 
hacía cada vez más mayor, co
sa inevitable por el paso de l 
tiempo, y que en su interior 
mantenía la pena de que ella si
guiera siendo una hija sin pa
dre reconocido , tomó la deter
minación de contarle el caso al 
letrado Ramón Alén. El abo
gado se hizo cargo del mismo y 
presentó la demanda en enero 
de 1992. La demanda fue ad
mitida a trámite en [a Audien
cia de Ciudad Real y una vez 
investigados y testificados los 
hechos , así como anotada la 
negativa de Antonio Romero 
Trujillo a someterse a las prue
bas biológicas peninentes, ate
niendose al resultado de las 
mismas,así como su obsti na
ción en rechazar cua lquier 
ofena de solución am istosa, se 
falló 13 tal demand3, declarán
dolo judicialmente padre de 
Antonia. reconociéndole a ésta 
los efectos inherentes 3 ello. 

Se da el caso curioso que 
cuando Antonio Romero Tru
j illo fue requerido para que re
conociera su paternidad, puso 
a nombre de un familiar todas 
sus propiedades. delalle que 
admitió cuando fue preguntado 
por el juez sobre el panicular, 
por lo que se le han incoado di
ligencias previas por un pre
sunto deli to de alzamiento de 
bienes, tal y confonne está tipi
ficado en el an.519 "illfine"del 
código penal vigente. 

Pero tal cuestión le impona 
muy poco a Antonia . pueslO 
que su demanda no obedecía a 
intereses cremat ísticos, sino 
humanos, no solo por que con 
el fa llo a su favor pueda usar el 
apellido que moralmente le 
pertenecía por ley, sino por 
darle una satisfacción a su ma
dre. Una madre que ha pasado 
los mejores años de su vida to
talmente amargada y que bien 
se merecía vivir sus últimos 
años sabiendo que la afrenta 
que le hicieron hace ya 37 años 
al fin ha sido reparada. 

• JULIO BARBERO 
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M anuel Córdoba 
Garda·Consuegra, el 

"Lolo",ha sido 
sentenciado a 12 años y 

un día de reclusión 
menor I como autor de 
un delito de homicidio 

en la persona de María 
Sacramento Cruz, 

qu ien durante ocho años 
fue su compañera 

sentimental y madre de 
sus dos hijas,Verónica y 

Angeles, a las que 
también tendrá que 
indemnizar con 15 

mi llones de pesetas. 

EL TRIBUNAL NO TUVO EN CUENTA LA TESIS PSIQUlATRICAFORENSE 

EllILolollcondenado a 12 años y 
un día de reclusión menor 

La defensa 
aconsejará a 
Manuel Córdoba que 
presente recurso de 
casación. 

50 

e nada le 
si rvió al 
"L%" • 

Manu e l 
Córdo ba 
Ga r eía 
Co nsue
gra, e l 

contar con un infonne psiquiá
trico forense totalmente favora
ble en el juicio que reciente
mente se siguió contra él en la 
Audiencia Provincial de Ciu 
dad Real, por el homicidio de 
su ex-compañera sentimental, 
Marí a Sacra ment o Cruz 
Ga rcía de la Galana. 

El "Lolo"mató a Sacramen
lo. asestándole 37 puña ladas, 
poco después de las tres de la 
tarde del jueves 19 de noviem
bre de 1.992. cuando la vlctima 
pasab3 por el parque de Dai
miel en compañia de la hija pe
quena de ambos,tras haber de
jado a kl mayor en un colegio 

cercano. Tras la agresión. el 
"Lolo"intentó marcharse del lu
gar llevándose a la peq ueña. 
cosa que le impidió Agusti na 
Vallejo Sánchez Montañés , 
una mujer que se encontraba en 
las inmediaciones del lugar de 
los hechos en compañía de una 
hija y que no dudó en enfren
tarse al homicida. quien llegó a 
amenazarle diciéndole ~ lo que 
he hecho con ello. haré 
cOllligo",según testificó ésta en 
el juicio. 

TESnMDNtDS DETERMt· 
NANTES 

Tras los hechos, el "Lolo" se 
alejó del lugar y, según consla 
en la declaración indagatoria, 
~cO$í la mOlo y fui a liranne al 
lren, pero abandoné ese propó
sito porque no pasaba ningu 
no". Después de la fallida in
lentona de acabar con su vida, 

el agresor entró al cercano bar 
"Vázquez" y se tomó una cer
veza. entregándose posterior
mente a la Guardia Civil de 
Daimiel , donde declaró que 
hab ia apuñalado a su mujer 
porque le habían dicho que te
nía la intención de internar a 
las dos hijas de ambos en un 
coleg io por lo que él se había 
obsesionado con esto, ya que 
no quería que sus hijas fueran 
intern adas. y es por lo que la 
apuñaló. 

Este testimonio, junto con el 
del reslo de los testigos, espe
cialmente el de Agustina Va
lI ejo, fue de terminanle para 
que el tribunal no tuviera en 
cuenta el infonne psiquiátrico 
fo rense en el que se especifica
ba que Manuel Córdoba había 
sufrido un "cortacircuito", se
guido de una amnesia lacunar, 
a pan ir del momen to en que 
vió que su hija Angeles caía al 
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suelo, cuando intentaba tomar
la en brazos y darle un beso, 
por culpa del forcejeo que Sa
cramento mantenía con él para 
impedírselo, por lo que no era 
conscie nt e de lo que hacía 
mientras que la estaba apuña
lando. 

Para la Sala. durante los días 
ant eri ores a los hechos y su 
posterior reacción a los mis
mos, Manuel Córdoba había 
mantenido una linea continua 
de conducta desde la amenza 
de mue rte dirigida a Sacra
mento fechas antes del 19 de 
nov iembre, mientras se encon
traban en un local público co
nocido como "La Bolera", se
gú n declaró el testigo Juan 
Manuel Martín, un vecino de 
Daimiel que se encontraba cer
ca de ellos, hasta la entrega vo
luntaria del agresor, una vez 
perpetrado el ataque contra la 
vi da de Sacramento, a las 
Fuerzas de Seguridad. 

En este contexto, la decisión 
de alentar con la vida de su ex
compañera sen timental la 
adopta Manue l Córdoba im
pulsado por una serie de acon
tecimientos acaec idos en un 
período más o menos largo, al 
menos desde la separación de 
Sacramento , que siguen una 
tónica de connictividad ascen
dente_ El encuentro mismo en
tre el agresor y su víctima tiene 
una fase puramente verbal de 
discusión"in crescendo", que 
pasa del debate sobre las posi
bilidades de gozar aquel unos 
momentos de la compañía de 
su hija presente, a la negación 
lenninante por Sacramento de 
toda comunicación futu ra entre 
padre e hija, siendo en ese mo
mento cuando el acusado hace 
uso letal de su navaja que lle
vaba abiena en uno de sus bol
sillos, en el derec ho exacta
mente. 

NO AL 'CORTOCIRCUITO' 

Toda esta cadena de aconte
cimientos perfectamente enla
zados en el ánimo del agresor 
impide hablar de una reacción 
en "corrocirc/lito", como tam
poco es creible la amnesia la
cunar en cuanto demostró tener 
en momentos posteriores una 
perfecta representación mental 

Manuel Córdoba tendrá tiempo para acordarse de lo que hiZO 1<1 ta'oe 
que murió Sacramento. 

del episodio violento protago
nizado por él mismo, primero 
con ocasión de amenazar a una 
viandante que se interpuso en 
su resolucción de llevarse a su 
hija consigo, anunciándole el 
mismo destino que a Sacra
mento, después al resolver qui
tarse la vida, y por últ imo en 
sus manifestaciones a la Guar
dia Ci vil y al Juez Instructor. 

Por lo lanlO, el estudio del 
sumario por parte de la Sala, y 
la posterior sentencia fue con
cluyente en cuanto a la nega
ción por parte de ésta que Ma
nu el Córdoba no supiera 10 
que hacia en el momento en 
que apuñalaba a Sacramento, 
y por ende tampoco dió opción 
al guna a la petición de la de
fensa de absolución del acusa
do, ya que ni tan siqu iera se de
ja entrever la más minima 
referencia a atenuantes o exi
mentes_ 

RECURSO Y QUEJA 

La defensa, representada de 

oficio por el letrado ciudarrea
leño Venancio Rubio, que ofi
cialmente todavia no habia sido 
infonnada del contenido de la 
sentencia, cuando fue requerida 
por esta revista para que mani
festara su opinión sobre la mis
ma, visiblemente molesto dijo 
que"es /1110 total falla de respe
to por parte de esa sección de 
la Audiencia Provincial de 
Ciudad Real, que se emerell 
alifes los medios (le cO/1/u/lica
ción, que los profesionales de 
la abogacía que hemos illten'e
nido ell esre caso. Es algo 

El testimonio de 
Agustina Vallejo y del 
sargento de la Guardia 
Civil, fueron 
determinantes para no 
aceptarse la tesis 
pSiquiátriCO forense, 

inal/diro, mil/que, la verda(l, en 
éste caso hall habido bastantes 
irregularidades, tal y conforme 
quedó de manifiesto cuando 
trás haberse aplazado la !'ista 
para UI/ determinado día, se 
adelall/ó, sabiendolo los perio
distas IIII/cho antes que el Mi
nisterio Fiscal y la Defensa, 
que practicameme nos ell/era
lilas el mismo día que se reanu
(Iaba . Es algo increible" 

Por lo que respecta al fa llo 
Ve nancio Rubio , comentó 
que" es increible que en él/lO 
se contemple ni /lI1 G/enllall/e, 
ni I/n eximellfe. cuando en el 
informe psiql/ iáll'ico forense , 
elaborado fJor Cltalro profesio
nales de reconocidisima mUa, 
quedaba c/aramel1le e.\plicita
do 11110 serie de trastomos en 
la mente y personalillad de mi 
defendido. Manuel Córdoba, 
ell el momellfO en que sucedie
ron los hechos: /1I/0S hechos 
que lamellfablemellfe acabaron 
con fa I'ida de su compañera 
selllÍmellfal, María Sacramell
to , y madre de SI/S dos hijas. 
Verónica y Angeles. Es eviden
te, seglÍn dicho informe, que 
Mal/uel Córdoba 110 era cons
ciente de SI/ S aC/M Clllllldo 
apuñaló a Sacramento. En és
le momento mi poslI/ra es la de 
aconsejar a mi defendio que 
recurra la sentencia, aunque, 
naturalmente, primero tel/dré 
que leerla detenidamellle." 

El recurso de casación ten
dría que presentarse ante la Sa
la Segunda del Tribunal Supre
mo , au nque, naturalmente , 
primeramente tiene que prepa
rarse en la Audiencia Provin
cial de Ciudad Real dentro de 
los cinco días siguientes a la 
notificación de la sentencia 

Un recurso que a Venancio 
Rubio le parece necesario pre
sentar, ya que sigue creyendo 
en que su defendido, Manuel 
Córdoba, no es ningún crimi
nal. "MOl/uel- nos tennina di
ciendo- es /1/1 hombre que se ha 
visto sometido ell los iÍlfimos 
úempos a l/na serie de presio
nesy tensiones que, el'idente
meflte, lo hall tras/omado, pe
ro /1O es 1/1/ criminal )' Sl/ 

acción solo se puede conside
rar como fnllo de /111 "cirCl/i
/0",1//1 lafJSUS (le locura tral/si-

• J ULIO HARHERO 

" 
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o la fiesta de la 
Guardia Civil 

El pasado 12 de octubre 
tuvieron lugar por todos los 
municipios de nueslra 
provincia los actos en honor de 
la Virgen el Pilar, Patrona de la 
guardia civil. En todas las casas 
cuarteles se han venido 
desarrollando variados actos 
sociales, competiciones 
deportivas y fiestas durante los 
días previos, hasta el día 12 en 
el que se celebraron las 
diversas funciones religiosas. 

Los miembros de la herman
dad de pandorgos se despla
zaron el pasado puente del 
Pilar a Zaragoza para repre
semar a Ciudad Real durante 
sus tradicionales fiestas, de 
acuerdo con la invitación re
alizada por el alcalde de la 
capital maña durante la pro
clamación del pandorgo Vi
cente Calatayud, neurociruja
no que desarrolla su activi
dad profesional en la capital 
maña y amigo personal del 
edil zaragozano. Los pandor
gas, acompañados de sus es
posas, participaron en todos 
los aclOs tradicionales, como 
la ofrenda floral a la Virgen y 
disfrutaron de la hospitalidad 
de la tierra donde trabaja el 
ilustre paisano. 

o Homenaje a Lorenzo Selas 
La peñll "Los Dinos:mrios", de Ci udad Real muy de moda estos 
días gracias Spielberg, ofrecieron h"ce pocos días un caluroso 
homenaje al ex-alcalde Lorenzo Selas en el hotel Almanzor de la 
capital. Al acto social as istieron unas cien personas que le 
mostraron su afeclo y reconocimienlO hacia su dilatada labor. Al 
ténnino de la cena la pena hizo entrega a Selas de una estatuilla 
con un dinosaurio y un pergamino por el que se le nombra socio de 
honor. 

-52 -

O Abierta la Ruta de Los Molinos 
Ciento cuarenta personas participaron hace una semana 
en la primera rula cicJotunsla Los Molinos de Daimiel. 
Un trayeclO sinuoso que discurre por los parajes más 
bellos de la comarca. La lluvia no impidió la aventura 
que se desarrolló tal y como se había organizado. Un 
IOlal de 55 ki lómetros de recorrido realizados entre las 
nueve de la mañana y las tres de la tarde que r.t:nnitie
ron a los participantes rodar a un ritmo asequIble a 
cualquier condición física. A panir de ahora la ruta 
queda abiena para el disfrute de los aficionados a la bi
cicleta que podrán adentrarse por los los parajes más 
bellos de las Tablas de Daimiel. 

o Nueve años 
en Revés 

El pasado jueves, día 14, el 
disco-pub Revés celebró su 
noveno aniversario, con una 
gran fi esta amenizada por el 
mago Alberto. El recinto de 
ocio. con el novedoso 
aspecto que presenta tras su 
profunda renovación 
interior, ofreció sus mejores 
galas para obsequiar a sus 
cLiemes con algún recuerdo 
que testimonie la dilatada 
existencia en el ambiente 
nocwmo de la capital 
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o El 11 potro de 
Vallecas" en 
Ciudad Real 

Poli Dial.. "el potro de 
Va llecas", vino a Ciudad Real 
par.¡ verse las caras con el 
puerlOrriqueño Angel Vargas, 
Antes de celebrarse el comb.1te. 
el joven púgil madrileño, con 
ullas cviJemes ganas de 
diversión en el cuerpo tenía la 
intención de conocer la marcha 
y el ambiente de la capital. 
Hasta entonces. el púgil 
haciendo gala de un buen 
sent ido del humor bromeó con 
todo el mundo y demostró tener 
uml fomla muy particular de 
vivir la vidu. 

LOS OlAS 
CONTADOS 

A puñetazos 
L CLUB de fútbol atlético Ciu

dad Real ha recurrido al boxeo para 
buscar ingresos atípicos con los 
que maquillar el balance de la tem· 
porada. Enrique Mortno, el atípi
co presidente de modales campe
chanos, esconde una mala leche 

que atemoriza a su equipo que ha visto en el gesto una 
velada amenaza de lo que puede ocurrirle si no gana par
tidos. El orondo presidente suele penrecharse en la puer
la de los vestuarios '1 rep;.lnir collejas de ánimo conforme 
van saliendo sus jugadores a la par que les arroja exa
bruptos de ánimo en el mejor de los casos. En lo sucesi
vo. Poli Oíaz puede tener un puesto en el staff técnico 
del atlético Ciudad Real como acogolador oficial del 
equipo manchego para liberar al presidente de una activi
dad que le produce muchos sudores, además, puestos a 
motivar a los jugadores a chascarri llos y cogotazos, "el 
potro de Vallecas" ticne demostrado que sabe hacerlo 
mucho mejor. 

En cualquier caso parece que la historia del club, a 
cono plazo. se está escribiendo a puñetazos. El combale 
que se celebró en el pabellón Puena de Santa María fue 
una anécdOla. Lo que impona es el gesto. Da igual que el 
rival de Poli Oiaz fuera GogO\'. Courep o Vargas. Da 
igual quien gane o pierda. Aquí sucede como con la lote
ría que el club vende en navidad para sanear sus arcas 'l. 
ahora, Enrique Moreno ha oplado por ese otro juego de 
azar mucho más expeditivo '1 sangriento que es el boxeo 
para relanzar la economía del club al mismo tiempo que 
la figura de Polica rpo Díaz. un joven val1ecano que 
vuelve a los cuadriláteros tras el libmr el combate más 
tormentoso en que se convinió su vida durante dos años 
y medio. Algunos jugadores del atlético de Ciudad Real. 
a los que en ocasiones se les ha acusado de llevar una vi
da en exceso disoluta en detrimento del club. podrían mi
rarse en el espejo del púgil madrileño por si acaso ven al
gún atisbo de semejanza con sus aficiones nocturnas. 
Para no dar pábulo a la conjetura, para no andar jodiendo 
como diría Poli Oíal en su diáfano castellano castizo, 
más vale prevenir para no tener que curarse de esos es
tragos que la vida disipada deja en los cuerpos de los de
portistas con pretensiones. Para eso también sirve la 
aventura de Poli en La Mancha y quizás a Enrique Mo
reno le agmde saber que sus jugadores se quedan con la 
copla '1 empiezan a panirse el pecho en el campo de fút
bol igual que ambos púgiles se panieron la cara en lo al
to del ringo Como queda escrito el presidente se ha bus
cado un fie l aliado para sus objetivos en la persona del 
boxeador. Ambos expeditivos. Ya le advirtió Poli Día1. 
durante la presentación de la velada, "dime quienes SOl) 

f/lS enemigos. Enrique. Los luyos SOl/los míos". 
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L a expectación que ha rodeado el estreno de la película Parque Jurásico ha llenado las salas de cine. 
En Ciudad Real, como en el resto de ciudades españolas, el público ha acudido en masa al estreno de 
la última superproducción de Steven Spielberg, que parece ser el único director capaz de hacer pasar a 
la gente por la taquilla. Hacía tiempo que en nuestra provincia no había tantas aglomeraciones para ver 

una película. Esta es la historia de algunos títulos que lo han conseguido. 

Parque Jurásico, el último gran 

-54-

éxito de taquilla 
as inmedia
ciones del 
ci ne Cast i
llo en Ciu 
da d Rea l 
estuvieron 
abarrotadas 
de gente 

durante los cuatro días que du
ró el pasado puente del Pilar. 
Era. sin duda, el momento idó
neo para estrenar en España la 
película "Parque Jurásico" y la 
expectación que había levanta
do en los medios de comunica
ción el estreno de la úllima su
perproducc ión de Steve n 
Spie lberg hizo que las salas 
españolas se llenasen durante 
cuatro días. Ciudad Real lam-

bién salió del habitual tedio ci
nematográfico y el Cine Casti
ll o, la úni ca sala de nuestra 
provincia que ha proyectado el 
film en el momento de su estre
no, abrió sus puertas a los no 
habituales. Hacía mucho tiem
po que no sucedía. Ni siquiera 
la nueva sex-symbol de los 90, 
la actriz Sharon Slone. consi
guió el éxito de taquilla espera
do con "Sliver" (acosada), tras 
su polémico éxito conseguido 
con "Instinto Básico", Al me· 
nos eso es lo que asegura el 
propietario de los mullici nes 
"Ort~a~ de Puertollano quien 
afi rma que películas como "La 
Bella y La Bestia" o "El Guar
daespaldas", han conseguido 
mantenerse unas cuatro sema-

nas en cartelera. Algo verdade
ramente difícil. si se tiene en 
cuenta que la mayoria de éllas 
no sobrepasa a duras penas una 
o dos semanas. 

••• EXlTD DE ALMDDDVAR 

Todos los empresarios de ci
ne co inciden en resaltar la 
enorme expectación que levan
tan todas las películas del man
chego Pedro Almodó\'a r . el 
único de los directores españo
les que consigue llenar las sa
las de cine en la provincia. El 
interés cada vez es mayor a ra
íz del éxito que tuvieron sus 
Mujeres al Borde de un Ataque 
de Nervios. película que no 
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consiguió superar a "Tacones 
Lejanos", la última de sus crea
ciones en espera de que se es
trene a finales de este mes "Ki
ka", una historia con morbo y 
pretensiones. 

Por lo demás, el resto de rea
lizadores de este país no consi
guen levantar entusiasmo entre 
los cinéfilos ciudadrealeños, 
ávidos de una oferta variada de 
cine. Sólo "Jamón, Jamón" de 
Bigas Luna atrajo a un público 
que sabe deleitarse con buenas 
producciones como "Delicates
sen", que tam bién consiguió 
aumentar la venta de palomitas 
en e! cine Castillo. 

Pero parece ser que hay que 
remontarse a otra película de 

Spielberg para hablar de éxito 
de público. Fue "E.T." la que 
inició la fiebre por las grandes 
superproducciones norteameri
canas, precedidas de títulos ta~ 

les como Los diez Mandamien
tos o Ben Hur, que dieron el 
máx imo en taquilla en el cine 
español. 

••• LAS MAS TAQUIlLERAS 

Para hablar de las películas 
más taqui lleras en nuestra pro
vincia, hay que referirse inex
cusablemente al empresario 
Santiago Salas propietario de 
varias salas de cine en toda la 
provincia. "Las películas más 

El silencio de los 
Corderos, E. T. , 
Orácula, La bella y La 
bestia y, como no, 
Parque Jurásico son 
los títulos más 
taquilleros. 

taquilleras de esta provincia no 
son necesariame/Ue las que tie
nen más calidad, pero sí las 
que más gente I/(III nWI'ido". 
Qudan lejos ya los años en los 
que Marisol o Joselito llenaban 
las salas, quienes fueron susti
tuidos en la década de los 70 
por Manolo Escobar, y e! gran 
tirón de las peHculas de! Oeste. 
La primera explosión comer
cial llegó en las navidades del 
79 con la primera entrega de 
"La Guerra de las Galax ias", 
que dió paso a títulos de cali
dad, además de taquilleros co· 
mo fueron Tiburón o El exor
cista, un a de las más 
comeriales de l cine de terror. 
John Travolta vivió su apogeo 
con Grease y Fiebre del Sába
do Noche que marcaron a los 
jóvenes de la época. 

La década de los 80 trajo a la 
prov incia uno de los títulos 
más comeciales, con la primera 
entrega de Supennan, "una de 
esas películas lIamdas al éxito 
de público porque atraen al ci
ne a toda la familia", dice el 
empresario Primith'o Ortega. 

El año 81 llegó con la sor
presa de "El Crimen de Cuen· 
ca", "película COIl la que todos 
los empresarios sacamos /lila 
buella tajada -cuenta Santiago 
Sa las ya que la distribuidora 
/lO tellfa pretensiones económi
cas. Fue prohibida pOI" sufuer
te temática, cosa que alimentó 
el morbo de la gel/le y funcionó 
muy biell". Tras E.T. calificada 
por Salas como "la bomba his
tórica de la taquilla", llegaron 
los éxitos de Oficial y Caballe
ro y los Gremlins, hasta 1986 
que fue muy productivo en éxi
tos de taqui lla con Memorias 
de Africa, Regreso al futuro y 
La Misión. La comedia "Loca 
Ac ademi a de Policía" consi
guió buenas recaudac iones 
igual que Rocky IV, " UII éxito 
inesperado después de las ¡res 
películas anteriores sobre el 
bmeador americano". En el 
apartado negativo hay que citar 
algunos títulos que dieron me
nos de lo que se esperaba. En
tre ellos destaca, ya en los 90, 
largometrajes como Batman 2, 
y en general todas las segundas 
partes de los grandes tí tulos 
que nunca fueron buenas. 

• ANGEL N. VELDUQUE 
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E l desmesurado aumento de las tasas universitarias, ha provocado en el 
inicio del curso académico las airadas protestas de los alumnos, cuyos 

representantes están negociando con el ministerio un incremento mínimo de 
los estudios universitarios. De momento se mantienen las movil izaciones. 

No hay quien se aclare 
con el lío de las tasas 

-56-

I curso aca
dém ico ha 
comenzado 
ca li e nte . 
Hacía cinco 
añ os que 
los est u
diantes uni

versitarios no amenazaban con 
movi lizaciones. Fue en 1987, 
cuando pusieron palas arriba la 
universidad española y ahora. 
un Iu slro después. amenzan 
con volver a manifestarse si el 
mini sterio de Educación y 
Ciencia mantiene en el decreto 
regulador de tasas acádemicas 
para las enseñan7..l1s universita
rias. 

Los rectorados de todas las 
universidades públicas adscri· 
tas al MEe, (entre ellos. el de 
la Un iversidad de Castilla La 

Mancha han sido cogidos "en 
fuera de juego" por el sorpresi
vo aumento en el coste de las 
matrículas, producto de un sis
tema de cálculo novedoso ba
sado en el crédito (un crédilo 
es la un idad de carga lectiva 
correspondiente a diez horas). 
que se ha empleado para calcu
lar el importe [otal que deberá 
abonar el alumno. Este sistema 
se ha aplicado, sobre todo. en 
las carreras que han adoptado 
nuevos planes de estudios, un 
proceso en el que se ha visto 
metida de lleno la joven uni
versidad regional. 

El ministerio ya había asumi
do la impopularidad de fijar su
bidas superiores al ¡PC del año 
pasado (entre un 12 y un 14%), 
pero no pensaba que en las ca
rreras de nueva configuración 

con arreglo al sistema de crédi
tos lIegarí3 a subidas desmesu
mdas que alcanza en ocasiones, 
el 72%. 

H. CONFUSION 

En cualquier caso, la confu
sión ha sido la tónica dominan
te en el inicio del año académi
co. Ministerio y universidades 
se han cargado mutuamente "el 
muerto", mientras que los estu
dian tes empezaron a te nerl o 
claro desde el principio de toda 
"esta mo vi dn ", convoca nd o 
movilizaciones los días 21 y 27 
de este mes de octubre para 
presionar nI gobierno a que dé 
marcha atrás en lo que conside
ran "l/na subida abusiva que 
5610 perjudica a los alu/1/l1os 
COII meno,.es posibilidades eco
n6miclls". El rectorado de la 
Uni versidad de Casti lla La 
Mancha decidió no hacer pú
blicas ningún tipo de declara
ciones en espera de la reunión 
del consejo de universidades 
que se celebró el pasado 28 de 
septiembre en Madrid. La reu
nión resulló pos it iva. Allí se 
acordó que los precios se reba
jarían hasta el límite fijado en 
el IPC. acuerdo que sentÓ bas
tante bién a las organizaciones 
estudiantiles quienes, no obs
tante, aún mantienen la convo
catoria de movil izaciones. 

Tras una semana de negocia
ciones, la coordinadora de aso-
ciadones y Representantes de 
Estudiantes (C RAE), alcanzó 
un acuerdo con el MEC. acep-
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tando la subida del 12% en el 
precio de las matrículas. 

.. _ NO REPETIR 

Pero, lo cieno es que a pesar 
de la buena voluntad del minis
terio y de las intensas negocia
ciones entre las tres panes en 
litigio (ministerio, universidad 
y alumnos) no está nada claro 
qué va a pasar con los alumnos 
que ya se han matriculado de 
acuerdo a las sobre tasas y có
mo van a afectar las reducci<r 
nes en los precios de las carre· 
ras, sobre todo experimentales, 
que han sido las más afectadas 
por el desmesurado incremen
to. Lo que sí parece claro es 
que en el fu turo, repetir una 
asignatura será prohibitivo para 
los alumnos que se tengan que 
matricular en carreras con pIa
nes de estudios estructurados 
en créditos. En el territorio del 
MEC. matricularse por segun
da vez de una misma asignatu
ra aumenta el precio un 62%, 
mientras que si se llega a la ter
cera convocatoria. el crédi to 
costará un 138% más que la 
primera oportunidad. 

Por el momento, las asocia
ciones estudiantiles integradas 
en la CRAE han vue lto a rea
nudar la ronda de negociacio· 
nes con el ministerio. "Por S/l' 
pI/ esto, preferim os negociar 
alifes q/le movilizarnos, Cree
IIIOS que presionar por /(1 fl/er
za es lIegatil'o", dicen algunos 
representantes de asociaciones 
est udianti les. au nque su opi 
nión parece que no es comparo 
tida por ot ros colect ivos que 
mant ienen la convocatoria de 
las movi lizac iones para es te 
mes. 

"_OEVOLUCION 

Así las cosas. la Universidad 
de Castilla La Mancha ha ex
perimentado un desmesurado 
aumento en carreras tales como 
infonnática o Bellas Artes. Es· 
ta última cuyo primer curso 
constará de un totul de 90 cré· 
ditos cos ta rá un total de 
109.350 pesetas a ruzón de 
[.2 15 pesctus cada crédito. No 
es la única. La matrícu la en in
geniería química ha pasado de 
valer 76.680 pesetas, el pasado 

Fisioterapia y 
Ouímicas, por 
encima de las 
100.000 pesetas 

Solicitud de beca y 
pago fraccionado 
son las soluciones 
que proponen los 
estudiantes 

año. a las 102.3 16 que costará 
el curso actual. Casi todas las 
ex per imentales superan con 
creces las 100.000 pesetas. 

Los estudiantes han reaccio
nado haciendo públ icas una se
rie de medidas para contrarres
tar los efectos del "tasalO" o el 
"matricu lazo" , nombres popu
lares con los que identifican el 

impopular incremento de pre
cios en la enseñanza. Entre es
tas medidas. los sindicatos es
tudianti les proponen la 
solicitud de beca y el acogerse 
a la modalidad del pago frac
cionado, mientms que el minis
terio y las universidades se po
nen de acuerdo sobre los 
importes finales en cada una de 
las carreras a cursar. 

Tras el acuerdo con el minis
terio en el espinoso tema de las 
tasas. los sindicatos estudianti
les siguen negoc i3ndo otros 
puntos import3ntes. Entre estos 
dest3ca el de no pen3liz3c ión 
económica de las segundas y 
suces ivas matrícu las: la 3m
pliación del pago fraccionado 
hasta tres plazos y el incremen
to de 13s becas. en número y 
cuantíu. equivaleme al del 14% 
de las tasas. La Unión de Estu
diantes. con una implantanción 
de 1.800 alumnos en toda la 
comunidad autónoma conside
ra que. después de todo, no ha
rán falta [as movilizaciones. 

• ANGEL N. VELDUQUE 

El aumento se 
debe a los 

nuevos planes 
de estudio 

D urante el pasado 
curso académico y el ac
tual, la universidad de 
Castilla La Mancha se 
ha lanzado a un proceso 
imparable y relativamen
te rápido de modifica
ciÓn de los planes de es
tudios. que ha renovado 
en produndidad las es
tructuras de todas sus en
señanzas. Este proceso, 
al que todas las universi
dades españolas están 
obligadas por ley. ha si
do según las fuen tes con
sultadas por esta revista 
uno de los factores más 
importantes que ha mo
dificado considerabl e
mente el precio de los 
precios públicos de ense
ñanzas universilarias. al 
in troducir por primera 
vez la evaluación del im
pone total de la matrícu
la en función del nuevo 
sistema de créd itos. Al 
ser el precio de un crédi
to mayor en las carreras 
experimentales que en 
las de letras, las carreras 
con carácter científico 
han sido las más afecta
das por la imprevista su
bida que ha desbordado a 
los responsables docen
tes. Así, según el nuevo 
decreto, la carrera de li
cenciado en Ciencias 
Químicas ha pasado a 
costar 113.049 pesetus 
frente a las 88.480 pese
tas que costó la matrícula 
el pasado curso. Fisiote
rapia, por su parte, tam
bién ha ex perimentado 
un desorbitado aumento 
pasando de las 88 .480 
pesetas que costaba la 
matrícula el año pasado. 
cuando su precio estaba 
ajustado al curso com
pleto, hasta las 116.683 
que va a costarle a un 
alumno. de acuerdo al 
nuevo sistema de crédi
tos. 
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El artista de 
Puerto llano ha 

pasado por una de 
sus peores pesadillas. 

Ganador primero, 
acusado de plagio 

después, y 
nuevamente 

reconocido como 
vencedor en un 

certamen que pasa 
por ser el más 

prestigioso del país, 
tanto por la dotación, 
como por las firmas 
que a él concurren. 
Final feli z, para un 
sueño para muchos 

inalcanzable .. 

FINALMENTE, JESUS CORTES CAMINERO RECIBIRA EL GALAROON 

La rocambolesca historia del 

"Chule" ha 
conseguido el 
premio más 
importante de 
pintura del país. 

El prestigio del 
BMWes enorme en 
el mundo del Arte. 
58 

premio B 
as cosas pa+ 

recían ponerse 
bien para Is· 
sús Cortés Ca
mine ro, más 
conocido por 
"Chule" en 
Puertollano . . 

Hacía un año que se encono 
traba trabajando en una de sus 
obras favoritas "El sueño de l 
arqueólogo", cuando conoció la 
convocatoria del Premio BMW 
de Pintura. 

Como el cuadro estaba ter
minado, decidió presentarlo a 
concu rso. Y cual no sería su 
sorpresa, y también su alegría, 
cuando su obra resultó ser la 
favori ta del Jurado Calificador. 
frente a la Iris Lázaro, que ha
bía quedado como finalista. 

Todo estaba, pues, previ sto 
pa ra la solemne en trega del 
premio de cuatro millones y 

medio. que entregaría Doña 
Sofía el lunes II en el Audito
rio Nacional de Música. Pero 
héte aquí, que el también pinlOr 
Luis Revello de Toro, denuncia 
a Cortés Caminero por consi
derar que el cuadro premiado, 
es un plagio de una de sus 
obras. 

La consecuencia fue que 
cuando la fami lia de "Chule", 
el propio pintor, y un am igo 
venido eltpresamente para tan 
fausto motivo, se quedaban 
frustados cuando la secretaria 
de l Jurado le s anunciaba la 
eltistenc ia de la denuncia de 
plagio, y que, consecuenlemen
le para evitar mayores males, 
no se procedería en aquel acto, 
a la enlrega del premio. 

• 

ALGO ABSURDO 

Así 10 considera al menos Je-

sús Conés, que afinna que lodo 
se debe a una triste confusión: 
"El título completo de la obra 
,-ueño del arqueólogo so
bre un desnudo de Revello. Sin 
embargo, en la comunicación 
del Jurado, no aparecía el título 
completo, y esa fue la razón 
del enfado de Luis Revello de 
Toro". 

"Chule" había visto una foto
grafía de la estatua de Revel10 
del Toro. Le gustó, dada la cir
cunstancia de que él venía tra
bajando hace liempo con los 
desnudos, con la expresión del 
cuerpo como lenguaje. Y con 
esa idea concibió su trabajo, 
denlro de ese esti lo entre lo 
onírico y lo real. entre la fanta
sía y la realidad, que tanto le 
atrae. 

"M I obra representa real
mente una escul!ura en piedra, 
un ha llazgo arqueológico, lo 
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que puede ser el sueno de un 
arqueólogo, desc ubrimientos 
que a veces pueden cambiar la 
historia". 

"Naturalmente- continúa
Cortés Caminero-, la situación 
se aclaró en el momento de ha
cerse público el título completo 
de la obra, con lo que ya no se 
tr:!ta de un plagio, sino de una 
visión, desde la propia visión 
de Reve llo. Al final hemos 
quedado como amigos, y aun
que sólo hemos hablado por te
léfono, Revello ha retirado la 
denuncia. y vamos a tener un 
encuent ro en Madrid en los 
próximos días. 

••• NUEVO HORIZONTE 

Una cosa sí es clara. La vida 
de Jesús Cortés va a cambiar 
de ahora en adelante. Pese a 
que no ha recibido hasta el mo
mento la importante dotación 
económica, el abono del pre
mio se hará en los próximos dí
as, una vez que se haya aplaca
do la tremenda polvareda que 
se había levantado. 

"Por supuesto, se trata de un 
premio muy importante, tal vez 
el más importante del país, tan· 
to a ni ve l de presti gio, como 
económico. Pero la obra lam-

bién ha supueslo todo un año 
de trabajo". Aunque "Chule" 
está convencido de que esta 
creación en óleo y otros mate
riales, que mide 1,85 x 1,85, le 
abrirá muchas puertas, porque 
al fin y al cabo, yo vivo de es
to, y au nque no tengo hijos, 
tengo esposa que mantener~. 

Al pintor de Puertollano no 
le han ped ido disculpas, pero 
cree que t:lmpoco es necesario, 
porque tal vez el error fue del 
Jurado y del propio "Chule" al 

simplificar en exceso el título 
completo de la obr:!. 

Cortés Caminero está traba
jando en la actualidad en una 
obra que representa a un niño 
adolescente, dentro de ese esti
lo que él frecuenta de pintura
escultura. Pero saldrán otras 
cosas después. "Y todo ello sin 
abandonar Puertol1ano, en don
de me siento cómodo, aunque 
yo nací en Argamasilla de Ca
latrava, que es rea lmente mi 
pueblo. Sin embargo, con el 

AVE, puedo estar en Madrid en 
cualquier momento, sin tener 
que mover mi casa. 

Ha sido realmente un desa
hogo económico para el artista 
man chego, este premio de 
BMW, que había hecho olras 
cosas en la provincia, y que re
cientemente expusoen Ciudad 
Real con el colectivo Mancha 
10. 

Ahora , sus compromisos y 
su talento, sin duda le van a 
distanciar del resto de sus com
pañeros. Porque ha llegado a 
superar ese listón que cualquier 
artista persigue, el de la popu
laridad. 

Una popularidad que casi le 
ha resuhndo incómoda durante 
los días en que estu vo "mi s
sing" para medios de comuni
cación y entusiastas seguido
res de su obra, mientras tanto 
se aclaraba la procedencia de 
esa grave acusación , que del 
Olimpo, le había hecho caer 
casi instantáneamente en el po
zo de la polémica, de la indife
rencia. o lal vez en un lugar 
mucho más terrible, el del olvi
do. 

"Chu le" Cortés ya duerme 
tranqu ilo, y la provincia que le 
vió nacer, mantiene su legítimo 
orgullo. 

• J. MUNOZ CORONEL 
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o Ignacio Tovar en 
Fúcares 

La Ga lería Fúcares de 
Almagro inicia su 
programación, con una 
exposición individual de 
Ignacio Tovar. Presenta series 
de dibujos de los objetos de la 
Pasión de CrislO. hombres 
condenados a muenes 
violentas. y pinturas que 
representan herramientas de 
uso cotidiano. Hasta el día 4. 

culturalmente hablando, ha 
surgido un nuevo movimiento 
cultural que se aglutina en 
tomo al nombre de La Fragua. 
Son sus objetivos la creació 
n anís!ica, y la difusión de la 
obra de los creadores manche
gos, a través de cauces que I 
a puedan hacer realidad. 
Sea, pues, bienvenida la Fra
gua, y que sirva para forja r un 
mejor entendimiento entre Jo 
s hombres y mujeres con in 
quietudes culturales. Que, co
mo se pretende demostrar. ha 
berlos, háylos. En la Univer
sidad, en el Conservatorio, 
en la Escuela de Anes, ... en 
la calle. 

o Congreso de Teatro en Almagro 

Durante los días 27 al 30 de octubre, va a tener lugar en Almagro 
el "1 Cungreso y Feslivallnternacional de Teatro y 
AudiO\'isuales para personas con minus\'alías". El Congreso 
tendrá como sede la Hospedería Municipal , y el Festival. el Corral 
de Comedias y el Teatro Municipal. Organiza ANA OE, y 
patrocina la Consejería de Bienestar Soc.ial. 

- 60-
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o "La Encantada", nuevo recurso turístico 
de Ciudad Real 

En las prox.imidades de la localidad de Almagro se encuentra el 
yacimiento arqueológico de "La Encantada". Se trata de un 
asentamiento que tuvo un desarrollo desde el 1.800 antes de 
Cristo, hasta aproximadamente el 1.300 d.C. De gran valor 
turístico, gracias al proyecto leader que gestiona en la provincia 
el Patronato de In tereses Provinciales, se ha convenido en puntO 
de obligada visita en la ruta de Almagro a Calatrava la Nueva, en 
un paisaje que domina el valle del Jabalón. Engloba los valores 
de paisaje, patrimonio, cultura e historia. Recientemente tuvo 
lugar la presentación oficial del enclave, coincidiendo con la 
celebración del Día Mundial del Turismo. 

o Nuevos Bienes de Interés Cultural 

El Gobierno de Castilla La Mancha. a propuesta de la 
Consejería de Educación y Cultura, ha declarado Bienes de 
Interés Cultural. con la categoría de Monumentos, a la Iglesia 
de San Agustín, en Almagro, la de la Merced en Ciudad 
Real. Cristo de la Misericordia en Miguel1urra, la Casa del 
Arco en Villanueva 'de los Inrantes. y la Iglesia del Cristo y 
la Plaza Mayor, en San Carlos del Valle, en la fOlo. 
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UNA NUEVA CON$EJERA, DOS DlRECTORAS,GENERALES 
y UNA SECRETARIA TECNICA EN LAS CONSEJERIAS DEL "CAMBIO" 

L a mujer en Castilla-La Mancha no tiene todavía la suficiente participación en la vida pública, que 
prefieren arrendar al cuidado de su s obligaciones fami liares. Desde las estructuras del poder se 

intenta encontrar la fórmu la para ampliar su representación en los cargos públicos: ya sean cuotas o 
consignas internas, lo cierto es que aún no se ha hallado la solución a la indudable diferencia entre 

Bono ha reconocido 
que algunas 
mujeres no han 
aceptado ser 
consejeras. 

Ya ha pasado 
la época de los 
cupos, quizás 
necesarios antes 
para que las mujeres 
accedieran a 
puestos de 
responsabilidad 

. hombres y mujeres en los cargos públ icos. 

Mujeres al poder 
uando hace 
unos años se 
habló en el 
Gobierno 
central de re· 
servar un cu
po del 25% 
de los cargos 

de relevancia pública para que 
fueran ocupados por mujeres. la 
sociedad no lo entend ió. Sin 
embargo, feministas tan fuera 
de sospecha como Mati lde Fer
nández. mínima de Asuntos So
ciales. defendieron este sistema 
apasionadamente. El presidente 
José Bono se ha apuntado re
cientemente a esta valoración 
de la mujer - y también de los 
jóvenes- para puestos de res
ponsabilidad. Él mismo dió el 
primer paso sustituyendo a Ma
ría del Carmen Blázquez, con
sejera de Sanidad, por otra mu
jer. Paloma Ferná ndez Cano. 
Bono ha reconocido que hubie
ra querido dar más representati
vidad a la mujer en el Gobierno 
Regional. pero que de cuatro 
consejeras que propuso sólo una 
dióel sí. 

El resultado inmediato ha si
do el nombramiento de dos mu
jeres. Socorro Fernández La
rrea y Araceli Muñoz de 
Pedro, como nuevas directoras 
generales de Urbanismo y Vi
vienda y de Obras Hidraúlicas 
y Tmnspones, respectivamente. 
en la Consejería de Obras Públi
cas. Además, Inmacu lada F. 
Carnacho es la nueva Secreta
ria General Técnica de la Con
sejería de Educación y Cultura. 
Por otra parte, dos mujeres ya 
trabajaban en puestos de res-

ponsabi lidad: Rosa rio Tapia. 
viceconsejera de la Mujer. y 
Ana María Salazar, directora 
General de Turismo. de la Con
sejería de Industria y Turismo. 

La gran mayoría de ellas opina 
que ya ha pasado la época de los 
cupos. quizás necesarios en un 
principio para asegurar el acceso 
a puestos que parecían vedados a 
las mujeres. Bien es verdad que, 
en muchos casos. son ellas mis
mas las que aUlolimitan su ca
rrera profesional. decidiéndose 
por su vida afectiva o familiar. Y 
esto no lo dice ningún machista 
recalcitrante, como alguien po
drra pensar, si no estas mujeres 
que van abriendo camino en Cas
ti lla-La Mancha en el duro mun
do del poder, 

.._ DtRECTORAS GENERALES 

Araceli Muñoz de Pedro es 
licenciada en Derecho por la 
Universidad de Alcalá de Hena
res. Esta guadalajareña acabó su 
carrera en el año 1985 y, desde 
enlonces, ha tenido tiempo para 
estar becada por el Congreso de 
los Diputados para realizar su 
tesis doctora l, trabajar con el 
Consejo Superior de Depones y 
colaborar en la elaboración de 
un Código de Derecho Comuni
tario Europeo. Afiliada al PSOE 
desde 1978. ha sido letrada del 
Ayuntmiento de Guadalajara 
durante seis años. En 1991. fue 
elegida concejala sociali sta en 
la misma casa consistorial, don
de pennaneció como pane de la 
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oposición hasta febrero del '92, 
cuando accedió a la Delegación 
de Política Territorial. En este 
puesto, de relación directa de la 
Consejería de Obras Públicas, 
ha pennanecido hasta su nom
bramiento como directora Ge
neral de Vivienda y Urbanismo. 

En este área, su mayorpreo
cupación es crear una ~mayor 
calidad de vida de los ciudada
nos, haciendo un urbanismo ra
cionado, y no especulado como 
ahora" para pennitir un acceso 
más nonnalizado a la vivienda. 

Araceli opina que si no llega 
a ser por el famoso 25% las mu
jeres hubieran estado más aleja
das del poder, "pero ahora ya es 
necesario dar otro sallO~. No se 

-62-

puede ser part idaria de cuotas 
limitadoras, "ni siquiera de la 
del Joo%. El objelivo máximo 
de fa mujer no ha de ser compe
,ir con el hombre, logro que ya 
está más que demos/rada." La 
nueva directora general añade 
que "fas mujeres deben quitarse 
condicionantes para asumir 
respansabifiudades. Tiene que 
exigirse más en el terreno pro
fesional si quiere llegar a pues
tos de responsabilidad, porque 
la familia tira mucho a veces, 
más que la propia carrera." 

A Araceli Muñoz le "hace 
mucha ilusión " el nuevo cargo 
al que acaba de acceder y le pa
rece mucho más sencillo que el 
de Directora General de Obras 

Las mujeres 
deben quitarse 
condicionantes 
para asumir 
responsabilidades 

hidraúlicas y Transportes,que 
ocupa su compañera Socorro 
Fernández Larrea. 

Esta nueva directora general 
es natural de Córdoba. Es inge
niera de Caminos, Cana les y 
Puertos y tiene en su curriculum 
cursos como el de FEDYC 89-
90 en la Escuela Superior de 
ICCP de Madrid, un curso so
bre nuevas tecnologías en la 
conducción de fluidos o de se
guridad e higiene en el trabajo 
para técnicos de la Expo. En 
cuanto a su vida profes ional , 
antes de llegar a ser directora, 
trabajó como ayudante de pro
ducción en las obras de cons
trucc ión de las vi as del AVE, 
fue jefe de obra en distintas fa
ses de urbanización de la EX
PO, mismo cargo que desempe
ñó en la construcción del tramo 

avaJcarnero-Talave ra de la 
Reina del ensanche y mejora de 
la N-403 en el tramo Toledo
Maqueda_ 

Ana María Salazar ha cum
plido recientemente un año en 
su cargo de Directora General 
de Turismo. Esta abogada de 
treinta y dos años ha estudiado 
en Bruselas, Paris, 
Londres ... Siempre se ha intere
sado en asuntos de comercio ex
terior por lo que su llegada a 
Turismo fue una novedad. "Lo 
primero que hice fue analizar el 
turismo en Castilla-La Mancha 
desde el punto de visla de una 
usuaria. La falta de promoción 
e información fue lo primero 
que eché en falta." Otro objeti
vo de su dirección ha sido aunar 
el ocio a los tradicionales luga
res turísticos: el senderismo, pa
seos en bicicleta o a caballo ... 

Ana María es de las que no 
cree en porcentajes de mujeres 
en el poder. "Si no se dispone de 
ninguna capacitada para el 
puesto, entonces el cupo debe 
ser cero." Aunque es evidente 
que en la región debe haber más 
preparadas que el escaso tanto 
por ciento que ocupa puestos de 
responsabilidad. "Es I'erdad, de 
dieciseis direcciones generales, 
sólo tres somos mujeres. Pero 
somos nosotras las que tenemos 
que atrevernos optar a las mis
mas cosas que los hombres". 
Según ella, "las trabajadoras ya 
echan tallfas horas como el que 
más yeso. 16gicamente. reper
clI/e en su vida pri¡'ada. El tra-
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bajo público es mlly ahsorhel1le 
y no todas estan dispuestos a 
aceptarlo." Aunque Ana María 
pi ensa que no es sólo la vida 
política en la que faltan muje
res, "también en la vida púhli
ca, en general. se echa ell falla 
lapnrticipaci6n de las castella
no-manchegas." 

Ana Ma ría Salazar señala 
que ella en ningún momento se 
ha sentido marginada ni ha en
contrado obstáculos por el he
cho de ser mujer. "Los alcaldes 
de los pueblos que visito o con 
los que trabajo para algún pro
grama de promoci6n. siempre 
me dicen que nosotra .~ somos 
más tenaces. Cua/ldo les flama 
para anunciarles algún logro, 
/la les sorprende en absoIIllO." 

~~~ LA TERCERA "OVATA· 

Inmaculada Fernández Ca
macho ha sido nom brada re
cientemente Secretaria General 
Técn ica de la Consejería de 
Educación y Cultura. Esta mu
jer de 31 años, casada, con un 
niño de tres años y licenciada 
en Derecho por la Universidad 
Complutense, entró como fun
cionaria del cuerpo superior de 
la administración en el año '85, 
en el '88 fue nombrada Jefe de 
Servicios de Personal hasta el 
momento de desem peña r su 
nuevo cargo. "Mejorar la illfor
maciólI, la comunicaci6n )' la 
atenci6n al ciudadano" se en
cuentran entre los objetivos de 
In maculada, aunque para ella 
la Secretaría es un órgano que 
debe ayudar al funcionamiento 
interno de la Consejería a la que 
pertenezca, en este caso concre
to a la de Educación y Cultunt 
Respecto a que las mujeres se 
sitúen en altos cargos no le da 
mayor importancia, ya que "si 
la mujer vale se la tiene que 
nombrar en el cargo, si teller en 
cllenta lo de los porcentajes". 

La nueva secretaría técnica 
piensa respecto al dicho que 
"detrás de 1111 gran hombre 
siempre hay IIl1a gran mujer" 
que es probablemente cierto. 
porque "si /lna persona tiene 
éxilO es q¡le hay aIra detrás que 
le apoya ell todo, ya que si tie
nes próblemas no te es posible 
triullfar". 

Paloma Fernández es la 

\ 
) ~ 

PARTICIPACiÓN DE LA MWER EN LDS 
PARLAMENTOS AUTONÓMICOS (1986·1991) 

nueva Consejera de Sanidad, la 
única compañera de los ocho 
consejeros del gobierno reg io
naL Como tantas Olras, espera 
que "el acceso de ul/a mujer a 
un alto cargo de la Administra
ción deje de ser noticia Ijar Sil 
condición de mujer". Cree que 
los cupos para las mujeres "son 
/lita medida adecl/ada como 
procedimiento transifOrjo. ya 
que es necesario esrjnwlar la 
participación de las mlljeres en 
los altos cargos." Para Paloma, 

ellas tienen que aponar lo mis
mo que ellos,"conocimielllos, 
experiencia y ganas de 
trabajar". Emre sus objetivos 
prioritarios deslaca el querer 
"concienciar a los cilldadanos 
de qlle ellos SO/l los primeros 
implicados en cl/idar de Sil sa
IlId", así como potenciar el Plan 
regional de ,Drogas_ 

• ANA PÉREZ RUS 
CÉLlNE DE LA ROSA 

La nueva consejera 
cree que ellas, 
como ellos, 
'tienen que aportar 
conocimientos, 
experiencia y ganas 
de trabajar' 
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E sta temporada ha causado sensación en París, 
el Salón Gaudí y la Pasarela Cibeles. Los santo
nes del diseño le pronostican un futuro dorado en 
el hemisrerio de la moda. A sus 17 años Eugenia 
Silva Hemandez Mancha aguanta con entereza 
las quimeras del mundo que la rodea y asegura 

que quiere estudiar una carrera y llevar una vida 
nonna!. Mientras tanto su cotización va subiendo. 

EUGENIA SILVA HERNANDEZ MANCHA, 
MODELO 

11 Nuestra . , 
generaclon es 

moderadamente 
rebeldell 

esde que 
comenzó a 
brillar en el 
universo de 
la moda ha 
trasladado 
su residen

cia a Madrid. Alterna sus estu
dios de eou en " La Fl/lula
ciól1" con continuos viajes a 
París y Barcelona. El 13 de ene
ro de 1994 cumplirá [8 años. 
Su biografía profesional se inj· 
eia un buen día de 1992, cuan· 
do, de buenas a primeras, envía 
una folO a 13 revista" Ragaz:a" 
para participar en un concurso 
de modelos. Su imagen deslum
bra a los organizadores y resul
ta elegida entre cientos de jo
vencitas. 

A partir de ahí todo se ha de
sarrollado con una velocidad 
frené tica. Ha aparecido en las 
más prestigiosas rev istas de 
moda. ha recibido la bendición 
de los creadores más excelsos y 
ha tomado parte en los certáme
nes de mayor renombre. 
El poderío que desprenden sus 
apellidos no ha sido la llave que 
le ha abierto las puertas. Ha su-

- 64 -

bido su cotización pon iendo 
sobre la pasarela y ante la cá
mara todos los argumentos que 
en tronizan a una modelo, es 
decir, esti lo, soltura, prestancia 
y naturalidad. Toda esta ava
lancha de acontecimientos ha 
modificado poco sus convic
ciones iniciales. El "glamour" 
y ta imaginería de este mundo 
no le han quitado la idea de es
tudiar y de proveerse de una 
fornlación adicional. El triunfo 
de las modelos suele ser efíme
ro, y ella quiere estar preparada 
para el futuro. Aunque tenga 
que pelear cada minuto del día 
quiere salirse con la suya. 

Su famil ia le sugiere que 
guarde un poco de su tiempo 
para estudiar una carrera. y ella 
está de acuerdo. Los vapores 
del éxito no se le han subido a 
la cabeza. Sigue llevando una 
vida normal, y por supuesto 
que no ha renunciado a su cír
culo de siempre, Tiene muy 
claro que en la vida lo impor
tante es digerir el triunfo . 

P . ¿ Cómo ha asimilado el 
tener que hacer compat ibles 
las aulas)' las pasarelas? 

R . Lo he asimilado bien, 
aunque trabajo mucho y voy a 
los sitios acelerada. De todas 
fonnas cada vez me gusta más 
dedicarme a la pasarela, aun
que hay que sacrificarse mu
cho. Salgo muy poco y aprove
cho tos minutos que me quedan 
para estudiar. Actualmente no 
me dedico en excl usiva a la 
moda, no me vuelco. Cuando 
trabajo sólo pienso en el traba
jo y cuando estudio cambio de 
mentalidad. desconecto sin nin
gún problema. 

• •• ARQUITECTURA 

P . ¿Sigue empeñada en es-

tudiar arquitectura? 
R . Arquitectura me gustaba 

muc ho , pe ro es una carre ra 
muy difíci l, y sería casi imposi
ble hacerla compatible con mi 
trabajo como modelo.1'odavía 
estoy pendiente de la nOla de 
COU para poder elegir. aunque 
he pensado en Bellas Artes o 
en alguna especialidad de De
recho, así seguiría la tradición 
familiar. 

P . ¿ Es más partidaria de 
las letras que de las ciencias? 

R . Soy totalmente de letras( 
risas). Las ciencias se me dan 
fatal, aunque estoy haciendo 
letras mixtas, y tengo matemá
ticas. 

P , ¿ Cómo es su relación 
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-------------------------------------------------------------

16. lIatI que este aila 'mil/nI COO no sabri la HU //IId;a, aunque dlllJfllnelltQ $1 Ú/dilll pIN kllas Ar· 
!/bJlIzJt $1/ catre" CIIIII1 IlIDd./o eDil SIl format;i6t! cuflural. 

con SUS compañeros de insti
tuto; la miran con ojos espe
ciales? 

R . Me miran como a una 
persona nonna!' La verdad es 
que me he adaptado muy bien, 
tengo una relación muy positi
va con todos. Y es que yo a 
clase voy vestida nomlal y co
rriente, con vaqueros, no me 
gusta ir por la vida en plan ar
tisla de cine. 

P . ¿ Sus compañeras de la 
pasarela estudian? 

R . La mayoría no lo hacen. 
Yo tengo una cosa muy clara. 
Para mí sería muy triste no es
tudiar, porque ser modelo me 
llena de una manera relativa, 

yo necesito hacer más cosas, 
estudiar una carrera por ejem
plo, aunque larde 6 o 7 años, y 
además estar con mis amigos y 
con mi fami lia, con gente de 
mi edad. Quiero dedicanne a la 
moda , pero si n olvidarme de 
otras cosas que hay en la vida. 
Creo que en la fonnac ión de la 
persona influye mucho estudiar 
y convivir con lu gente. 

p . ¿ Cua l es el episod io de 
la moda que más le sed uce? 

R . La pasarela. a la pasarela 
enseguida le coges gusto. por
que es como un vicio, cuanto 
más te subes a ell a más te 
atrae. La fotografía te pennite 
ser más creativa. pones postu
ras más originales y más varia-

das, puedes darle un toque más 
cinematográfico. De todas for
mas siempre estas de la Ceca a 
la Meca, hay muchas cosas im
previstas y no puedes hacer de
masiados planes, porque hay 
cambios de un minuto a otro. 
Está claro que no tienes tiempo 
para aburrirte en ninguna de [as 
dos cosas. 

P . ¿ Se Iransnocha mucho 
siendo modelo? 

R . No, al contrario, cuando 
salgo no vuelvo muy tarde. có
mo mucho a la una de la ma
drugada. Suelo darme una 
vuelta por Madrid. por Toledo 
bastante menos. Cuando me 
acerco por Toledo paso el tiem
po con mi familia. Y es que ha
cemos una vida 
de monjas, al 
contrario de 10 
que la gen te se 
cree. No esta
mos mucho en 
lJl ca ll e, ni de 
fiestas, son mu
chas horas y 
acabas muy can
sada, al llegar a 
tu casa so lo 
piensas en des
cansar. Hace
mos una vida 
muy tranquila. 

,.'*'* CONSERVADORES 

P . ¿ Cree que su genera
ción es más conservadora que 
las precedentes? 

R . Sí, bastante más, me pa
rece que tenemos más claro lo 
que vamos a hacer, más planifi
cado. Nuestra rebeldía es más 
moderada, más controlada. Yo 
casi siempre estoy con gente 
mayor, y no me gustaría perder 
el contacto con las personas de 
mi edad. porque no quiero ha
cemle vieja de repente, madu
rar antes de tiempo. no me ape
tece nada. Sería terrible llegar a 
los treinta años y tener la sen
sación de que ya he hecho tooo 
lo que tenía que hacer . Prefie
ro que cada cosa vaya a su 
tiempo. 

P. ¿ Qué le parece lo que le 
ha sucedido a Claudia Schif
fer? 

R . Ella es muy libre de ha
cer lo que quiera, de tomar el 
sol cómo crea convenienle. Yo 

no suelo hacer top- less, y en
tonces no tengo esos proble
mas. 

P . ¿ Le gustan los tipos duo 
ros o preliere a los hombres 
dulces y sensibles? 

R . No 10 sé. desde luego ex
cesivamente duros no, me gus
tan nonnales, agradables, sim
páticos, accesibles, en fin, un 
término medio. A los que no 
soporto es a los creídos. 

P .Supongo que tendrá que 
cui darse mucho para dedi
carse a esta profesión. 

R . Gracias a Dios no fumo, 
ni tampoco bebo. Llevo una vi
da sana y tranquila. Siempre 
que puedo hago deporte, nata
ción más que nada, y es que me 

viene muy bien pJlra 
la espalda, porque al 
ser altJl voy un poco 
echada para delante. 
Es una herencia de 
mi padre ( risas). 

P. ¿ Qué le dicen 
exactam ent e los 
grandes personajes 
de la mod a a los 
que ha tenido acce
so? 

R . Están conten
tos conmigo.quie ro 
decir que no se sien

ten decepcionados, suelen dar
me ánimos. José Vid al, por 
ejemplo , de " Viltorio# Llichi· 
110" , estuvo muy simpático en 
el pase del otro día. Me encan
tan estos dos sevillanos, es la 
moda española más pura. 

,.,.,. ELfGANCIA 

p .¿ y las top- models, Nao
mí Campbell, por ejemplo, de 
la qué cuentan que tiene un 
pésimo humor? 

R . Todas las 10p- models 
que he conocido me han pare
cido muy nonnllles y muy sim
pálicas. Puede que Naomí 
Campbell sea un poco espe
cial, no sé. siempre llega tarde. 
Linda Eva ngelista me encan
ta, creo que es muy elegante. 

p . ¿ Tiene sus ideas políti
cas ya formadas o todavía es 
muy pronto? 

R . Poco a poco voy hacién· 
domelas, aunque en estos te
mas prefiero estar caltada. Es
cucho a lodo el mundo , cojo 
las ideas que me interesan y 
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voy asimilándolas. Puede ser 
que esté un poco en la línea de 
mi tío Antonio. 

P . ¿ y qué le dice su tío, 
Antonio Hernandez Mancha? 

R . Mi lÍo Antonio está en
cantado, al igual que mis pa
dres. Desde luego que no se 
dedican a darme cons ignas 
constantemente, porque yo no 
soy demasiado paciente, en eso 
me parezco a mi padre. 

P . ¿ No le parece que está 
cambiando un poco el co n
cepto de modelo, que se está 
rev isand o el tipo de mujer 
qué sube a la pasarela? 

R .sí, pero no sé lo que dura
rá esto, parece que ahora se Ue
va la delgadez, modelos muy 
niñas, muy flacas y muy nor
males. La exuberancia se lleva 
ahora menos, ya no es cómo 
antes, aunque las supermujeres 
van a estar siempre. 

,., A clase voy 
vestida normal, con 
vaqueros, no me 
gusta ir por la vida 
en plan estrella ,., 

P . ¿ No siente cierta sensa
ción de superficialidad por el 
hecho de trabajar en la mo
da? 

R . Puede que un poco sí, pe
ro tampoco demasiado. está 
claro que pesa mucho la ima
gen en determinadas ocasiones, 
pero de todas fonnas en la mo
da hay menos frivolidad de la 
que parece, hay que trabajar 
mucho 

P . ¿ Es especialmente im
portante utilizar la psicología 
en su profesión? 

R . Hay que conocer un poco 
a las personas, sí, aunque vas 
aprendiendo sobre la marcha, 
al habl ar con ellas. En cual
quier caso no creo que sea ex
ces ivamente im portante. La 
presencia de mi madre me ayu
da mucho . sí. pero mi madre 

- 66-
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~\ ; 

no viene siempre conmigo. sólo 
a veces. Desde luego que no es 
cómo la Pantoja. P 
. ¿ Le está saca ndo mucho 
rendimiento económico a su 
profesión o todavía es dema
siado pronto? 

R . De momento me siguen 
manteniendo mis padres. con lo 
que gano me pago mis capri
chos, y es que soy muy gastosa, 
me gusta mucho compranne ro
pa • discos y libros 

P . ¿ y qué discos y qué li
bros son los que más le con
vencen? 

R . En música me gustan los 
clásicos, es decir, " Los Bea
tles u

, u Los Rolling SIO-
nesu 

............ lo que tengo claro 
es que odio el bakalao. no me 
va nada. Ahora estoy leyendo u 

El hombre en busca del 
sellfido~, de Viktor E. Frankl. 

P .¿ Por qué se ha dicho en 

,., Ser modelo sólo 
me llena 
relativamente. Por 
eso voy a hacer una 
carrera'" 

algunas ocasiones que las mo
delos son tontas, qué la inteli
gencia y la excesiva belleza 
no son compat ibles? 

R . Está demostrado que esa 
opinión no tiene ningún funda
mento, es más, incluso puede 
encubrir machismo y misoginia. 
Es evidente que las mujeres 
guapas pueden ser tan inteligen
tes como cualquier otra perso
na. 

P . y bueno, ¿ qué es lo que 
hay exactamente detrás de las 
pasarelas? 

R . Hay mucha prisa, mucha 
aceleración y muchas risas, te 
pasas el rato corriendo. Nos los 
pasa mos muy bien. hacemos 
muchos chistes con las peluque
ras y los maquilladores. Desde 
luego que envidia, si la hay. no 
sale a relucir. 

• IGNAC IO AR IZAGA 
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Lo hemos conseguido. 
El primer programa ecológico y agroambiental de ayuda para la recuperación 

de espacios naturales que concede)a CEE lo hemos conseguido para Castilla-La Mancha. 
Con un fondo de 16.200 millones de Pts., para compensar las rentas de aquellos 

agricultores que decidan reconvertir sus explotaciones 
reduciendo el consumo de agua. 

• 26.000 Pts./ha. para el 50% de reducción, 
• 43.000 Pts./ha. para el 70% de reducción. 
• 60.000 Pts./ha. para el 100% de reducción. 

Para más información puede dirigirse 
a la Consejería de Agricultura o en su delegación 
mas cercana. 

Junta de Comunidades da 
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ARIES 
Si alguna semana es óptima 

para que demuestres tus habili
dades creativas. sin duda ésta 

Les,----""~,~d7e:-"e lla s, pues tu coco será una fá-
brica pennanentc de originales ideas. De
dica tu ingenio a la "industria" del gozo y 
embelésale en tus circunstancias y circun
dancias agradables. sin »Cosa, of CQurse, 
en la actualidad económica del país o de 
tus cuenlas corrientes. No es conveniente 
que le dediques a viajes o traslados que te 
alejen de Iu lugar habitual. pues algún cui
dado de familia necesitará de tu presencia. 

TAURO 
Dicen los mosquitos o los 

pajaritos que. si esta semana 
L _.,--,o'dejas de hacer el tábano y aga
rras el rábano por las hojas. encontrarás 
abundantes satisfacciones en tus relacio
nes sociales y accederás a tratos y niveles 
en los que ni te habías atrevido a pensar. 
En cambio en tus relaciones hogareñas, 
incluído el tmto con la pareja, tendrás más 
de un revolcón por tu testarudez y por tu 
falta de decisiones,¡so vaina!. Todo lo an
terior le traerá algún trastomillo del apara
to digestivo, incluso diarreas. iele!. 

Si en la relación afectiva tie-
nes la ocurrencia o la necesi

de poner los pies en pol
vorosa y tierra de por medio entre tú 
y tu pareja. no lo dudes. díselo y actúa; 
aunque los astros pronostican que te va a 
retener con ternura o con gazmoñerías. Es 
muy posible que desde tierras lejanas, in
cluso del extranjero. recibas alguna pro
puesta laboral de esas que hay que estu
diar y que ponen los dientes largos, la 
aceptarás o no. pero te va a mantener en 
el entretenimiento de la disyuntiva. 

CANCER 
Todos aquellos a los que 

una vez ayudaste sin compro· 
L-::-::=~ miso. ahora se van a sol idari
zar contigo. venga a cuento o no. Aleja tu 
espírilu de la incordiante depre introspec
tiva y apúntate a una academia de baile. a 
una comparsa de carnaval o a una cofradía 
de Semana Santa, cualquier cosa con tal 
de que cultives las relaciones sociales. Si 
se te tcrcia una relación, algo más que so
cial, de pareja, no lo dudes. lánzate al de
senfreno más libidinoso que alcance tu 
imaginación y goza hasta el límite. 

Q 

LEO 
Esta semanilla, salga bien o 

salga mal. debes ir borrando 
'-;---, __ de tu faz esa expresión leonina 
de deseo entremezclado con lujuria que te 
haría irresistible si persiguieses una sola 
presa y no todas las que se cruzan frente a 
tu entrecejo. Tus encantos pueden apare
cer otra semana u otro mes, pero hoy por 
hoy no estás para roscos ni para rosqui
llas. Lo que si es posible que pilles es un 
buen resfriado o alguna dolencia relacio
nada con las "vías bajas". La economía te 
dará satisfacciones y buenas rentas. 

VIRGO 
1:' ;_ Si quieres seguir mantenien-

do la fama de tigre en el catre, 
L-,.,C""C,.,- ya puedes ir atiborrándote de 
sustancIas naturales. inaturales!, que favo
rezcan el asunto, porque los astros dicen 
que esta semana estáis muy propensos pa
ra dar gatillazos. Donde puede que pes
ques algo es en el río revuelto de las rela
ciones sociales; ahí hay tomate y 
posibilidades de ascenso si mueves bien 
los hilos y te muestras complaciente con 
los allegados al gran jefe. La salud te res
peta n la medida que tú la respetaS a ella. 

LIBRA , 
El mejor afrodisiaco es el 

afecto. Así que si esta semana 
7~:::-~ tu excitación adquiere niveles 
de esos que no puedes dominar con la ra
zón, no te dejes caer en unos brazos cua
quiera, sino en los de quien te quiere y a 
quien IÚ quieras. La fortu na parece que es
tá de lu parte estos días, lo que quiere de
cir que si tienes pensado realizar alguna 
inversión, haz la, pues los astros te augu
ran buenos dividendos. No dividas tu die
ta entre excesos y defectos sino entre fru
galidad y severidad, verás qué resultados. 

ESCORPIO 
El fuego del corazón es po

sible que lo apagues con bue
L-,--._...J nas palabras: el otro fuego sólo 
podrás apagarlo en brazos de alguien que 
vista de verde. ¡Búscalo!. 

La economía parece que le va a favore
cer hacia el fina l de la semana con ganan
cias que te vendrán por sorpresa. Para lo 
que no son buenos estos tiempos es para 
asociarte con fines económicos, llevas [as 
de perder. La salud es un bien inagotable 
hasta que se agota, así que condura el te· 
soro y no lo malgastes en juergas. 

Por Brujos de Ode lot 

SAGITARIO 
Dedícate esta semaneja a 

buscarle los tres pies al gato, 
L,--- porque como quieras ocupar tu 
tiempo en realizar conquista amorosas lo 
vas a tener más oscuro que el que trabaja
ba en una mina de carbón con un candil. 

Los astros te pronostican buenas rela
ciones sociales en lo referente a asuntos 
laborales. es decir. que puedes andar mál 
de amores y bien de labores, de ascensos 
o de consideraciÓn social. 

La salud depende de tu voluntad. No 
malgastes energfas. 

CAPRICORNIO 
Paso a paso, sin prisa 

pausa, con política y '"b'.io 
L_,---,-- más que con golpes de 

puedes ir cosechando triunfil1os. 
Las estrellas están de tu parte y 

algún amigo que te echará una, ::~jii~;:: 
dos. en un asunto que puede c 
tu vida futura. 

No hagas caso de los malos agoreros 
mantén la cabeza fría, pues los que ' 
sangre" terminarán por c.oo~ge~,;I,:al,J:",;~iii:~'~ 
y se van a quedar con el 11 . 1 
la sonrisi lJa por debajo del bigotiJ1o. 

ACUARIO 
Si la suerte tuviera nombre 

seguro que se llamaba con el 
'-c~_---, tuyo esta semana. Suerle has 
de tener en los amores, tanto en los afecti
vo sentimentales como en los erótic()-(:ar
nales. Suerte también has de tener en los 
asuntos laborales, empresariales y en to
dos los que tengan algo que ver con el di
nero: incluso puede que alguna fortunilla 
te alcance por vía de herencia. Y suerte, 
por fin. tendrás en los aspectos salutiferos, 
siempre que le mantengas en la regla se
nequista de la sobriedad. 

PISCIS 
Si le dedicases más ticmpo 

al amor y menos al sueño se· 
L_~---,guro que le relajarías más las 
meninJes y los michelines. Los aSIros te 
dicen, aconsejan y mandan que dediques 
más tiempo a las relaciones libidinosas y 
menos a lasque tengan que ver con el pa
ladar y el estómago. 

Un buen viaje o una buena meditación 
trascendental también pueden servirte pa
ra poner al día tu espíritu aventurosillo. 

La economía parece que está en dique 
seco y el bosillo se va a quedar en colador 
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Ciudad Rea l. La 
Fundación "LA Cai:ca", con la 
colaboración de la Junto de 
Comullidades de Caslil/a Lo 
Mancho presentará, a panir del 
mes de OClUbre, el montaje 
"Ciudad y Vida". 

La exposición se prese nta 
por primera vez en Castilla LA 
Mancha, y pennanecerá abierta 
al público ha sta el mes de 
Noviembre. La muestra se en
globa .dent ro del Programa 
TIEMPO DE ECOLOGIA EN 
CASTILLA LA MA NCHA, 
pu es to en marcha gracias al 
co nvenio firmad o por la 
Fu ndación "La Caixa", y la 
Consejería de Educación y 
Cultura. 

Ciud ad Real. Del art ista 
Manuel López Villaseñor, ex
posición pennanente en el mu
seo que lleva su nombre. 

Ciudad Rea l. Amparo 
Molero Amarillo expone del 
19 de oclUbre al 2 de noviem
bre, una colección de óleos y 
acuarelas en la Cámara de 
Comercio. 

Puerlollano, En el Museo 
Municipal. hasta el 30 de octu
bre, ex posición "Federico 
Garda Lorca y su mundo" . co
lección de Julio 8ayo. 

Almagro . En la Ga lería 
Fúcares, del 2 de oclubre al 4 
de noviembre expone sus tra
bajos recientes, Ignacio To\'ar. 

CONVOCATORIAS 

Ci udad Real. La Delegación 
en Ciu dad Rea l del Colegio 
Oficial de Arqui lectos de 
Castilla La Mancha, ha convo
cado un premio de Periodismo, 
con objeto de impulsar y reco
nocer ante la sociedad. aquellas 
actuaciones relevantes en pro 
de la Arquitectura. Los trabajos 
deberán haber sido publicados 
a lo la rgo del año 1993. y el 
plazo de presen tación de los 
mismos, fi naliza el 14 de enero 
de 1994. Se concede un único 
premio dotado con 250.000 pe
setas. 

Manzanares. La Asociación 
Fotográfica ~Mamanares" ha 
convocado el III Concurso de 
Fotografía "Ciudad de 
Manzanares", en las modalida
des de Blanco y Negro y Color. 
El plazo de admisión fina liza el 
25 de Octubre, y las obras de
berán ser remitidas al Apanado 
de Correos 160 de aquella loca
lidad. Se conceden tres premios 
de 50 , 30 Y 20.000 pesetas 
respectivamente. 

Ciudad Real. Se ha fallado 
el Certamen de Fotografía de 
Universidades Populares, con
vocado por la Fede ración. 
Alfonso Torres, con su fotogra
fía "Taller de Ecología", ha ob
tenido el primer premio, dotado 
con J 00.000 pesetas. Ignacio 
M. Sánchez de Ciudad Rea l, 

consiguió el segundo premio 
con "Niña encajera", y la obra 
"Albirero", de Mercedes Marin 
Camino, igualmente de Ciudad 
Real, se alzó con el tercer pues
to. 

Un corazón varado. Es el libro publicado ~r 
María Luisa Menchón. Se trata de un poemano 
de amor de es ta andal uza afincada en 
Puertollano. Incluye unos sentimientos colori stas, 
enmarcados en títu los como "Luciérnaga encen
dida" o "Mi paleta Arco Iris", con ilustraciones 
de ella misma y de su hennano Saturnino, por
que como di~e Mondéjar, "pinta I ~ 1?~ labra y di
buja el verso. Un derroche de senSIbil Idad. 

Membrilla. El 
ayuntam iento de 
la ciudad de 
Membrilla, ha 
convocado el se
gu ndo certamen 
literario "Rosa del 
Azafrán ~, en e l 
Que hab rá tres 
modalidades, para 
trabajos en verso, 
en prosa, y para 
escritores locales. 
Los premios están 
dotad os con 
20.000 pesetas ca
da uno, y el plazo 
de admisión fina
liza el 22 de octu
bre. El tema es li
bre, y las obras se 
presentarán por 
triplicado. El fallo 
se hará público el 
29 de octubre. 

Al mismo tiem
po, y por parte del ayuntamien
to de Membrilla igualmente, se 
ha convocado el concurso de 
fOlografía "Rosa del Azafrán". 

Se establecen dos categoría, 
para blanco y negro y color, 
pudiendo presenar cada partici
pante tres obras como máximo. 
El tema obligado será la Rosa 
del Azafrán, y pudiéndose utili
zar cualquier tipo de técnica. 

Los premios están dotados 
con 15.000 pesetas y placa cada 
uno, para color y para blanco y 
negro indistinlameOle. 

El Centro Asoc iado 
"Lorenzo Luzuriaga" ha he
cho público e l Pla n de 
ACliv idades para el Curso 
93-94, que se concretan en 
las áreas de FormaciÓn del 
Profesorado, Permanente, 
Orientac ión Ed ucat iva , 
Jurídico Social , y Area de 
Informática. 

En particula r, el Au la 
Abierta de Informática ofre
ce una adecuada formación 
en un mundo del que la uni
versidad no puede estar au
sente. Para mayor infonna
ción, 32.16. 14. 

~uñoz Coronel 
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C
orría el año de 
1965 cuando se 
inaugu raba en 
Manzanares, un 
complejo único 
en su categoría 

por aquel entonces, promovido 
por Pedro Núñez-Barranco . 
Su Hotel, con 37 habitaciones, 
el disco-pub. la piscina y sobre 
todo su magnífica cocina, acre
ditaron desde el primer mo
mento a un complejo que; gra
cias a su pri vil egidada 
situación en el cruce de cami
nos que constituye la localidad 
de Manz.anares, al mismo bor
de de la carretera, fue bautiza
do como "El Cruce". 
Durante estos años ha funcio
nado a pleno rendimiento, pero 
los tiempos cambian, y hoy se 
hacía precisa una oferta aún 
más amplia. La rapidez que la 
nueva Autovía de Andalucía 
permite en los desplazamien
tos, tenía que verse correspon
dida con nuevos servidos para 
los que tienen prisa, sin menos
cabo de la calidad que tradicio
nalmente ha prestado "El Cru
ce" . 
Así se abrió al público el 26 de 
junio un nuevo complejo, que 
viene a complementar la oferta 
ya existente. Para empezar, una 
completísima estación de servi
cio, en la que el viajero puede 
encontrar algo más que com
bustible. 
En un total de 12.000 metros 
cuadrados, con espaciosas zo
nas de aparcamiento y cuida
dos jardines, se incluye lo que 
se ha convertido en la niña bo
nita del complejo. Se trata de 
una construcción de 800 me
tros cuadrados, que cuenta con 
un original patio manchego, 
que en ttes plantas puede aco
modar a 700 comensales, den
tro de un magnífico marco. 

••• PLATOS CON FIRMA 

Pero en invierno y en verano, 
el visitante puede ser espléndi
damente acogido en el restau
rante de autoservicio, que tiene 
capacidad para 200 personas . 
Es ésta la oferta más singular 

_7 _ 

En la Autovía de 
Andalucía, en la 

localidad de Man
zanares, un com-

plejo con prestigio, 
e Imagen renova
da, para ofr~cer 
nuevos y mejores 

servicios. 

IIEI Crucell
, prestigio e 

innovación. 
de "El Cruce" en su nueva 
etapa. Porque su "self-servi
ce" no es un autoservicio 
cualquiera. Cuenta con la 
profes ionalidad de l "chef" 
Vicente Gigante, lo mismo 
que el hotel y su restaurante. 
Es decir, se trata de una coci
na "con firma". Só lo que 
adecuadanlente dispuesta pa
ra evitar las esperas, y a un 
precio que osci la entre las 
1.000 y las 1.500 pesetas, en 
especialidades de la zona e 
internacionales. 

y es que las modernísimas 
ins talaciones -permiten, la 
dispensac ión de alimentos 
fríos y calientes con las má
ximas garantías. Las mesas 

están dispuestas en un original 
diseño en el que madera y piza
rra contrastan poderosamente, 
en una estructura que reprodu
ce la nave de una bodega man
chega. Todos los detalles están 
cuidados al máximo, en una 
concepción tradicional y futu
rista a la vez. 

Pero hay otros elementos im
portantes, como un completo 
sistema de "vending" en el que 
se puede obtener desde prensa 
a componentes de perfumería, 
automoción o sanitarios. 

En suma, se trata de una nue
va y original línea, que también 
marcará época. 

MUNOZ CORONEL 

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #298, 17-23/10/1993.



-P¿a-za dcC T /'f erl/dnte-:5 
1 • . ; .210630 ,6-7-
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Si tienes algo que con\ar, 
cuenta con Bisagra. conta
mos con Que nos lo cuentes 

) 

por escrito, precisamente, 
para Que te salga en ~os eS
critoS a vuelta de QUIOSCO. 

I No lo dudes, en cada núm
e
-

J ro semanal de Bisagra, tie
nes tu sitio para publicártelo. 

, ...-""'-

\ 

.-JI 7 

contamos con 
que nos \0 cuentes 

1'u publicación semanal 
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CAMPAÑA DE VACUNACION ESCOLAR CONTRA LA HEPATITIS B ., 
vacun . .... 

.... .. 

I 
• 

no te costará nada 

No faltes, así de sencillo 
PIIVINIR 
"5'0 NUE TRo 

• 
¡¡j¡¡ . . e " 
~ 
Castilla-la Mancha 
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